
ТРЕВОГА Как собирается 
Росгвардия проверить 
оружие у миллионов 
дачников

Пока ружье 
не выстрелит...

Элина Труханова, Михаил Фалалеев

СЕРГЕЯ Егорова, 45-летнего подозреваемого в убийстве 
девяти человек в СНТ «50 лет Октября» под Тверью, вче-
ра суд заключил под стражу. Ему назначена стационар-
ная судебно-психиатрическая экспертиза.

По словам официального представителя СК РФ Свет-
ланы Петренко, следствие установило, что вечером 3 
июня Егоров по приглашению своего знакомого при-
шел к нему на садовый участок в поселке Редкино, где 
отдыхали супруга хозяина дома и его гости. Егоров при-
соединился к проходившему здесь застолью, вместе со 
всеми выпивал, но потом между ним и некоторыми го-
стями возникла ссора.

— Мужчины вытолкали подозреваемого с террито-
рии садового участка, угрожая расправой, 
если тот еще раз покажется им на глаза, — рас-
сказала Светлана Петренко. 

ТОЛЬКО В «РГ» Андрей 
Марков: За год по делам 
о коррупции бюджету 
Подмосковья возвращено 
около миллиарда рублей

Золотые сотки

Наталья Козлова

В ПОСЛЕДНЕЕ время в Подмосковье следователями 
возбуждено немало громких уголовных дел в отношении 
чиновников, должностных лиц, обвиняемых в коррупци-
онных преступлениях. Подробности некоторых таких дел 
в своем первом интервью СМИ раскрыл читателям «Рос-
сийской газеты» руководитель Главного следственного 
управления Следственного комитета РФ по Московской 
области, генерал-лейтенант юстиции Андрей Марков.

Андрей Геннадьевич, недавно возбуждено уголовное 
дело на высоких чинов областного минздрава. Оно будет 
громким?
АНДРЕЙ МАРКОВ: Это реальное уголовное дело, и оно рассле-
дуется. Нами задержан начальник управления областно-
го министерства здравоохранения по подозрению в полу-
чении взятки. Делом занимаются следователи аппарата 
ГСУ. По их версии, чиновник на протяжении двух 
лет в своем кабинете неоднократно лично полу-
чал взятки от коммерсантов.

Пушкин, 

которого 

мы не знаем: 

сегодня 

на Красной 

площади 

объявят 

победителей 

премии 

«Лицей»

Академик Анзор 

Хубутия: Вчера у меня 

был первый рабочий 

день в новой должно-

сти в родном Склифе

Анатолий Торкунов: 
В МГИМО 
теперь будут брать 
с восьмого класса
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Конкуренция Федеральная антимонопольная служба хочет получить 
доступ к банковской тайне для борьбы с картелями

Ключ от банка

Игорь Зубков 

Н
езаконное обналичивание 
денег дрейфует в рознич-
ную торговлю, туристиче-

ский бизнес и корпоративные 
платежные карты. Это основные 
каналы, через которые в нашей 
стране отмываются десятки мил-
лиардов рублей.

Об этом, а также о том, какой 
объем данных о «сомнительных» 
клиентах-отказниках получат 
банки в конце июня, сколько  сей-
час стоят наличные на взятки, от-
каты и контрабанду, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
заместитель председателя Банка 
России Дмитрий Скобелкин. 

Дмитрий Германович, ЦБ борет-
ся с вовлечением банков в сом-
нительные операции. Сколько 

банков сейчас под подозрением?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: По итогам пер-
вого квартала этого года в пери-
метр нашего внимания попали че-
тыре кредитные организации. В 
прошлом году в квартал мы выяв-
ляли от трех до семи банков, 
имевших высокую вовлеченность 
в проведение сомнительных опе-
раций. Для сравнения, в середине 
2013 года их было около 150.

Как долго банк может работать, 
когда вы видите, что он участву-
ет в отмывании или выводе 
средств за рубеж?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Это зависит от 
того, насколько глубоко банк по-
гружен в такую деятельность. 
Банки, которые хотят работать, 
прекрасно понимают наши тре-
бования. Соответственно, если 
даже у банка существуют наруше-

ния, но он их исправляет, то таким 
кредитным организациям доста-
точно часто удается выйти из-под 
временных ограничений, кото-
рые вводит Банк России, и вер-
нуться к нормальному бизнесу.

Если банк уже пускается во 
все тяжкие, начинает проводить 
сомнительные операции в круп-
ных объемах, что мы видим в ре-
жиме реального времени при по-
мощи нашей автоматизирован-
ной системы контроля и анализа, 
тогда мы принимаем более жест-
кие меры. В этом году доля банков 
с отозванными лицензиями, во-
влеченных в сомнительные опе-
рации, снижается. Так, из 12 кре-
дитных организаций, у которых в 
первом квартале были отозваны 
лицензии, 7 были вовле-
чены в сомнительные 
операции.

Юлия Кривошапко

Ф
едеральная антимо-
нопольная служба 
(ФАС) хочет иметь 
возможность бес-
препятственно по-

лучать сведения, составляющие 
банковскую тайну. 

Это нужно для более эффек-
тивной борьбы с антиконкурен-
тными соглашениями и картеля-
ми, которые ведомство считает 
угрозой экономической безопа-
сности страны. У бизнеса, впро-
чем, иная точка зрения.

О важности дополнительных 
полномочий говорится в проекте 
ежегодного доклада о состоянии 
конкуренции, который ФАС на-
правила в правительство. 

«...Законодательством должна 
быть предусмотрена возмож-
ность получения антимонополь-
ным органом свободного доступа 
к любым информационным ре-
сурсам органов власти, сведени-
ям, связанным с коммуникация-

ми хозяйствующих субъектов в 
сети Интернет, а также банков-
ской тайне и персональным дан-
ным», отмечается в докладе.

По словам начальника управ-
ления Федеральной антимоно-
польной службы по борьбе с кар-
телями Андрея Тенишева, все это 
может повысить эффективность 
выявления незаконных соглаше-
ний.

Кроме того, в ведомстве счи-
тают важным ввести «оборот-
ные» штрафы за воспрепятство-
вание проверкам антимонополь-

ных органов, продолжить совер-
шенствование процедур гостор-
гов, чтобы они стали более по-
нятными и прозрачными, и объе-
динить усилия

всех надзорных, контролиру-
ющих и правоохранительных ор-
ганов: Росфинмониторинга, 
Счетной палаты,  Следственного 
комитета, полиции и прокурату-
ры, Федеральной налоговой 
службы и Федеральной службы 
безопасности.

Статс-секретарь — замести-
тель руководителя ФАС Андрей 

Цариковский в интервью «Рос-
сийской газете» сказал, что в 
российской экономике осталось 
очень мало областей, где нет кар-
тельных сговоров. Однако боль-
ше всего претензий у антимоно-
польной службы к сектору поста-
вок медикаментов, медицинско-
го оборудования и строительно-
му комплексу, уточнил Цариков-
ский.

В докладе ведомства отмеча-
ется, что специфическая черта 
антиконкурентных соглашений в 
России - это участие в них госо-
рганов.
Речь в этих случаях часто идет не 
только о злоупотреблении слу-
жебными полномочиями, но и о 
взятках, хищениях. 
В 2016 году антимонопольными 
органами было возбуждено 262 
дела о заключении антиконку-
рентных соглашений с органами 
власти. Это превышает показате-
ли 2015 года на 15 процентов 
(228 дел), констатируют в анти-
монопольном ведомстве.

В целом в прошлом году, по 
данным ФАС, было возбуждено 
692 дела об антиконкурентных 
соглашениях. Из них 330 дел о 
картелях, что на 18 процентов 
больше, чем в 2015 году (282 
дела). 

Подавляющее число дел по 
картелям — это сговоры на торгах, 
уточняется в проекте доклада 
ФАС. В ведомстве констатируют, 
что картели, которые создаются 
для поддержания цен на торгах, 
за последнее время качественно 
изменились. До 2014 года в них, 
как правило, принимали участие 
не более 10 компаний и органи-
заций, а их деятельность обычно 
охватывала несколько закупоч-
ных процедур. Сейчас по таким 
делам проходят десятки фигу-
рантов, а количество торгов, ох-
ваченных деятельнос-
тью одного картеля, ис-
числяется сотнями. 

ФИНАНСЫ Теневой оборот наличных уходит в платежные карты и торговлю

Деньги кидают тень

3
Эльвиру 
Набиуллину 
рекомендуют 
переназначить 
на должность 
главы Банка 
России

4
Новинки Apple 
на ежегодной 
июньской 
 конференции 
WWDC

4
Катар 
обвинили 
в поддержке 
терроризма

5
Гай Райдер: Что 
принесет изме-
нение климата 
рынку труда

7
Когда полиция 
правомерна 
досматривать 
содержимое 
телефонов

12
Мигель Данни 
объявил 
об уходе 
из «Зенита»

ФЕСТИВАЛЬ
О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Антимонопольщики хотят получить 
ключ к данным о счетах, вкладах 
и операциях бизнеса.

Тереза Мэй 
намерена бороться 
с террористами 
в «онлайн-
пространстве»
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Акцент

 В экономике, по мнению ФАС, 
практически не осталось 
 отраслей, где нет картельных 
сговоров
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Австралийский доллар  42,3029
Азербайджанский манат  33,2620
Армянский драм**  11,7337
Белорусский рубль  30,3485
Болгарский лев  32,6087
Бразильский реал  17,4394

Венгерский форинт**  20,7522
Вон Республики Корея***  50,6418
Гонконгский доллар*  72,6609
Датская крона*  85,7235
Доллар США  56,6152
Евро  63,8110

Индийская рупия**  88,0006
Казахстанский тенге**  18,1027
Канадский доллар  42,0212
Киргизский сом**  83,0135
Китайский юань*  83,2442
Молдавский лей*  31,0390

Новый туркменский манат  16,2012
Норвежская крона*  67,2469
Польский злотый  15,2725
Румынский лей  13,9811
СДР  78,3164
Сингапурский доллар  41,0225

Таджикский сомони*  64,2260
Турецкая лира  16,1564
Узбекский сум***  14,7198
Украинская гривна*  21,5431
Фунт стерлингов   72,9204
Чешская крона*  24,2458

Шведская крона*  65,4867
Швейцарский франк  58,7173
Южноафриканский рэнд*  44,5389
Японская иена**  51,2239

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.06.17
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ДИАЛОГ В посольстве
Белоруссии говорили
о судьбах славянской
литературы

Дипломатия 
слова

Александр Бушев

ВЧЕРА на Маросейке в Деловом и культурном комплек-
се посольства РБ прошел «круглый стол» на тему «Ди-
пломатия слова: 500-летие белорусского книгопечата-
ния в контексте мировой культуры». Мероприятие было 
приурочено к Году науки, объявленному в Беларуси, ко-
торый проходит под знаком Франциска Скорины, напе-
чатавшего в 1517 году кириллическим шрифтом первую 
печатную белорусскую книгу «Псалтырь».

Участники «круглого стола» обсудили вопросы разви-
тия современного книгопечатания в контексте всемир-
ной истории книги, роль литературы в сохранении взаи-
мопонимания и братского сосуществования народов 
СНГ, поиска читателя и опыте книгоиздания в открытии 
национальных литератур. И, конечно, говорили о сохра-
нении наследия Франциска Скорины. Открывая меро-
приятие, министр информации Белоруссии Лилия Ана-
нич подчеркнула, что 500-летие белорусского книгопе-
чатания — это не просто некая знаковая дата календаря, 
это наш общий исторический экскурс.

В разговоре приняли участие исполнительный дирек-
тор Межгосударственного фонда гуманитарного сотруд-
ничества Анатолий Иксанов, спецпредставитель прези-
дента РФ по международному культурному сотрудниче-
ству Михаил Швыдкой, главные редакторы журналов 
«Дружба народов» и «Роман-газета» Сергей Надеев и 
Юрий Козлов, писатель, лауреат Шолоховской и Букин-
ской премии Алесь Кожедуб и другие.

Большой интерес у присутствующих вызвала презен-
тация портала SOZVUCHIE.BY, созданного при активном 
участии министерства информации Беларуси. На этом 
уникальном ресурсе, который по предложению белорус-
ской стороны планируется сделать межгосударствен-
ным, могут общаться писатели, критики, публицисты из 
разных стран мира, обсуждая события, происходящие в 
жизни литературы народов и стран Содружества. 

ПАРЛАМЕНТ 
Валентина Матвиенко 
оценила «Артек» 

Отдых с плюсом

Галина Мисливская, Ялта

ЗА ДВА с небольшим года после того, как Владимир Пу-
тин принял решение о возрождении детского лагеря «Ар-
тек», здесь произошли масштабные перемены: заново от-
строены добротные жилые корпуса в солнечных тонах, 
отремонтирована школа, появились современные спор-
тивные объекты, новые уютные столовые. О возрожде-
нии артековских традиций говорила вчера на встрече с 
воспитанниками детского центра спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко.

Дети в парадной форме своих лагерей — «Лазурного», 
«Лесного, «Хрустального», «Речного», «Янтарного», 
«Морского», «Озерного», «Кипарисного», «Полевого» — 
встретили делегацию верхней палаты парламента ра-
душно. Затем состоялась церемония возрождения арте-
ковского горна, теперь он каждый полдень будет звучать 
на территории девяти лагерей, которые входят в состав 
«Артека». Валентина Матвиенко, министр образования 
Ольга Васильева, а 
также народный ар-
тист России Михаил 
Турецкий вместе 
спели песню «Сол-
нечный круг», ка-
ждому отряду был 
вручен подарок от 
Совета Федерации.  

Матвиенко отме-
тила, «как похоро-
шел, как изменился 
«Артек». «Для вас 
здесь созданы все ус-
ловия для обучения, 
образования, отдыха, оздоровления, творчества, — сказа-
ла она, обращаясь к ребятам. — «Артек» сегодня по-на-
стоящему стал территорией счастливого детства».

В возрождение лагеря вложены большие федеральные 
средства, и власти страны готовы вложить еще, чтобы за-
вершить строительство всех намеченных объектов. 

Санкции, под которыми оказался Крым после его воз-
вращения в Россию, не отразились на развитии лагеря и 
на интересе к нему со стороны детей из других стран, за-
явила Матвиенко, отвечая на вопрос «РГ». За последние 
два года в нем отдохнули ребята почти из 50 стран, в том 
числе из семей погибших сирийских военных, дети из 
ДНР и ЛНР, «которые оказались в блокаде в жутких усло-
виях», подчеркнула сенатор. «Здесь отдыхали дети из Ев-
ропы. Санкции, к счастью, не влияют на укрепление дет-
ской дружбы, совместный отдых и творчество», — доба-
вила она.

В этом году в «Артеке» побывали около полутора ты-
сяч детей из-за рубежа, рассказал руководитель «Арте-
ка» Алексей Каспржак. «Последние, с кем я общался, был 
дети из Австралии», — поделился он. В Крым, по словам 
директора, едут из других стран дети, «которые имеют 
интерес к русскому языку, русской истории, участвуют в 
российских конкурсах». «Их семьи, выбирая между по-
литикой и интересами детей, вбирают интересы детей. 
Мне кажется, это хороший пример мягкой дипломатии», 
— добавил он. 

Сейчас в «Артеке» более 3500 воспитанников, а всего 
в этом году здесь планируют принять 40 тысяч человек. 
По словам Ольги Васильевой, в перспективе планирует-
ся увеличить это число до 100 тысяч. 

ДОСЛОВНО Владимир Путин напомнил о вмешательстве США в выборы 
по всему миру

Стрелки «хакеров»
Кира Латухина

О 
том, кто на самом деле мо-
жет стоять за вмешатель-
ством в американские вы-

боры и есть ли у России компро-
мат на президента США, Влади-
мир Путин рассказал в интервью 
журналистке американского те-
леканала NBC News Мегин Келли 
на полях Петербургского между-
народного экономического фо-
рума.

Первый же вопрос вновь был 
про «вмешательство» России в 
выборы в США. И снова Путин за-
явил, что ни разу не видел прямых 
подтверждений. «Мы говорили об 
этом и с бывшим президентом 
Обамой, мы говорили с некоторы-
ми другими официальными лица-
ми — никто никогда не предъявил 
мне никаких прямых доказа-
тельств», — заметил он. Причем 
Обама, по его словам, во время 
разговора и сам засомневался. «Я, 
во всяком случае, так увидел», — 
передал российский лидер.

Современные технологии по-
зволяют подставить любого так, 
что все будут думать, что имен-
но он — источник атаки. Кроме 
того, никакое вмешательство из-
вне ни в одной стране не может 
повлиять на конечный результат 
выборов. В США за кандидата 
может проголосовать большее 
количество выборщиков, за ко-
торым стоит меньшее количест-
во избирателей. И такие случаи 
были. «Поэтому если уж гово-
рить о какой-то социально-по-
литической справедливости, то 
нужно, видимо, менять это изби-
рательное законодательство, до-
вести дело до того, чтобы пря-
мым тайным голосованием из-
бирался глава государства и был 
прямой подсчет, который можно 
легко проконтролировать», — 
объяснил Путин.

Глава государства напомнил, 
что сами Штаты по всему миру 
активно вмешиваются в выбор-
ные кампании других стран. «Ка-

ждое действие имеет соответст-
вующее противодействие», — за-
метил он. «По большому счету 
нам все равно, кто будет во главе 
Соединенных Штатов, мы при-
мерно знаем, что будет происхо-
дить. И в этой связи нам, даже 
если бы было желание, смысла-то 
нет никакого вмешиваться», — 
объяснил президент. Еще Путин 
не исключил, что хакеры в США 
могли ловко перевести «стрел-
ку» на Россию. «В ходе внутрипо-
литической борьбы им было по 
каким-то соображениям удобно 
выдать эту информацию. Они ее 
выдали, сославшись на Россию», 
— сказал он. «Ведь существует 
версия, что убийство президента 
Кеннеди организовали спец-
службы Соединенных Штатов. 
Если эта версия верна, а этого 
исключить нельзя, то чего же 
проще в сегодняшних условиях, 
используя все технические воз-
можности спецслужб, организо-

вать какие-то атаки соответству-
ющим образом, сославшись еще 
и на Россию», — предположил гла-
ва государства.

Путин также заявил, что поня-
тия не имеет, были ли встречи у 
российского посла Сергея Кисля-
ка и представителей штаба Трам-
па. «Вы думаете, что у меня есть 
время каждый день общаться с 
нашими послами во всем мире, 
что ли? Чушь какая-то», — сказал 
он. «Если бы было что-нибудь вы-
дающееся, из ряда вон выходя-
щее, он бы, конечно, доложил ми-
нистру, министр — мне», — доба-
вил Путин. «Никаких докладов 
даже не было. Текущая, ничего не 
значащая работа, не имеющая 
никаких, может быть, даже пер-
спектив», — оценил он. «Просто 
кто-то решил к этому прицепить-
ся и избрал это как линию атаки 
на действующего президента. 
Это не наше дело, это ваши там 
внутриполитические разборки», 

— сказал российский лидер. 
«Даже не было какого-то кон-
кретного обсуждения по санкци-
ям или еще по чему-то. Для меня 
просто удивительно: вы на голом 
месте сделали сенсацию и прев-
ратили ее в инструмент борьбы с 
действующим президентом», — 
заметил он.

У России не было никаких тай-
ных каналов связи ни с одним из 
штабов кандидатов в президенты 
США. Возможно, были какие-то 
официальные контакты, но это 
нормальная дипломатическая 
практика. На вопрос про встречу 
с экс-советником Трампа по на-
циональной безопасности Майк-
лом Флинном Путин ответил так: 
«У меня с вами лично гораздо бо-
лее близкие отношения, чем с го-
сподином Флинном». «Когда я 

пришел на мероприятие нашей 
компании Russia Today и сел за 
стол, рядом сидел какой-то го-
сподин... И потом мне сказали: 
«Вы знаете, это американский 
гражданин, он тем-то занимался, 
он раньше в спецслужбах рабо-
тал, а теперь он занимается тем-
то и тем-то». Я сказал: «Ну и хо-
рошо, вы с ним как-то сотрудни-
чаете?» — «Нет, мы его просто 
пригласили как одного из го-
стей». «Я с ним даже практически 
не разговаривал. Я с ним только 
поздоровался, сел рядом, потом 
попрощался, встал и ушел... Вот 
если у нас с Флинном был такой 
контакт, а с вами целый день, 
Флинна уволили с работы, а вас 
нужно просто арестовать и поса-
дить в тюрьму», — пошутил он.

Путин сказал, что Россия раз-
вивается по демократическому 
пути. «Наша полиция, слава богу, 
пока, во всяком случае, не приме-
няет ни дубинки, ни слезоточи-
вый газ, ни другие крайние меры 
наведения порядка, что мы часто 
видим в других странах, в том чи-
сле и в США», — сравнил он, гово-
ря про акции протеста, и напом-
нил о судьбе движения Occupy 
Wall Street: «Где оно теперь? Пра-
воохранительные органы и специ-
альные службы Соединенных 
Штатов разобрали его на колеси-
ки и растворили. Я же не задаю 
вам вопрос: как у вас с демокра-
тией в США?» 

Путин заметил, что чувствует 
«прямую живую связь» со стра-
ной. «У нас в разы выросла реаль-
ная заработная плата населения, 
в разы выросла пенсия. Экономи-
ка стала совсем другой в целом», 
— оценил он. И совершенно дру-
гие Вооруженные cилы. И все это, 
включая и великую историю, 
культуру, у подавляющего боль-
шинства граждан России вызы-
вает гордость за страну.

ВИЗИТ

Вячеслав
Володин
посетил
Сербию 

ОБЩАЯ 
ПАМЯТЬ 
СЛАВЯН

Татьяна Замахина, Белград

СПИКЕР Госдумы Вячеслав Во-
лодин вчера во время официаль-
ного визита встретился с руко-
водством Сербии и Патриархом 
Сербским Иринеем. Володин по-
благодарил сербский народ за 
то, что тот чтит память тех, кто 
отдал жизни в борьбе с «фашист-
ской чумой».

Визит начался с возложения 
венков к Памятнику советскому 
солдату и Мемориалу освободи-
телям Белграда. Володин обра-
тил внимание, как ухожены мо-
гилы советских солдат. «Мы ви-
дим ваше бережное отношение к 
истории, и, если мы будем даль-
ше нести память через все испы-
тания, наши народы будут вме-
сте», — сказал спикер Госдумы 
ветеранам Вооруженных сил 
Сербии. При этом он отметил, 
что «некоторые страны пытают-
ся переписать историю, и это не-
честно перед их собственными 
народами».

Эту же тему он продолжил на 
заседании комиссии по сотруд-
ничеству между Госдумой Рос-
сии и Народной скупщиной Сер-
бии. В ряде стран Европы, по сло-
вам спикера, «говорят о друж-
бе», но одновременно «рушатся 
памятники, могут надругаться 
над могилами тех, кто освободил 
Европу от фашисткой чумы». У 
сербского народа иная позиция 
— без двойных стандартов и по-
пыток переписать историю. «В 
Сербии трепетно относятся к 
истории двух славянских наро-
дов. Не было никогда, чтобы мы 
повернулись друг к другу спи-
ной. И когда эта память живет, у 
нас есть будущее», — уверен Во-
лодин. Через сербские СМИ он 
передал за это особую благодар-
ность сербскому народу.

Главной темой переговоров с 
руководством Сербии спикер Гос-
думы назвал борьбу с террориз-
мом. Он призвал к выработке го-
сударствами Европы единой по-
зиции в этом отношении — только 
в этом случае удастся уничто-
жить терроризм. «Мы видим, ка-
кие потери несут наши страны от 
действий террористов, — напом-
нил он. — Но пока, к сожалению, 
некоторые европейские государ-
ства занимают в этом вопросе 
страусиную позицию».

«Игры в этой области дают от-
срочку террористам, и из-за этого 
гибнут люди», — уверен Володин. 
Он призвал «транслировать» эту 
позицию коллегам из всех меж-
парламентских организаций.

Продолжая тему, спикер Гос-
думы предложил создать в рамках 
Парламентской ассамблеи Орга-
низации по безопасности и со-
трудничеству в Европе (ОБСЕ) 
специальный комитет, который 
занялся бы вопросами борьбы с 
терроризмом и экстремизмом. 
По его оценке, это позволит орга-
низации более эффективно «про-
тиводействовать тем вызовам, 
которые сейчас, мы видим с вами, 
пришли в каждую европейскую 
страну, от чего гибнут люди».

«Мы считаем, что эти вопро-
сы, безусловно, требуют реак-
ции со стороны стран, парламен-
тов, которые входят в эту Парла-
ментскую ассамблею», — уверен 
Володин.

Сербию он пригласил в каче-
стве наблюдателя на ближайшее 
заседание ОДКБ, которое будет 
посвящено антитеррористиче-
ской теме.

Председатель Скупщины Мая 
Гойкович, со своей стороны, под-
твердила, что республика высту-
пает за объединение усилий про-
тив терроризма, экстремизма и 
других угроз. Кроме того, она по-
благодарила Россию «за принци-
пиальную позицию по поводу со-
хранения территориальной це-
лостности Сербии».

Затронули и тему лишения 
России голоса в Парламентской 
ассамблее Совета Европы 
(ПАСЕ). Володин сообщил, что 
рассчитывает на поддержку ре-
спублики в вопросе защиты прав 
национальных делегаций в ассам-
блее. «Это не место для дискус-
сии, где могут лишать и слова, где 
мнение национальных делегаций 
не учитывается», — отметил спи-
кер Госдумы. Его коллега завери-
ла, что Сербия — против лишения 
российской делегации прав.

Президент Владимиру Путину рассказали о подмосковных грибах

«Мерседес» с молоком
Кира Латухина

В
чера президент обсу-
дил с подмосковным 
губернатором разви-
тие области. Андрей 
Воробьев рассказал, в 

частности, об интересе вьетнам-
ских и китайских компаний к 
сельскому хозяйству. Вьетнамцы 
специализируются на молоке и 
грибах, а китайцы предпочли 
свинину. Также в регионе будут 
производить «Мерседесы».

«Год мы завершили неплохо с 
точки зрения экономики, но, что 
приятно, в первом квартале 2017 
года показатели тоже стабиль-
ные», — отчитался Воробьев. «По 
бюджету мы приросли на 19 про-
центов, а по консолидированно-
му, включая муниципальные 
бюджеты, — плюс 15 процентов», 
— сказал он. Запланировано по-
вышение зарплаты не только 
учителям и врачам, но и младше-
му медперсоналу, нянечкам, 
младшим воспитателям.

Большое внимание в области 
уделяют созданию рабочих мест. 
Ведь до сих пор многие жители 
Подмосковья едут трудиться в 
столицу. «В этом году расширяем 
особую экономическую зону 
«Дубна» — плюс 30 гектаров при-
резаем, потому что нет больше 
места для производства. Семь 
предприятий откроем в этом 
году и семнадцать новых пред-
приятий закладываем в Дубне», 
— описал Воробьев. Сейчас идет 
строительство моста: а то рань-
ше эта часть города была оторва-
на. Планируется его сдать в эк-
сплуатацию в 2019 году.

«Сколько там общий объем 
финансирования?» — уточнил 
Владимир Путин. «Около десяти 
миллиардов рублей», — ответил 
собеседник.

Регион растет, прибавляется 
порядка ста тысяч человек каж-
дый год. «Мы построим 230 школ 
в следующие 4—4,5 года, беспре-
цедентно много. До этого мы по-
строили 350 детских садов», — 
рассказал губернатор.

В этом году начнется строи-
тельство хоккейной школы име-
ни Владимира Петрова в Красно-
горске. Завершается строитель-
ство перинатальных центров по 
федеральной программе в Наро-
Фоминске и Коломне. «Мы стро-
им также дополнительно в Серги-
евом Посаде и Щелково», — сооб-
щил докладчик.

«Помните, я приходил с пись-
мом от «Мерседеса» с намерени-
ями открыть завод?» — спросил 

Воробьев. Путин помнил. «Они 
выходят летом на площадку в 
индустриальном парке «Есипо-
во», — рассказал губернатор. — 
Это недалеко от города Химки». 
В первом полугодии 2019 года 
«Мерседес» планирует выпу-
стить первые машины: намече-
ны четыре модели, сообщил он. 
«И важно, что под это мы адап-
тируем профессиональное учи-
лище, колледж, потому что ребя-
та должны быть на «ты» с робо-
тотехникой», — сообщил глава 
региона.

Растет и сельское хозяйство. 
Воробьев рассказал о вьетнам-
ской компании, которая собира-
ется инвестировать несколько 
сотен миллионов долларов в Под-
московье. «Мы выделили четыре 
тысячи гектаров, и вьетнамский 
инвестор, частный инвестор, хо-
чет построить несколько мощ-
ных молочных ферм для того, 
чтобы дальше заниматься уже 
переработкой молока. Интерес 
большой», — заметил он. «У нас 
есть региональные программы, 
например по производству гри-

бов (шампиньоны, вешенки), 
есть еще разные вьетнамские на-
звания. Мы тоже с регионального 
уровня поддерживаем эти проек-
ты», — отметил он.

«Это вполне возможно. У нас 
хорошие примеры: инвестиции в 
сельское хозяйство из Азиатско-
Тихоокеанского региона, китай-

ские инвесторы», — прокоммен-
тировал Путин. «Да, совершенно 
точно. Китайцы тоже у нас есть — 
инвестируют в свинину, мы с 
ними тоже работаем», — кивнул 
собеседник.

Акцент

 В Московской области 
в ближайшие 4—4,5 года 
будет построено 230 школ

В Сербии трепетно 
относятся к истории 
двух славянских 
народов

Полный текст интервью 
и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1411743

Андрей Воробьев рассказал главе 
государства о крупных инвестици-
онных проектах в Подмосковье. 

Участники «круглого стола» сошлись во мнении, что важней-
шую роль в сохранении культурных ценностей играют СМИ.
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Мегин Келли, журналистка амери-
канского телеканала NBC News, 
взяла интервью на полях междуна-
родного экономического форума.
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Здесь отдыхали 
дети из Европы. 
Санкции, к счастью, 
не влияют 
на укрепление 
детской дружбы

СОВЕТУ БЕЗОПАСНОСТИ — 25 ЛЕТ
Президент лично поздравил секретаря Совета Безопасности России 
Николая Патрушева с 25-летием со дня образования организации. Сов-
без был создан 3 июня 1992 года. «Хочу поздравить и вас, и всех сотруд-
ников аппарата и сказать, что за эти годы сделано очень многое и для 
становления этого важнейшего органа государственного управления, и 
для его эффективной работы сегодня», — оценил Владимир Путин. 
«Очень рассчитываю, что и дальше таким же образом будет стро-
иться работа с тем, чтобы ряд ключевых вопросов в сфере обороны, без-
опасности, жизнеобеспечения государства проходили надежную своевре-
менную экспертизу через секретариат в контакте с заинтересованны-
ми министерствами и ведомствами», — отметил президент и побла-
годарил Совбез за работу.
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ПОСТ Главу ЦБ изберут в июне

Набиуллина — 
к деньгам

Сергей Куликов

ДЕПУТАТЫ Госдумы рекомен-
довали переназначить Эльвиру 
Набиуллину на должность главы 
Банка России.

Деятельность Эльвиры Наби-
уллиной на посту главы финан-
сового регулятора не вызывает 
возражений среди большинства 
депутатов. Вчера после ее высту-
пления в Госдуме Комитет по фи-
нансовому рынку рекомендовал 
нижней палате парламента на-
значить ее главой Банка России 
на следующий срок. 

Экономика страны растет, 
отечественный бизнес уже по-
чувствовал выгоды от низкой 
инфляции, растет кредитование. 
Это одни из основных тезисов 
выступления Эльвиры Набиул-
линой перед депутатами. Кроме 
того, ЦБ на ближайшем заседа-
нии совета директоров рассмо-
трит вопрос снижения ключевой 
ставки. Причем или на 0,25 или 
на 0,5 процента от нынешних 
9,25 процента.

«Президент России Влади-
мир Путин рекомендовал на 

должность председателя Цен-
трального банка Набиуллину 
Эльвиру Сахипзадовну. Есть 
предложение поддержать кан-
дидатуру», — заявил на заседа-
нии глава комитета Анатолий 
Аксаков. Планируется, что во-
прос о назначении и отчет ЦБ за 
2016 год будут рассмотрены Гос-
думой 9 июня. 

Эльвира Набиуллина возглав-
ляет Банк России с июня 2013 
года.  На своем посту она сумела 
завоевать международное при-
знание как один из ведущих ру-
ководителей мировых центро-
банков. В частности, она стала 
лучшим главой ЦБ в мире по ито-
гам 2015 года и лучшим руково-
дителем центрального банка Ев-
ропы в 2016 году. В обоих случа-
ях признавались ее достижения 
в деле обуздания инфляции. В 
прошлом году рост цен удалось 
удержать ниже 6 процентов —это 
минимум в новейшей истории 
России. Сегодня аналитики схо-
дятся в том, что и очередная за-
дача — удержать инфляцию по 
итогам года в пределах 4 процен-
тов — будет выполнена.   

Ирина Краснопольская

С
МИ, Интернет в ми-
нувшие выходные 
наводнили сообще-
ния об уходе акаде-
мика Анзора Хубу-

тии с поста директора крупней-
шего старейшего уникального 
НИИ Скорой помощи имени 
Склифосовского. Такое внимание 
к Анзору Шавловичу неслучайно: 
он одиннадцать лет руководил 
этим медицинским центром. И 
вот теперь уходит?.. 

— Никуда из Склифа я не ухо-
жу, — сказал «РГ» Анзор Шалво-
вич. — Считаю, что наступает мо-
мент, когда надо уступить дорогу 
более молодому. Тем более, когда 
точно знаешь, что есть кому. Да, я 
больше не директор Склифа, я 
назначен президентом этого уни-
кального учреждения. У меня все 
нормально, как говорится, ника-
ких проблем. Я не только прези-
дент Склифа, я смогу полностью 
посвятить себя своему любимо-
му делу — хирургии и науке. А воз-
главлять Склиф будет неслучай-
ный, известный ученый, прекра-
сный специалист, хорошо знаю-
щий административную работу, 

— он ведь был моим замом по нау-
ке. Это профессор, доктор меди-
цинских наук Сергей Петриков. 

Да, вчера у меня был первый 
рабочий день в новой должности 
в родном Склифе. Нормальный 
рабочий день, нормальное на-
строение. 

Из интервью Анзора Хубутия 
«Российской газете» 
Когда вы пришли в Склиф, здесь 
делали единичные операции по 
пересадке печени. О пересадках 
сердца, почки, поджелудочной 
железы речи не было. Теперь 
это все практически на потоке. 
Признайтесь, в этом «винова-
ты» вы? Переманили сюда и хо-
роших трансплантологов, и вы-
растили у себя в коллективе та-
ких же.
АНЗОР ХУБУТИЯ: Все не так просто и 
гладко. В первые два года были 
лишь единичные пересадки пече-
ни. В 2008 году начало работать 
отделение трансплантологии. И 
теперь на счету НИИ более 1500 
операций по пересадке органов.

Могут подумать, что вот пришел 
Хубутия в институт, и пошло все, 
как по маслу. А «масла-то» пона-

чалу не было. Помните, как вы 
закрывали травматологию: 
было 3 отделения травмы, а вы 
решили, что хватит двух....
АНЗОР ХУБУТИЯ: Я ничего просто не 
закрывал. И тогда я проанализи-
ровал обстановку. Оказалось, 
что хотя в Склиф везут «трав-
му» чуть ли не со всей страны, 
отделения не заполнены. Ведь в 
Москве, кроме нас, есть блестя-
щие скоропомощные центры в 
крупнейших больницах, ска-
жем, в Первой Градской, Бот-
кинской, больнице N 15. Там ра-
ботают отменные специалисты. 
И говорить, что просто закрыли 
отделения или что-то сократи-
ли, неправильно. Мы открыли 
Региональный центр по лече-
нию заболеваний сосудов голов-
ного мозга.

В Склифе действует лаборато-
рия клеточных технологий. Это 
ваши перспективы?
АНЗОР ХУБУТИЯ: Наш институт - один 
из старейших не только в России 
- в мире. Но чтобы «не плестись в 
конце колонны, глотая пыль», 
нужно идти в ногу со временем. А 
клеточные технологии - веление 
времени. Да, они еще недостаточ-

но изучены, но перспектива их 
развития очевидна. Пересадки 
костного мозга, стволовых кле-
ток через какое-то время навер-
няка войдут в практику медицин-
ской помощи, в том числе и неот-
ложной. У нас есть группа уче-
ных, которые занимаются иссле-
дованиями в этой области, дела-
ют первые попытки их клиниче-
ского применения.

Оправданно ли стремление не-
которых россиян лечиться за 
границей?
АНЗОР ХУБУТИЯ: Не оправданно. И 
это не какой-то квасной патрио-
тизм. Земной шар лишь кажется 
большим. На самом деле он ма-
ленький. И мы знаем, кто что мо-
жет. Наша медицина не хуже той, 
что за рубежом. Другое дело, что 
не всегда срабатывает система 
оказания помощи. А некоторые 
ее виды не всем доступны. Это са-
мая большая болевая точка рос-
сийского здравоохранения. Не 
стану вдаваться в ее причины, но 
то, что ее надо устранять, несом-
ненно.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Кабмин определился 
с госполитикой развития 
регионов 

Далекие  —  близкие

Владимир Кузьмин

ПРАВИТЕЛЬСТВО в своей ре-
гиональной политике будет де-
лать упор на сбалансированном 
развитии всех без исключения 
субъектов Федерации.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил план реали-
зации основ государственной 
политики регионального разви-
тия до 2025 года. «Мы не раз го-
ворили, что успех нашей страны 
складывается из успехов регио-
нов, отдельных территорий. По 
сути, это как раз план практиче-
ского исполнения этой идеи, — 
подчеркнул глава правительства 
вчера в ходе совещания со свои-
ми заместителями. — Документ 
содержит мероприятия, которые 
должны обеспечить пространст-
венное развитие экономики и 
социальной сферы с точки зре-
ния инфраструктуры, дополни-
тельные стимулы для привлече-
ния частных инвестиций в реги-
оны и муниципалитеты».

Мероприятия должны со-
здать баланс в социально-эконо-
мическом развитии субъектов 
Федерации, сократить разницу в 
темпах этого развития. Вице-
премьер Дмитрий Козак заме-
тил, что сегодня среднедушевые 
доходы населения отличаются от 
региона к региону в 5,5 раза, а 
объем внебюджетных инвести-
ций в расчете на душу населения 
— в 133 раза.

План состоит из трех блоков. 
Первый предполагает разработ-
ку стратегии пространственного 
развития страны до 2025 года и 
анализ современного размеще-
ния производительных сил и оп-
ределения перспективного ме-
ста каждого субъекта РФ в меж-
региональном разделении труда.

Второй блок предусматрива-
ет корректировку государствен-
ных программ, федеральных це-
левых программ и инвестицион-
ных программ субъектов естест-
венных монополий, чтобы при 
их формировании и реализации 
были установлены критерии для 
соответствия стратегии про-
странственного развития.

Кабинет министров подгото-
вил меры для стимулирования 
регионов и муниципалитетов, 
чтобы они наращивали свой 
экономический потенциал. 
«Это предоставление малообе-
спеченным субъектам дотаций 
на выравнивание бюджетной 
обеспеченности под обязатель-
ства субъектов по наращива-
нию собственного налогового 
потенциала, созданию рабочих 

мест, привлечению инвести-
ций», — рассказал Козак. Второй 
механизм — совершенствование 
принципов оценки эффективно-
сти деятельности местных вла-
стей и распределение на ее ос-
нове грантов. Как известно, объ-
ем средств на такие гранты уве-
личен с 5 до 20 миллиардов ру-
блей.

Третий инструмент начнет 
действовать с 2018 года. Ранее 
правительство решило, что весь 
прирост в федеральный бюджет 
от налога на прибыль, который с 
текущего года исчисляется в раз-
мере трех процентов, будет оста-
ваться в распоряжении той тер-
ритории, откуда он поступил.

Наконец, третий блок плана 
сделает более справедливым 
распределение всех видов фи-
нансовой помощи регионам из 
федерального бюджета. «Это 
распределение будет осуществ-
ляться с учетом результатов мо-
ниторинга расходов субъектов, 
их сопоставления со среднерос-
сийскими расходами, — пояснил 
зампред правительства. — Дельта 
между налоговым потенциалом 
и недостающими доходами до 
среднероссийского уровня будет 
компенсироваться за счет феде-
рального бюджета».

Отдельные территории стра-
ны находятся в зоне особого вни-
мания федерального правитель-
ства. У острова Русский на Даль-
нем Востоке появилась собст-
венная концепция развития. «В 
рамках концепции этот остров 
должен стать одной из ключевых 
площадок для интеграции Рос-
сии в Азиатско-Тихоокеанский 
регион», — заявил Дмитрий Мед-
ведев.

Документ определяет остро-
ву роль образовательного и на-
учного кластера. Как рассказал 
вице-премьер Юрий Трутнев, 
речь идет о строительстве инже-
нерного центра Дальневосточ-
ного центра судостроения и су-
доремонта, биотехнопарка для 
развития аквакультуры, центра 
ядерной медицины, спортивно-
го, гостиничного и бальнеологи-
ческого комплекса, проектного 
офиса «Россетей» и ресторанов с 
гостиницами. Общий объем ин-
вестиций — 53 миллиарда ру-
блей.

А чтобы остров Русский и 
весь Дальний Восток не жили в 
отрыве от остальной страны, 
правительство расширит сеть 
льготных авиамаршрутов из ре-
гиона в другие города страны. 
Аналогичное решение принято и 
по Калининградской области.

Анзор Хубутия: Я смогу полностью 
посвятить себя своему любимому 
делу — хирургии и науке. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ВЕЛИКИЙ КОМБИНАТОР
УМЕР Збигнев Бжезинский.  

Ученый-геополитик, эксперт, практик. Помощник Дж. 
Картера по национальной безопасности (1977 — 1981). 

Президент Картер — один из самых неудачных в исто-
рии США. Знаменитая операция Картера — Бжезинского 
по «освобождению заложников» в Иране (апрель 1980) 
привела к тому, что Картер освободил Белый дом для 
Рейгана.

Но главной задачей Бжезинского была борьба с СССР. 
Ему приписывают «гениальный ход» — втягивание СССР 
в «Афганский Вьетнам». Он этим гордился. Да, сильная 
комбинация: Афганская война ослабила СССР. И все же 
это была лишь ЧАСТНОСТЬ, которую здоровое государ-
ство легко бы пережило (так, вьетнамское поражение не 
обрушило США). Колосс упал не от внешних ударов, а по-
тому, что у него были глиняные ноги. Ну, а такие послед-
ствия своих действий, как резкое усиление мирового ис-
ламского терроризма («Аль-Каида»), Бжезинский явно 
не предвидел. 

Я это пишу не для того, чтобы как-то преуменьшить 
масштаб личности Бжезинского. Его известность была 
заслуженна, роль — велика. Просто Мировая Политика — 

слишком сложный 
процесс, чтобы че-
ловек (организация, 
Государство, нако-
нец) мог (могли), вы-
работав планы, до-
биться их выполне-
ния именно так, как 
задумывалось. Бже-
зинский составлял 
комбинации, чтобы 
США захватили оче-
редной «геополити-

ческий стул», но в каком «стуле» окажутся какие «брил-
лианты», — это Великий Комбинатор никак предвидеть 
не мог.

Бжезинский справедливо считается классиком геопо-
литики — как практики и науки. Но век классика совпал с 
концом классической геополитики.

Что такое «геополитика»? В нашей стране это поня-
тие неприлично распиарено и опошлено. Многие шоуме-
ны, которые постоянно «самовыражаются» на геополи-
тические темы, в ТВ похожи на вульгарных шарлата-
нов… Тем не менее, геополитика — «наука» она, «реме-
сло» или «пропаганда» — опирается на очевидные вещи. 

Взаимное политическое тяготение/отталкивание 
стран зависит во многом от географии — расстояния меж-
ду странами, их размера, длины и характера границы, 
конкуренции за выходы к морю, другим путям сообще-
ния и т.д. Те же факторы влияют на общее построение 
Больших Ансамблей Государств — например, Евразии, о 
которой много писал Бжезинский. 

Конечно, эти факторы — совсем не единственные. А в 
конце ХХ — XXI веке случилась принципиальная переме-
на. Грубая военно-территориальная экспансия («геополи-
тика канонерок») вышла из моды, гораздо важнее стала 
технологическая, культурная, информационная и т.д. кон-
куренция и взаимодействие. США (и не только они!) ока-
зывают огромное влияние на страны, с которыми физиче-
ски не граничат, так что, если это и геополитика, то уже 
«поверх Земли, в воздушно-виртуальном измерении». Так 
возникает «виртуальная Империя» и «постгеополитика». 
В этом тренде и резкое усиление — по сравнению с нача-
лом ХХ века и более ранними временами — роли Междуна-
родного права, ужесточение норм легитимности. Хотя фи-
зические границы, расстояния, простые амбиции и же-
лезная военная сила тоже никуда не исчезают.

Соответственно, меняются и базовые понятия. «Го-
сподство» — это ЧТО? Прямое подчинение одного госу-
дарства другому, тем более захват, аннексия? Нет. С кон-
цом эпохи простых силовых столкновений «это больше 
не носят». Только в исключительных случаях бывают 
войны, обычные или «гибридные». А в нормальных усло-
виях — как работает геополитическое влияние «эпохи 
модерна и постмодерна»? Оно действует «не катаньем, а 
мытьем». Государство, система государств (США, ЕС и 
т.д.) использует не силу, даже не угрозы применить силу, 
даже не подкуп, а общее «цивилизационное притяже-
ние», популярность своих образцов в праве, бизнесе, 
культуре, манящий запах Первосортности. Общества 
(особо элиты) в других государствах добровольно, «по 
моде» изо всех сил тянутся за Гегемоном, как провинци-
ал рвется в Столицу. Конечно, чисто внешнее копирова-
ние «чужих генетических кодов» очень часто приводит к 
полной неудаче, что порождает в обществах-аутсайдерах 
ответную реакцию (вплоть до террора). 

Сочетание Мягкой силы США — Мирового Прогрессо-
ра и «крышующей 
ее» Грубой Силы 
США — Мирового 
Жандарма и было 
главным предметом 
исследований Бже-
зинского. Обозри-
мые тенденции сов-
ременного мира (лет 
на 20—30) он в конце 
1990-х оценивал 
так: мировой гегемонизм США будет недолгим, лишь не-
сколько десятков лет. Но «после США» новой Сверхдер-
жавы уже не будет. Не будет и «двуглавого руководства» 
(США — КНР). Распределение экономической, технологи-
ческой, информационной (и военной!), а следовательно 
— политической — силы, «жесткой» и «мягкой», неизбеж-
но будет многополюсным. Не будет и «стабильных сфер 
влияния» — только «правила игры».

Разница между Бжезинским и российскими патриота-
ми — в понимании того, какие пути ведут к неизбежной 
многополярности и в чем ее исторические цели. Геополи-
тически консерватор Бжезинский считал, что, во-пер-
вых, США должны задержаться на Мировом Троне как 
можно дольше (и вся его реальная работа сводилась к 
тому, чтобы по мере сил поддержать Лидерство США), а, 
во-вторых, США должны подготовить «группу геополи-
тических преемников», чтобы обеспечить плавность пе-
рехода, избежать Великих Потрясений и сохранить ста-
бильную преемственность Общего Мирового Курса (За-
падного Прогресса и Ценностей). Такому «авторитарно-
му охранительству» российские геополитики-патриоты 
противопоставляют «либерально-демократический» 
взгляд: чем скорей воцарится Многополярность во всем, 
падет наконец-то Американская Вертикаль — тем лучше 
и естественнее. Хотя, конечно, Геополитическая Револю-
ция не может быть насильственной. Ну, а будущее все 
равно пойдет по-своему. Человеки — предполагают, а бог 
— располагает. 

Взаимное политиче-
ское тяготение/
отталкивание стран 
зависит во многом 
от географии

Мировой гегемонизм 
США будет недолгим, 
лишь несколько 
десятков лет

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Премьер надеется, что субсидирование транспортных маршрутов повысит 
мобильность россиян.
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О чем говорят Академик Анзор Хубутия: 
Из Склифа не ухожу 

А вчера была 
операция
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ТЕХНОЛОГИИ Что показала 
компания Apple 
на ежегодной июньской 
конференции WWDC

Яблоки 
от яблони

Антон Благовещенский

ЕЖЕГОДНО в начале июня компания Apple проводит 
конференцию для разработчиков приложений — WWDC 
(Worldwide Developers Conference). На нее съезжаются 
программисты со всего мира, делающие программы для 
iPhone, iPad и компьютеров Mac. 

Основная задача мероприятия, которое продлится в 
этом году с 5 по 9 июня, это возможность для создателей 
приложений «вживую» пообщаться с инженерами из 
Apple. Только от них они могут узнать, какие новшества 
появятся в следующих версиях операционных систем 
iOS (на ней работают iPhone и iPad) и MacOS (она уста-
навливается на компьютеры и ноутбуки Apple). Таким 
образом, к моменту, когда следующая версия платформы 
начнет массово приходить на «яблочные» гаджеты, в 
приложениях уже будут присутствовать функции, кото-
рые используют все преимущества обновленной опера-
ционной системы. Сейчас приложения для Apple делают 
16 миллионов разработчиков из 75 стран мира, расска-
зал глава компании Тим Кук в ходе презентации. Самому 
молодому их них всего 10 лет, а самым пожилым разра-
ботчиком стала жен-
щина из Японии — ей 
92 года.

Также Apple пред-
ставила и новые 
устройства. Ими ста-
ли компьютеры 
iMac, которые полу-
чили новые эконо-
мичные и мощные 
процессоры Intel, 
быстрые и емкие ди-
ски, а также более 
скоростную обработку графики. К каждому из них мож-
но будет подключить до шести «маленьких» устройств 
через порты USB и Thunderbolt 3. Самый дешевый iMac 
обойдется в 1099 долларов.

Получила обновление линейка ноутбуков MacBook. 
Четыре модели — обычный MacBook, 13-дюймовые ноут-
буки MacBook Pro (с панелью TouchPad и без), а также 
15-дюймовый MacBook Pro — получили новые процессо-
ры Intel Kaby Lake новейшего поколения. Самая дешевая 
модель обойдется покупателям в 1299 долларов.

Кроме того, на WWDC представили новый компью-
тер iMac Pro. Он гораздо мощнее, чем обычные монобло-
ки iMac, имеет рекордную производительность 11 тераф-
лопс, но и стоит 5—7 тысяч долларов или даже больше. 
Под занавес компания продемонстрировала новый план-
шет iPad Pro с 10,5-дюймовым экраном с узкими рамка-
ми.

Гвоздем программы стала обновленная версия опера-
ционной системы iOS 11. Ее распространение по тради-
ции начнется осенью, когда будут показаны новые моде-
ли iPhone.

Так, в платежной системе Apple Pay, встроенной в iOS, 
появится возможность пересылать деньги прямо через 
систему iMessages. В свою очередь голосовой помощник 
Siri станет более «человечным» благодаря живому, а не 
синтезированному голосу, а также получит встроенный 
переводчик.

Приложение «Камера» сможет записывать видео в 
высоком качестве, которое будет занимать значительно 
меньше места — обладатели 16-гигабайтных iPhone мо-
гут порадоваться. В свою очередь пульт управления, выд-
вигающийся снизу, получит больше инструментов для 
управления iPhone. Карты Apple получили предупрежде-
ние о превышении лимита скорости, а также научились 
показывать, в каком ряду нужно находиться для поворо-
та. Это, кстати, уже есть в «Яндекс.Картах». Приложение 
Apple Music получило социальные функции - теперь 
пользователи могут узнавать, что слушают их друзья.

Также обновление получила платформа watchOS — на 
ней работают умные часы Apple Watch. В ней появятся 
новые циферблаты. Они позволят отображать наиболее 
важную информацию для владельца — например, список 
планов на день. 

Сейчас приложения 
для Apple делают 
16 миллионов 
 разработчиков 
из 75 стран мира

КОНФЛИКТ   Соседи Катара
обвинили его в поддержке
терроризма

Монархи 
затеяли спор

Константин Волков

САУДОВСКАЯ Аравия, ОАЭ, 
Бахрейн, Египет, Ливия разорва-
ли дипломатические отношения 
с Катаром. В качестве ключевой 
причины разрыва были названы 
действия Дохи, которая «раска-
чивает безопасность и стабиль-
ность» и поддерживает терро-
ризм.

В конце мая была обнародо-
вана речь эмира Катара, в кото-
рой тот призывает к улучшению 
отношений с шиитским Ираном 
— главным соперником суннит-
ских монархий Персидского за-
лива. И хотя Доха заявила, что 
никакой речи не было, а в Сети 
хакеры выложили фальшивку, 
Саудовскую Аравию, ОАЭ и Бах-
рейн это объяснение не убедило. 
И они решили  обострить ситуа-
цию, потребовав от Катара «из-
менить политику и не повторять 
прежних ошибок». 

В течение 48 часов катарские 
дипломаты должны покинуть 

территорию государств, объя-
вивших о разрыве отношений.  
Жителям Катара дается неделя 
на то, чтобы вернуться на роди-
ну. Во многих случаях приоста-
навливается транспортное сооб-
щение с Катаром. Более того, 
Доху даже исключили из состава 
коалиции во главе с Саудовской 
Аравией, воюющей с хуситами в 
Йемене.

Россия подчеркивает, что все 
происходящее — внутреннее дело 
стран—участников конфликта. 
«Это двусторонние отношения 
этих государств. Мы в эти реше-
ния не вмешиваемся, хотя нас 
подозревают в том, что за лю-
бым событием в мире стоим мы, 
но уверяю вас — это не так»,— за-
явил министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров.  Чего ожидать 
дальше? Появления новой «горя-
чей точки»? Или после громких 
заявлений стороны все же при-
дут к компромиссу? Об этом рас-
суждают опрошенные «РГ» эк-
сперты.

РЫНКИ

ВАЛЮТА И НЕФТЬ ОСТАЮТСЯ 
В РАЗДУМЬЯХ

На фоне дипломатического скандала с Катаром нефть и рубль пока раздумыва-

ют — в какую сторону податься. Впрочем, считают эксперты «Российской газе-

ты», нацвалюта хоть и находится в зависимости от цен на «черное золото» и 

опосредованно — на газ, вряд ли серьезно изменит курс в ближайшее время. 

О том, что дипломатические отношения с Катаром разорвали сразу семь госу-

дарств мира, стало известно вчера днем. Между тем в рамках индексной сессии 

Московской биржи, которая и определяет официальный курс рубля к мировым 

валютам, серьезных изменений курса не произошло — рубль укрепился к долла-

ру на 8 копеек, до 56,61 за единицу американской валюты и ослабел к евро на 10 

копеек до 63,81 за единицу валюты Старого Света. 

Далее нацвалюта не смогла сдвинуться с места и после новостей, что минфин 

объявил о решении пятикратно увеличить объем покупки валюты в июне 2017 

года. При этом нефть на геополитических новостях сначала вполне прогнозиру-

емо начала расти. Но происходило это до того момента, как игроки сырьевого 

рынка «вспомнили», что Катар далеко не самый крупный производитель «черно-

го золота» — в апреле 2017 года, например, страна добывала 618 тысяч баррелей 

в сутки (это даже не первая десятка). И цены сразу же, опомнившись, пошли 

вниз. К середине дня вчера падение было около четверти процента для сорта 

Brent, в результате чего североморская нефть вновь ушла вниз за психологиче-

скую границу пятидесяти долларов.

Вряд ли ситуация вокруг Катара окажет серьезное влияние на нефтяной рынок в 

части цен, считает эксперт Энергетического центра бизнес-школы Сколково 

Екатерина Грушевенко. «Если допустить, что Катар не будет соблюдать сделку 

по сокращению добычи, то вряд ли рынок это заметит, поскольку целевой объем 

сокращения составляет для него всего 30 тысяч баррелей в сутки», — считает 

она. В серьезном влиянии ситуации с Катаром на рынок газа и курс рубля сомне-

вается и аналитик Энергетического центра бизнес-школы Александр Собко. 

«Среди стран, заявивших о разрыве дипотношений с Катаром, импортировали 

катарский СПГ — ОАЭ (около миллиона тонн в год) и Египет (5 миллионов). Объе-

мы не очень велики. Если кто-то откажется принимать этот газ, то он может быть 

продан Катаром на другие рынки», — считает эксперт. 

Подготовил Тарас Фомченков

Ключ от банка

Более того, сами карте-
ли на торгах стали при-
обретать все признаки, 

присущие организованным пре-
ступным группам и преступным 
сообществам. Они отличаются 
структурированностью, устой-
чивостью и четким распределе-
нием ролей.

Картели оказывают крайне 
негативное влияние не только на 
сектор государственных заку-
пок, но и на товарные рынки в 
масштабах отдельных регионов и 
страны в целом. Так, например, 
антиконкурентное соглашение 
на закупках по перевозке нефте-
продуктов в Чукотском автоном-
ном округе стало одной из при-
чин существенного роста цен на 
горюче-смазочные материалы по 
сравнению с другими сопостави-
мыми территориями, приводят 
пример в ФАС.

Кроме того, в проекте доклада 
подчеркивается, что все чаще в 
картельных практиках на терри-
тории России участвуют ино-
странные компании, незаконно и 
нелегально вторгаясь в том числе 
и в стратегически важные отра-
сли экономики. И все чаще для 
достижения тайных антиконку-
рентных соглашений использу-
ются цифровые технологии.

Нарастание картелизации 

экономики как новый вызов эко-
номической безопасности Рос-
сии требует адекватных мер со 
стороны государства и общества, 
считают в ФАС, уточняя, что по-
мимо прочего для противодейст-
вия картелям антимонопольной 
службе нужны также полномо-
чия на получение результатов 
оперативно-розыскных меро-
приятий.

Представители бизнеса между 
тем сомневаются в целесообраз-
ности предоставления антимоно-
польной службе дополнительных 
полномочий, в том числе связан-
ных с возможностью получать 
сведения, составляющие банков-
скую тайну.

 «У нас в стране и так достаточ-
но ведомств, которые имеют та-

кие широкие полномочия. Появ-
ление еще одного в лице ФАС бу-
дет явным перебором, это будет в 
ущерб развитию», — говорит ру-
ководитель комитета «Деловой 
России» по антимонопольному 
регулированию Сергей Колесни-
ков. 

Проблема картелей, конечно, 
существует, но ее решение не 
входит в первую двадцатку прио-
ритетов экономического разви-
тия страны, полагает он. И уж 
точно речь не идет об угрозе эко-
номической безопасности - не те 
масштабы.

По словам Сергея Колеснико-
ва, «Деловая Россия» сделала 
анализ судебной практики за 
2016 год по делам о картелях. Ре-
зультаты этой работы показали, 

что 83 процента картельных дел 
было возбуждено против малого 
и среднего бизнеса. В делах по 
сговору на торгах доля дел про-
тив малых и средних компаний 
поднялась до рекордных 90 про-
центов, приводит цифры руково-
дитель комитета «Деловой Рос-
сии». «Такие компании не могут 
оказывать какого-либо негатив-
ного влияния на экономическую 
безопасность страны», — резю-
мирует собеседник «Российской 
газеты».

По мнению Ивана Ефременко-
ва,  заместителя исполнительно-
го директора «ОПОРЫ России», 
бесконтрольный доступ к той же 
банковской тайне и переписке по 
электронной почте ФАС предо-
ставлять точно не стоит. 

«Если для эффективного ис-
полнения своих функций анти-
монопольной службе все-таки 
нужны какие-то дополнительные 
полномочия и ведомству удастся 
убедить в этом правительство, то 
нужно будет, конечно, четко про-
писать, в каких случаях эти пол-
номочия будут использоваться, 
чтобы исключить излишнее дав-
ление», — полагает Иван Ефре-
менков.
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Любые сейфы в банке уже откры-
ты судам, приставам, следствию, 
ФНС. К ним могут добавить и ФАС.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

У наших граждан нет и не может быть 

личной «банковской тайны». Мы от-

крываем ее при подаче документов на 

визу. Так заграница проверяет финан-

совую состоятельность российского 

гостя. Что же касается зарубежных го-

стей,  то, как выяснила «РГ», россий-

ская сторона в большинстве случаев 

не требует от них раскрывать свои до-

ходы при подаче заявления на визу. Ни 

справки с места работы с указанием 

зарплаты, ни выписки с банковского 

счета нет в стандартном перечне обя-

зательных бумаг, которые требуются 

от заявителей из стран Шенгенской 

зоны. Даже в тех случаях, когда гра-

ждан России, запрашивающих визу ка-

кого-либо из этих государств, просят 

предоставить «подтверждение финан-

совой состоятельности».  «Мы никогда 

о подобных требованиях не слыша-

ли», — подтвердили «РГ» в консульском 

отделе посольства России во Фран-

ции. То же самое нам рассказали в Рос-

сийском визовом центре в Риге: «Если 

гражданин Латвии подает заявление 

на туристическую визу, ему не нужно 

приносить справку о доходах». Собе-

седник «РГ» в информационно-спра-

вочной службе консульского отдела 

посольства РФ в Великобритании 

уточнила: «Если поездку в Россию пла-

нирует безработный или же он работа-

ет на себя, то мы просим  его принести 

выписку из банка за последние три ме-

сяца, которая подтвердила бы наличие 

на счету денежных средств из расчета 

100 фунтов в день. Но если британский 

подданный трудится в учреждении, то 

он указывает подробную информа-

цию о своем работодателе в визовой 

анкете. Соответственно, специальной 

справки с указанием доходов мы в 

этом случае не требуем». 

Раскрытия финансовой информации 

при обычной процедуре получения 

виз не требуют также от граждан Ки-

тая, Японии, Турции и других госу-

дарств.

Подготовила 
Екатерина Забродина

Хотите визу — идите в банк, берите справку, и пусть все знают, где, когда, 
сколько вы получаете и тратите денег.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
Зюзинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— председатель районно-
го суда

—1 должность;

— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности 
председателя районного суда, судей район-
ных судов и мировых судей судебных участ-
ков города Москвы принимаются до 
05.07.2017 г. в понедельник, четверг с 14 ча-
сов 15 минут до 17 часов по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильев-
на, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей 
председателя районного суда, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Федеральное агентство по рыболовству и ФГБНУ «Государственный 
научно-исследовательский институт озерного и речного рыбного хо-
зяйства им. Л.С. Берга» (ФГБНУ «ГосНИОРХ») информирует о прове-
дении общественных слушаний по «Материалам, обосновывающим об-
щие допустимые уловы водных биологических ресурсов в Волгоград-
ском водохранилище и малых водоемах левобережья (Заволжья) Сара-
товской области на 2018 год (с оценкой воздействия на окружающую 
среду)», целью которых является определение состояния запасов и 
определение ОДУ водных биоресурсов в Волгоградском водохранили-
ще и малых водоемах левобережья (Заволжья) Саратовской области на 
2018 год. Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду 2—3 квартал 2017 г.

Общественные слушания материалов по Волгоградскому водохра-
нилищу Волгоградской области состоятся 7 июля 2017 г. в 14.00 (время 
московское) по адресу: Волгоградская область, Городищенский район, 
пос. Городище, пл. 40 лет Сталинградской битвы, 1 (каб. 102). Органи-
затор общественных слушаний — администрация МО Городищенский 
муниципальный район Волгоградской области.

Общественные слушания материалов по Волгоградскому водохра-
нилищу и малым водоемам левобережья (Заволжья) Саратовской об-
ласти состоятся 10 июля 2017 г., в 9.00 (время московское) в здании Са-
ратовского отделения ФГБНУ «ГосНИОРХ» по адресу: г. Саратов, ул. 
Чернышевского, д.152. Организатор общественных слушаний — адми-
нистрация МО «Город Саратов».

С материалами можно ознакомиться на сайте http://www.niorh.ru в 
библиотеке Саратовского отделения ФГБНУ «ГосНИОРХ». Предложе-
ния и замечания в письменной форме принимаются по адресу: 410002, 
г. Саратов, ул. Чернышевского, 152. E-mail: gosniorh@mail.ru. Контакт-
ный телефон: (8452) 238367 Малинина Ю.А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Тверского областного суда;
—  судьи Дальневосточного окружного военного суда;
—  председателя Нальчикского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  заместителя председателя Пятнадцатого арбитражно-

го апелляционного суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов – 6 июля 2017 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 
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На валютных и товарных биржах все тихо — ситуация с Катаром не приве-
ла ни к серьезном росту нефти, ни к взлету рубля. Даже наоборот. 
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МНЕНИЯ 

Николай Сухов, 
арабист, сотрудник Института 
востоковедения РАН:

— Причина нынешнего обострения 

отношений ряда стран с Катаром — 

конечно, не борьба с терроризмом, 

ведь фонды, поддерживающие те 

или иные радикальные группировки, 

существуют не только в Катаре. Речь 

идет о политическом и экономиче-

ском соперничестве, а также о лич-

ных амбициях лидеров арабских мо-

нархий Персидского залива. Послед-

нее играет очень большую роль в 

арабском мире, где на первом месте 

стоит не государство, а клан. По всей 

видимости, после первой фазы обо-

стрения отношений, когда ряд стран 

выскажется в пользу разрыва отно-

шений с Катаром, начнется активная 

челночная дипломатия. Стороны бу-

дут пытаться найти компромисс, от-

ыскать взаимоприемлемые для всех 

уступки. Например, от Катара могут 

потребовать прекратить финансиро-

вать определенные группировки бо-

евиков, например аффилированные 

с «Братьями-мусульманами».

Вряд ли дело дойдет до боевых дей-

ствий. Однако нынешняя ситуация 

показывает всю неустойчивость так 

называемого арабского единства. 

Саудовская Аравия и ОАЭ почувст-

вовали поддержку со стороны Ва-

шингтона после визита президента 

США Дональда Трампа на Ближний 

Восток в конце мая и решили усилить 

свои позиции, показав пытающему-

ся вести независимую политику Ка-

тару, кто главный. И если даже ны-

нешний конфликт получится сгла-

дить, в дальнейшем можно ожидать 

чего-то подобного.

Елена Супонина, 
советник директора Российского 
института стратегических 
исследований:

— События  Ближнего и Среднего Вос-

тока принимают опасный оборот. 

Углубляется раскол не только между 

арабскими странами Персидского за-

лива и Ираном, но и внутри самого 

арабского мира. Саудовская Аравия 

настроена по отношению к Тегерану 

очень жестко и активно вооружается, 

что попахивает вооруженным кон-

фликтом. Тогда как Катар призывает к 

снижению напряженности. Сейчас 

есть два пути развития событий. Пер-

вый — это дальнейшее нарастание на-

пряженности, что может привести по 

крайней мере к жесткой и длительной 

изоляции Катара и различным эконо-

мическим санкциям в отношении 

Дохи.  Второй вариант — попытаться 

решить дело миром и прийти к ком-

промиссу. Такое возможно, если меж-

ду Саудовской Аравией, ОАЭ и други-

ми странами с одной стороны и Ката-

ром — с другой появятся посредники. 

Ими могут стать Турция, султанат 

Оман, Кувейт. Но если Вашингтон не 

прекратит вбивать клин между араб-

скими странами, то ситуация в районе 

Персидского залива может накалить-

ся, что приведет к непредсказуемым 

последствиям.

Акцент

 Проблема картелей 
существует, но они 
не угрожают экономической 
безопасности страны, 
считают в «Деловой России»
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ТОЛЬКО В «РГ» Гай Райдер: 
Что принесет изменение 
климата рынку труда

Работа 
под солнцем

Гай Райдер, генеральный директор Международной 

организации труда

СРЕДИ пострадавших от изменения климата — не только 
предприятия, но и люди. Это особенно касается «работа-
ющих бедных», самозанятых, тех, кто занят неформаль-
ным, сезонным или случайным трудом и зачастую ли-
шен соцзащиты и  возможностей найти альтернативный 
источник дохода.

Эти люди также в большой степени зависят от ресур-
сов, связанных с климатическими факторами, таких как 
вода и продовольствие.

Но перед человечеством не стоит дилемма — создавать 
рабочие места или сохранять окружающую среду. Эко-
логическая устойчивость — это наша обязанность, в том 
числе с точки зрения рынка труда.

Действительно, построение более устойчивой эконо-
мики повлечет за собой исчезновение многих существу-
ющих сегодня видов рабочих мест, особенно в областях, 
связанных с сильным загрязнением окружающей среды 
и высокой энергоемкостью. Каким-то работам придут на 
смену другие, какие-
то видоизменятся в 
соответствии с но-
выми условиями. Но 
в то же время будут 
создаваться и новые 
рабочие места. Более 
экологичная эконо-
мика способна быть 
двигателем роста 
как в развитых, так и 
в развивающихся странах. Она может служить источни-
ком создания достойных, экологически чистых рабочих 
мест, а это существенно поможет смягчить последствия 
изменения климата и приспособиться к ним, станет 
вкладом в искоренение бедности и социальную интегра-
цию.

Эту тенденцию уже можно наблюдать. По данным 
Международного агентства по возобновляемым источ-
никам энергии, в 2015 году занятость в сфере возобнов-
ляемых видов энергии достигла 8,1 миллиона человек — 
это на 5 процентов больше, чем годом ранее. От перехода 
к экологически чистой экономике должны выиграть та-
кие отрасли, как лесное хозяйство, энергетика, перера-
ботка отходов, транспорт и сельское хозяйство.

По подсчетам Продовольственной и сельскохозяйст-
венной организации Объединенных Наций, в сельском 
хозяйстве переход к экологически более устойчивым 
производственным методам в потенциале приведет к со-
зданию свыше 200 миллионов и более стабильных рабо-
чих мест к 2050 году. Отметим, что в сельском хозяйстве 
занята немалая доля мировой рабочей силы, а нехватка 
достойных рабочих мест носит повсеместный и острый 
характер.

Созданием большего количества рабочих мест про-
блема, однако, не исчерпывается. Не менее важно и их 
качество. В противном случае переход к экологически 
чистой экономике не будет иметь ничего общего со спра-
ведливостью.

Как нам это сделать? Нам потребуется предсказуемое 
и адекватное нормативно-правовое регулирование. Для 
его обеспечения правительства должны работать в те-
сном контакте с организациями работодателей и работ-
ников. И это станет одним из центральных вопросов ди-
скуссии на открывшейся вчера Международной конфе-
ренции труда.

Еще два условия справедливого перехода к экологи-
чески чистой экономике — развитие профессиональных 
навыков и обеспечение социальной защиты: и то, и дру-
гое, как известно, способствует благотворным и соци-
ально приемлемым переменам в сфере труда. Наконец, 
изменение климата не ведает ни государственных, ни ве-

домственных гра-
ниц. Нам необходи-
мо, чтобы прави-
тельства и самые 
разные организа-
ции, составляющие 
многостороннюю 
систему, слаженно 
работали ради до-
стижения общих це-
лей. Это необходимо 

не только для того, чтобы обеспечить переход на спра-
ведливых началах, но, что важнее всего, для реализации 
17 взаимосвязанных целей, поставленных ООН в По-
вестке дня в области устойчивого развития на период до 
2030 года.

Игнорирование изменения климата в конечном итоге 
негативно скажется на экономическом росте. Об этом 
недвусмысленно предупреждалось в известном докладе 
Стерна, изданном десять лет назад в Соединенном Коро-
левстве. С тех пор Межправительственная группа эк-
спертов по изменению климата (МГЭИК) обнаружила 
неопровержимые свидетельства того, что антропогенное 
изменение климата идет полным ходом, и предупредила 
о том, что может произойти, если нам не удастся предо-
твратить повышение средней температуры на планете 
более чем на 2 градуса по Цельсию по сравнению с уров-
нями в доиндустриальный период. Эта безрадостная 
перспектива подтверждена многими исследованиями, 
включая разработанную МОТ модель глобальных взаи-
мосвязей, которая прогнозирует спад производительно-
сти на 2,4 процента к 2030 году и на 7,3 процента к 2050 
году в том случае, если мы будем бездействовать.

Отрадно, что мы знаем, к чему хотим прийти и как это 
сделать. Искомое направление задано Парижским согла-
шением (в котором международное сообщество догово-
рилось сохранить повышение средней глобальной тем-
пературы в этом столетии в пределах, существенно бо-
лее низких, чем 2 градуса по Цельсию, по сравнению с 
доиндустриальными уровнями) и Повесткой дня в обла-
сти устойчивого развития на период до 2030 года, а пере-
ход на справедливых началах к экологически устойчи-
вым экономике и обществу получил признание как клю-
чевая отправная точка на избранном пути.

Но одного знания конечного пункта и пути к нему, тем 
не менее, недостаточно. Чтобы продолжать движение, 
нам требуется политическая воля. Более экологичное бу-
дущее не станет достойным само по себе — его нужно пла-
нировать. От этого зависит будущее нашей работы и на-
ших детей.

Презентация У известного журналиста Владимира Снегирева вышла 
еще одна книга — вчера автор представил ее в «Российской газете»

Счастливая карта

Пока ружье не выстрелит...

Юрий Снегирев 

Я 
всегда гордился своей 
фамилией. И хоть с 
Владимиром Снегире-
вым мы не родствен-
ники, нас часто пута-

ли. Хотелось брать с него пример. 
Без преувеличения, он легенда 
большой журналистики.

У меня в руках еще одна книга 
Владимира. Обложку вы видите 
на снимке. Она бесценна для на-
шего цеха.

 Книга написана на основе лич-
ных дневников. Есть такая при-
вычка у классических журнали-
стов — оставлять свои мысли на бу-
маге. Соцсетей-то раньше не было.

Оба географических полюса, 
пылающие в пожарах войн Афга-
нистан, Ирак, Ливия, Сирия, Еги-
пет, Кавказ, Косово... 

Кажется, он был везде, где об-
нажаются до предела характеры, 
строятся и ломаются человече-
ские судьбы. И отовсюду успевал 
вовремя передать в номер свои 
блестящие репортажи и глубокие 
очерки.

Впервые я встретился с ним, 
конечно, в командировке. Прямо 
на Фукусиме. У него был встроен-
ный в часы счетчик Гейгера — по-
дарок минатома. И когда стрелка 
стала зашкаливать, ни один му-
скул на его лице не дрогнул. Раз-
говаривал с пострадавшими, де-

лал снимки, брал интервью, как 
на прогулке... Кстати, и этот эпи-
зод вошел в книгу.

А первый подвиг Снегирев со-
вершил в далеком 1979-м. Тогда 
он стал организатором и ради-
стом первой в мире лыжной эк-
спедиции на Северный полюс 
под руководством Дмитрия Шпа-
ро. Легендарное было время. Как 
потом напишет Володя в своей 
книге, а потом вынесет в заголо-
вок: «Так легла карта». На карте 
этой весь мир. И она, разумеется, 
счастливая.

Вечером в нашей редакции со-
брались друзья Снегирева, его 
коллеги. Он ведь работает собко-
ром «Российской газеты» в Пра-

ге. Назвать это презентацией 
язык не поворачивался. Собра-
лась огромная семья, где все лю-
бят и чтут Снегирева. Благодаря 
Чешскому дому при Посольстве 
Чешской Республики в России 
мы пили настоящее пльзенское.  
Благодаря чему торжественная 
часть превратилась в викторину 
с остроумными речами, поздрав-
лениями и подарками. Больше 
всего меня поразил настоящий 
кивер Президентского полка и 
кортик к нему. Чествовать Снеги-
рева собрались генералы и про-
фессиональные путешественни-
ки, космонавты и воины-афган-
цы. Люди дела. И, конечно, ро-
мантики, которые зачитывались 

произведениями Снегирева. А 
сам «виновник» не уставал под-
писывать свои книги. Очередь 
протянулась через все фойе.

Точнее всех поздравил Юби-
ляра бывший командующий ави-
ацией ВМФ генерал-полковник 
Владимир Дейнека:

— Ты, Володя, один из немно-
гих, кто сделал так много для 
многих!

Ах да, забыл сообщить: Влади-
миру Снегиреву на днях испол-
нилось 70! Поздравляю от всего 
сердца! Думаю, и вы со мной.

Владимир Снегирев... Кажется, 
он был везде, где обнажаются 
характеры, строятся и ломаются 
судьбы людей. 

Переход к чистой 
экономике даст 
селу 200 миллио-
нов рабочих мест

Мировая экономика 
пойдет вниз, если 
допустить потепле-
ние на 2 градуса

— Стремясь напугать 
обидчиков, — продолжа-
ет Петренко, — подозре-

ваемый отправился к себе домой, 
взял карабин «Сайга» и патроны 
к нему, вернулся на садовый уча-
сток знакомого и потребовал от 
обидчиков извинений. 

Однако мужчины извиняться 
не захотели и, по информации СК 
РФ, «направились в его сторону, 
высказывая угрозы». Чтобы их на-
пугать, Егоров стал «производить 
выстрелы в их сторону». Находясь 
в состоянии сильного алкогольно-
го опьянения, он стрелял во всех 
присутствовавших на садовом 
участке. Единственная спасшаяся 
участница посиделок спряталась 
на втором этаже дома под одеялом 
и оттуда сумела позвонить в поли-
цию. 21-летняя девушка потом 
рассказала, что Егоров два раза 
осматривал комнату, где она при-
таилась, но ее не увидел. Так она 
осталась жива.

Со слов девушки, она видела, 
как мужчина убивал ее близких и 
знакомых: он застрелил ее моло-
дого человека, его 92-летнюю ба-
бушку, ветерана войны, и их дру-
зей. От него убегали, но он догонял 
и стрелял в упор. Часть людей он 
лишил жизни на улице, часть в 
доме. Погибли три жителя  Редки-
но и шесть человек, приехавших 
на отдых из Зеленограда. 

Напомним, подозреваемого в 
чудовищной расправе над пятью 
мужчинами и четырьмя женщи-
нами задержали оперативно при-
бывшие на место участковый 
уполномоченный и сотрудник 
ГИБДД — в момент задержания 
Егоров перетаскивал мертвое 
тело в дом. Сопротивление он ока-
зать не успел.

О самом человеке с ружьем 
дачники знают немного. Со слов 
председателя правления СНТ «50 
лет Октября» Марины Лобановой, 
избранной на должность в конце 
прошлогоднего сезона, она видела 
Егорова раза два.

— Электриком он у нас не рабо-
тал, — опровергла Марина Алек-
сандровна растиражированную в 
СМИ информацию. — У нас офици-

ально нет электрика, старый уво-
лился еще в мае. Если честно, во-
обще ничего про него не слышала, 
знаю, что со старенькой мамой 
приезжал. Судя по документам, он 
у нас владеет дачей с 2010 года.

 — Следователи и криминали-
сты центрального аппарата СК 
России и СУ СК России по Твер-
ской области с применением но-
вейшей криминалистической тех-
ники завершили осмотр места 
происшествия, допросили подо-
зреваемого, свидетелей и очевид-
цев произошедшего, — рассказала 
представитель СК РФ Светлана 
Петренко. 

Стволы — под замок
Бойня в Тверской области выз-

вала естественную реакцию пра-
воохранителей — мгновенное ре-
шение проверить условия хране-
ния гражданского оружия на да-
чах. Об этом объявили в одной из 
региональных пресс-служб 
Росгвардии. 

 Оружие у подозреваемого в 
убийствах под Тверью было за-

конно оформлено. То есть по всем 
медицинским справкам принад-
лежало вменяемому, здоровому и 
законопослушному человеку и 
правильно хранилось. Иначе не 
было бы разрешения. И все же тра-
гедия произошла. Значит, Росгвар-
дии, которая теперь отвечает за 
все гражданское оружие в России, 
надо как-то реагировать, чтобы 
предупредить подобные рециди-
вы. Как?

 Решение принято единственно 
верное — громко объявить о про-
верке условий хранения граждан-
ского оружия на дачных участках. 

По Закону «Об оружии» гражда-
нин России вправе перевозить 
свое зарегистрированное оружие 
по территории страны в количест-
ве не более 5 единиц и одной тыся-
чи патронов без предварительно-
го уведомления властей. И хра-
нить его на даче, охотничьей заим-
ке или в туристической палатке с 
единственным условием — не до-
пустить к нему доступ посторон-
них лиц. Условие, согласитесь, 
весьма обтекаемое: коллеги-охот-
ники, живущие в одной палатке, 
они кто — посторонние? И как от 
них уберечь свое ружье? 

 Поэтому собеседники корре-
спондента «РГ» в правоохрани-
тельных органах и спецслужбах 
заверили: проверки будут носить 
профилактический характер, на-
рушений конституционных прав 
граждан и какого-то превышения 
полномочий полиции и росгвар-
дейцев не произойдет. То есть на-
сильно вламываться на дачные 
участки и проводить тотальный 
обыск никто не станет. Хозяин 
вправе не впустить за порог даже 
участкового уполномоченного, 
если у того нет оснований — сан-
кции суда — для своего визита. А 
спецназ Росгвардии несанкциони-
рованное судом и прокуратурой 
вторжение обязан объяснить обо-
снованными подозрениями, что 
на «объекте» совершалось пре-
ступление. 

Поэтому объявленные провер-
ки, скорее всего, будут происхо-
дить по такой схеме. Всех владель-
цев гражданского оружия, кото-
рые занесены в общую базу дан-
ных, попросят сообщить, возят ли 
они с собой это оружие на дачные 
участки. Одновременно местным 
участковым сообщат, кто из их по-
допечных дачников является вла-
дельцем гражданского оружия. 
Сразу отсекается громадный слой 
«землевладельцев» — к тем, у кого 
нет зарегистрированного ствола, 
никто не придет. К тем же, кто вла-
деет оружием, обратятся с прось-
бой-требованием: если к вам при-
дет участковый или представи-
тель лицензионно-разрешитель-
ного подразделения Росгвардии, 
то этих сотрудников необходимо 
впустить в свои владения и пока-
зать им оружие. Они имеют право 
проверять условия хранения ору-
жия не менее двух раз в год. В том 
числе и на дачных участках.

 «Тонкий» вопрос, как же хра-
нить оружие на даче, тоже вполне 
разрешим. Действительно, нет 
прямого указания по правилам та-
кого хранения в законодательстве. 
Но есть здравый смысл. Не допу-
стить к своему оружию посторон-
них — что это значит? В первую 
очередь сделать оружие недоступ-
ным для детей. Скажем, запереть 

ружье в платяной шкаф, а ключ от 
него положить в карман. И запи-
рать дом и калитку, чтобы не за-
шли случайные прохожие. 

Кстати, напомним, что почти 
полтора месяца — до 12 июля — на 
территории Казани, Сочи, Мо-
сквы и Санкт-Петербурга по указу 
президента России запрещен обо-
рот гражданского оружия в связи 
с Кубком конфедераций FIFA 2017 
года. 

 Понятие «оборот оружия» 
включает в себя буквально все, 
что с оружием хоть как-то связано 
— изготовление, продажу, офор-
мление, ношение, транспортиров-
ку, стрельбу. В том числе в этот пе-
риод нельзя носить «законную» 
травматику. 

В эти полтора месяца купить 
ружье, нарезной карабин, травма-
тический пистолет, любые патро-
ны в указанных регионах будет 
также невозможно. Специализи-
рованные магазины, видимо, 
большинство сотрудников отпра-
вят в отпуск. 

Придется отменить запланиро-
ванную охоту любителям всевоз-
можных сафари и просто около-
спортивным стрелкам. Ведь даже 
если расчехлять ствол доведется, 
скажем, только в Сибири или Аф-
рике, вывозить его все равно при-
дется из попавшего «под футбол» 
города. А это уже – нарушение. То 
есть, если полицейский увидит 
ваше ружье в подмосковном По-
дольске – все нормально, а если в 
нескольких километрах ближе к 
Москве – в Бутово – нарушение. 

 Владельца оружия не спасет 
даже тот аргумент, что он нес свой 
карабин на перерегистрацию в по-
дразделение лицензионно-разре-
шительной работы. Сотрудник по-
лиции вправе резонно заявить: 
надо это было делать раньше. Если 
не успел до срока действия прези-
дентского указа – регистрируй по-
зже. Правда, придется заплатить 
штраф  -  пока это примерно 300 
рублей за одну единицу оружия. 

Акцент

 В эти полтора месяца купить 
ружье, карабин, травматиче-
ский пистолет и любые 
патроны будет невозможно

Такой «Максим» — вполне законен, если переделан под одиночные выстрелы и зарегистрирован. Но хранить его 
на даче все равно надо под замком.
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Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1411706

КОРРУПЦИЯ

Курский вице-
губернатор 
задержан 
по подозрению 
во взятке

БРАЛ 
ИМУЩЕСТВОМ

Анна Скрипка, 
«Российская газета», Курск

ВЧЕРА главное следственное 
управление СК РФ возбудило в 
отношении заместителя губер-
натора Курской области Васи-
лия Зубкова уголовное дело по 
части 6 статьи 290 УК РФ (полу-
чение взятки).

По версии следователей, пре-
ступление произошло два года 
назад. В СК РФ отметили, что Ва-
силию  Зубкову преподнесли не 
денежные средства, а «недвижи-
мое имущество», какое конкрет-
но — правоохранители не уточ-
нили. Однако стоимость его оце-
нили более чем в 1 миллион ру-
блей, отметив, что эта самая «не-
движимость» перешла вице-гу-
бернатору «за содействие» неко-
ей строительной компании. Чи-
новник, курировавший в регио-
не вопросы безопасности, по 
версии следователей, помог по-
лучить документ, без которого 
не ввели бы в эксплуатацию жи-
лой дом, построенный с рядом 
нарушений. 

Помимо Зубкова фигуранта-
ми дела стали еще три человека, 
которых называют его подельни-
ками. Это Андрей Занин, Алек-
сандр Филимонов и Наталья 
Кретова. Их подозревают в «по-
средничестве во взяточничест-
ве, даче взятки и пособничестве 
в даче взятки», не уточняя, ка-
кую роль играл каждый из на-
званных соучастников преступ-
ления.

В администрации области 
факт задержания вице-губерна-
тора не комментируют. Более 
того, в приемной Зубкова его от-
сутствие на рабочем месте сна-
чала объяснили длительной ко-
мандировкой, в которой он дол-
жен был пробыть до 8 июня.

Позже председатель комитета 
печати и информации Наталья 
Лымарь в беседе с «РГ» подтвер-
дила, что чиновник задержан, 
однако отметила, что о подроб-
ностях и причинах случившего-
ся рассказать не может.

— Я откровенно говорю: это 
все, что мы знаем, — отметила она.

Зубков был назначен на дол-
жность заместителя главы реги-
она в 2013 году. До этого он руко-
водил региональным ГУ МЧС.

Горячая линия
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВИЧ МИХАЙЛОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГУП «МОСГОРТРАНС»

СВОИ ВОПРОСЫ ПО РАБОТЕ НАЗЕМНОГО ТРАНСПОРТА В МОСКВЕ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕ-

ФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) В СРЕДУ, 7 ИЮНЯ, С 12.00 ДО 13.00 

ПО  МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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МОСКВА Открылся южный 
участок Северо-Западной 
хорды

Пробки канули 
в Сетунь

Сергей Бабкин

НОВАЯ скоростная дорога запущена на западе Мос-
квы — 8,5-километровый участок Аминьевского шоссе 
между Кутузовским проспектом и улицей Генерала До-
рохова. Как отметил мэр Сергей Собянин, открывая дви-
жение, трасса станет важнейшей частью хордовой трас-
сы, идущей с севера. 

Северо-Западную хорду в Москве, напомню, строят с 
2011 года. Эта почти 30-километровая трасса должна 
пройти по территории четырех округов и соединить де-
вять вылетных магистралей: Можайское, Сколковское, 
Рублевское, Ленинградское, Звенигородское, Волоко-
ламское, Алтуфьевское, Дмитровское и Ярославское 
шоссе. На всем протяжении дороги — в основном эстака-
ды и тоннели, ни одного светофора. Ожидается, что хорда 
снимет до 15% нагрузки с Третьего транспортного коль-
ца и МКАД. Магистраль запускают по частям: уже едут 
машины по сложнейшим инженерным сооружениям — 
винчестерному тоннелю на улице Народного Ополче-
ния, эстакаде через железнодорожные пути на Рябино-
вой улице. И вот те-
перь строители сда-
ли еще один тяже-
лый и важный уча-
сток на западе. 

— Реконструиро-
ванный участок 
Аминьевского шоссе 
стал частью не толь-
ко Северо-Западной 
хорды, но и Южной 
рокады: трассы, ко-
торая пройдет от Ру-
блевского до Кашир-
ского шоссе, — зая-
вил Собянин. — Почти на 30% вырастет скорость на Ами-
ньевском шоссе, станет гораздо проще подъехать к двум 
станциям метро и четырем строящимся.

На съезде с Кутузовского проспекта в сторону Аминь-
евского шоссе теперь появились два тоннеля, два путе-
провода и две эстакады. Как отметил первый замести-
тель руководителя департамента строительства Петр Ак-
сенов, конструкции помогли разгрузить улицу Артамо-
нова, где в часы пик собирается огромное количество ав-
тобусов. Общественный транспорт после запуска нового 
участка хорды пойдет так, чтобы не пересекаться с 
основными автомобильными потоками. 

— С запуском трассы на западе столицы улучшилась не 
только транспортная ситуация, но и экология, — подчер-
кнул Аксенов. — Подрядчики переложили все инженер-
ные сети, в том числе водосток, в каскад прудов у реки Се-
тунь. Уже строятся мощные очистные сооружения, кото-
рые заменят системы 1950—1970-х годов. Так что качест-
во воды в прудах совершенно точно улучшится. 

Теперь следующим участком Северо-Западной хорды 
должна стать связка между улицами Генерала Дорохова 
и Мосфильмовской. 

ПЕРСОНА Глава парламента Кыргызстана — о своем видении стоящих перед страной задач

Сомнения уходят
Андрей Першин
«Российская газета», Бишкек

Б
еседа с торага Жогорку Ке-
неша (спикером парламен-
та) Кыргызстана Чыныбаем 

Турсунбековым началась с вопро-
са о региональной безопасности.

— Чыныбай Акунович, в послед-
нее время в мире отмечается 
рост террористической угрозы, 
растут религиозные вызовы. Ка-
кие шаги предпринимает парла-
мент Кыргызстана, чтобы проти-
водействовать и бороться с эти-
ми явлениями?
ЧЫНЫБАЙ ТУРСУНБЕКОВ: Если откро-
венно, в предыдущие 20 с лиш-
ним лет у нас буквально сущест-
вовала анархия в духовной сфе-
ре. Это привело к тому, что в 
стране действовали представите-
ли более 50 различных религиоз-
ных течений. Некоторые из них, 
укрепив позиции, даже стали пы-
таться оказать влияние на опре-
деленных политиков.

К сожалению, было упущено 
много времени, пока мы наконец 
поняли: такая ситуация несет ре-
альную угрозу. Причем, как госу-
дарству, так и простым жителям. 
Мы столкнулись с тем, что гра-
ждане республики целыми се-
мьями стали выезжать в Сирию, 
чтобы воевать на стороне ИГИЛ 
(запрещена в России и Кыр-
гызстане. — Прим. «РГ»). В по-
следние годы совершено не-

сколько терактов. Встал вопрос о 
том, не будет ли в будущем вооб-
ще утерян светский характер го-
сударства.

Мы начали работать над сни-
жением подобных угроз еще с 
парламентом прошлого созыва. В 
том числе — в рамках Совета обо-
роны под председательством 
президента республики. Сейчас 
эта структура переименована в 
Совет безопасности. Тогда нам 
удалось разработать и принять 
программу, цель которой — сдер-
жать распространение как тер-
роризма, так и радикальных 
идей. Эта работа, конечно же, 
имеет огромную важность, она 
продолжается и сейчас. Но в пер-
вую очередь, на мой взгляд, про-
тиводействовать террористиче-
ской угрозе необходимо на уров-
не спецслужб. В нашем случае 
речь о Госкомитете националь-
ной безопасности. Именно этому 
направлению деятельности спец-
служб, полагаю, нужно уделять 
большое внимание.

— Осенью 2015 года Кыргызская 
Республика вошла в Евразийский 
экономический союз. Как сегодня 
вы оцениваете это решение? 
ЧЫНЫБАЙ ТУРСУНБЕКОВ: Вхождение 
республики в ЕАЭС — прагматич-
ный шаг в защиту национальных 
интересов и понятное стремле-
ние к реальной интеграции на ре-
гиональном уровне. Оно оказало 
огромное влияние на страну. 

Надеюсь, что в ближайшем буду-
щем мы почувствуем позитив-
ные результаты.  

— Критики интеграции не пере-
стают указывать на проблемы, с 
которыми столкнулся кыргыз-
ский бизнес после вхождения ре-
спублики в ЕАЭС. Звучат пре-
тензии: позитивных результатов 
как раз-то и нет, несмотря на то, 
что прошло уже почти два года.

ЧЫНЫБАЙ ТУРСУНБЕКОВ: Первые годы 
участия в Союзе станут серьез-
ным испытанием для республи-
канской экономики и местных 
производителей. И это подтвер-
ждается на практике. Страна до 
сих пор сталкивается с рядом 
трудностей при прохождении то-
варов через таможенные терми-
налы, имеются проблемы с сер-
тификацией, объемы товарообо-
рота с нашими основными пар-

тнерами заметно упали. Возмож-
но, это связано с низкой конку-
рентоспособностью производи-
мой у нас продукции. Нам стоит 
задуматься: в каком направле-
нии развивать собственное про-
изводство, какими путями повы-
шать экспортный потенциал 
страны и как создавать возмож-
ности выхода на большой рынок 
ЕАЭС. Важно понять, что за нас 
никто этого не сделает.

Что касается ожиданий пози-
тивных результатов… Людям так 
подали информацию о вхожде-
нии страны в ЕАЭС, что они над-
еялись на наступление чуть ли не 
рая. Но ожидания всегда лучше, 
чем реальность. А реальность та-
кова, что без проблем и преград 
не обойтись. Однако постепенно 
все адаптируются к новым усло-
виям. Хорошие результаты, к 
примеру, демонстрируют легкая 
промышленность и сельское хо-
зяйство. Сомнения, что преодо-
леем трудности, уходят.   

— Как происходит взаимодейст-
вие с кыргызстанцами, которые 
трудятся в России? Какая по-
мощь оказывается трудовым 
мигрантам?
ЧЫНЫБАЙ ТУРСУНБЕКОВ: Десятки ты-
сяч наших сограждан, работаю-
щих в крупных российских горо-
дах, на самом деле помогают не 
только своим родным и близким, 
ежегодно пересылая более милли-
арда долларов в республику, но и 
вносят, таким образом, весомый 
вклад в развитие отечественной 
экономики. После вступления 
Кыргызстана в Евразийский эко-
номический союз нашим трудо-
вым мигрантам предоставили об-
легченные условия пребывания в 
России. Трудности, конечно, есть. 
В ближайшее время депутаты пла-
нируют пригласить в парламент 
представителей находящихся за 
рубежом соотечественников, что-
бы пообщаться с ними и найти 

возможности для решения про-
блем. Кроме того, когда депутат-
ские делегации выезжают в Мо-
скву, Санкт-Петербург, Екатерин-
бург, Новосибирск, Казань — туда, 
где есть крупные общины наших 
граждан, — то обязательно встре-
чаются с представителями кыр-
гызской диаспоры.

— Согласны ли вы с тем, что в ре-
спублике, как утверждают неко-
торые эксперты, происходит су-
жение сферы использования 
русского языка?
ЧЫНЫБАЙ ТУРСУНБЕКОВ: Абсолютно не 
согласен. Вот мы с вами на каком 
сейчас языке говорим? Русский 
язык — большое окно во внешний 
мир, через него мы получаем но-
вые знания и информацию. Для 
кыргызского общества в сегод-
няшнем быстро меняющемся 
мире он приобретает неоценимое 
значение. Ведь русский язык в 
Кыргызстане — язык межнацио-
нального общения со статусом 
официального. Вы сами можете 
убедиться в этом, пройдясь по 
улицам столицы.

— Недавно в Жогорку Кенеше 
прозвучало предложение о пере-
воде кыргызского языка с кирил-
лицы на латиницу. Как вы к это-
му относитесь?

ЧЫНЫБАЙ ТУРСУНБЕКОВ: Такое предло-
жение не раз высказывалось за 
последние годы. Дело в том, что 
кириллица в какой-то степени 
изменила кыргызскую речь, фо-
нетику языка. Я за то, чтобы кыр-
гызский язык восстановил 
исконное звучание, но против 
поспешных и кардинальных ре-
форм. Возможно, стоит немного 
реформировать кириллицу, до-
бавить какие-то буквы, более 
точно передающие звуки кыр-
гызской речи.

Если возникнет необходи-
мость перехода на латиницу, то 
прежде этот вопрос нужно из-

учить специалистам и опреде-
лить, каким образом его можно 
решить. Надо оценить все поло-
жительные и отрицательные сто-
роны, так как замена алфавита 
может повлиять на качество об-
учения и в целом на грамотность 
населения. Конечно, могут быть 
и финансовые проблемы..

— Известно, что вы являетесь ав-
тором нескольких поэтических 
сборников, литературоведче-
ских статей. Удается найти вре-
мя для реализации творческих 
идей? 
ЧЫНЫБАЙ ТУРСУНБЕКОВ: Признаюсь, 
вы затронули чувствительный 
для меня момент. Действительно, 
в моем очень плотном графике 
работы бывает трудно найти вре-
мя для полноценного творчества, 
поэзии. Но ведь творческую на-
туру не изменишь. В нашей стра-
не в последнее время происходит 
немало как радостных, так и пе-
чальных событий, которые нахо-
дят отклик в моей душе. Может 
быть, со временем родится еще 
не один сборник стихов. Но пока 
я пишу больше для себя. Только 
вместо печатной машинки ис-
пользую мобильный телефон. 
Все-таки я современный поэт.

Эхо трагедии Лондон пересмотрит стратегию борьбы с терроризмом

Интернет зажмут в тиски
Максим Макарычев

Б
оевики ДАИШ (араб-
ское название запре-
щенной в РФ группи-
ровки ИГИЛ. — «РГ») 
взяли на себя ответст-

венность за субботний теракт в 
центре Лондона, в результате ко-
торого погибли семь и получили 
ранения 48 человек, 21 из кото-
рых находится в критическом со-
стоянии. ДАИШ призвала своих 
последователей «совершать на-
падения на Западе, особенно во 
время священного для мусуль-
ман месяца Рамадан».

В британских СМИ появилась 
информация о том, что один из 
нападавших был уроженцем бри-
танской столицы, работал в 
крупной транспортной компа-
нии. Как отмечает «Дейли мейл», 
27-летний мусульманский экс-
тремист по кличке Эбз в 2016 
году появился в документальном 
фильме о британских джихади-
стах на «Канале 4». Его запечат-
лели в компании с двумя одиоз-
ными проповедниками, которые 
были хорошо известны полиции 
и разведке. Они развернули флаг 
ДАИШ в лондонском Риджентс-
парке, но не были задержаны. 
Этот молодой человек раздавал 
подросткам конфеты и деньги, 
пытаясь привить им радикаль-
ные идеи.  Его друг заявил, что 
тот заметно радикализовался по-
сле просмотров экстремистского 
видео на YouTube. Но спецслуж-
бы почему-то не изолировали ра-
дикала, а «наблюдали за ним». На 
теле еще одного убийцы была 
найдена ирландская идентифи-
кационная карта: по некоторым 
данным, он родился в Марокко, а 
проживал в Дублине.

В понедельник премьер-ми-
нистр Тереза Мэй провела сове-
щание чрезвычайного прави-
тельственного комитета «Ко-
бра».  Одним из главных на сове-
щании стал вопрос обеспечения 
безопасности в системе общест-
венного транспорта Великобри-
тании. Ранее в воскресенье Мэй 
заявила о необходимости «про-
верить то, имеют ли полицейские 
и сотрудники антитеррористиче-
ских подразделений достаточные 

полномочия для борьбы с терро-
ристами». Стражам порядка, ве-
роятно, будет позволено «дейст-
вовать по ситуации» и приме-
нять оружие при малейшем на-
меке на террористическую угро-
зу. К слову, три лондонских тер-
рориста были ликвидированы, 

что называется, «без суда и след-
ствия». В террористов было вы-
пущено около 50 пуль. 

Кстати, французская «Фига-
ро» задалась вопросом: «Почему 
лондонские бобби не вооруже-
ны?» Оказывается, из 31-й тыся-
чи патрульных полицейских Лон-

дона лишь 2800 на 2016 год име-
ли табельные пистолеты. И эта 
традиция «учтивых и безоруж-
ных полицейских» восходит к 
1829 году, когда было принято 
положение, что правоохрани-
тельные органы в Альбионе 
должны нести ответственность 
по отношению «к людям, кото-
рым они служат, а не государст-
ву». В этом коренное отличие 
«мирных» британских бобби от 
американских копов, которые 
спускают курок при малейшем 
намеке на угрозу. Кстати, До-
нальд Трамп обвинил мэра Лон-
дона Садика Хана в том, что тот 
не воспринимает всерьез угрозу 
терроризма. «Пора перестать 

быть политкорректными, — напи-
сал Трамп в своем «Твиттере». — 
Будет только хуже».

На Даунинг-стрит прекрасно 
знают о том, насколько активно и 
главное — продуктивно работают 
вербовщики ДАИШ с граждана-
ми Великобритании из числа му-
сульман. Как отмечает «Вашинг-
тон пост», в базе данных местных 
спецслужб находятся «около 
трех тысяч британцев, подозре-
ваемых в экстремизме, и это 
слишком много, чтобы активно 
контролировать их в любое вре-
мя». Атаки на Вестминстерском 
мосту и в Манчестере были про-

ведены террористами, которые 
как раз числились в этой базе. 
Несмотря на очевидные прорехи 
британских силовиков, власти 
страны почему-то делают акцент 
не на агентурной работе в этой 
среде с целью выявления потен-
циальных террористов «на зем-
ле». А намерены противостоять 
им в Интернете. Судя по заявле-
ниям Терезы Мэй, краеугольным 
камнем ее антитеррористиче-
ской стратегии должна стать 
борьба с экстремистами в кибер-
пространстве. Идея не нова. В мае 
Мэй предложила налагать сан-
кции на крупные интернет-ком-
пании и поисковики, если «они 
не будут удалять незаконный 
контент». Не исключено, что от 
компаний-производителей попу-
лярных программ-мессендже-
ров,  таких как WhatsApp и 
Messenger, потребуют предо-
ставлять шифровальные коды к 
своей продукции.

Британский премьер полага-
ет, что экстремисты слишком 
вольготно чувствуют себя в «он-
лайн-пространстве» и использу-
ют его для продвижения своей 
идеологии и вербовки потенци-
альных террористов. «Мы не мо-
жем позволить этой идеологии 
находить безопасные места для 
распространения своих идей. На 
сегодня это именно то, что позво-
ляют делать Интернет и большие 
интернет-компании», — отметила 
Тереза Мэй, добавив, что они 
«слишком терпимы к экстре-
мистским материалам в соцсе-
тях». Эта идея британского пре-
мьера вызвала негативную реак-
цию не только у подобных компа-
ний, которые заявили, что удаля-
ют «террористические контен-
ты, едва они появляются в Сети», 
но и у правозащитников. Органи-
зация «Опен Райтс групп» заяви-
ла, что «Интернет и такие компа-
нии, как, например, Фейсбук, не 
являются причиной ненависти и 
насилия, они лишь инструмент, 
подвергаемый злоупотребле-
нию». Оппоненты Мэй полагают, 
что «драконовские меры» по 
контролю за Всемирной паути-
ной лишь загонят «эти гнусные 
организации в еще более темные 
углы Интернета».

Премьер Тереза Мэй осмотрела 
место теракта в центре Лондона.

Чыныбай Турсунбеков: Русский язык — большое окно во внешний мир, 
через него мы получаем новые знания и информацию.

Акцент

 После вступления 
Кыргызстана в Евразийский 
экономический союз нашим 
трудовым мигрантам предо-
ставили облегченные усло-
вия пребывания в России
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 Лишь 2800 полицейских 
Лондона имеют табельные 
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Новая скоростная 
дорога прошла 
по двум тоннелям, 
двум эстакадам 
и двум 
 путепроводам
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ДОСЬЕ «РГ»
Чыныбай Турсунбеков родился 15 октября 1960 года в селе Жан-Булак 
Нарынской области. Образование высшее, окончил с отличием филоло-
гический факультет Кыргызского государственного университета. С 
1983 по 2010 год занимал должности заместителя декана факультета 
кыргызской филологии и журналистики КГНУ,  гендиректора ОАО 
«Бишкекский мелькомбинат», президента Союза предпринимателей 
КР. В 2010 году стал депутатом парламента от фракции СДПК. В 
апреле 2016-го был избран спикером парламента республики.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Президент Киргизии Алмазбек Атамбаев утвердил перенос выборов 
главы государства на третье воскресенье октября того года, в котором 
истекает срок полномочий действующего президента. В соответствии 
с принятыми изменениями в этом году жители Киргизии будут выби-
рать следующего главу государства 15 октября. Подписанный Атамба-
евым закон обязывает кандидата на должность президента владеть 
государственным языком на уровне коммуникативной компетенции 
во всех сферах общения для осуществления профессиональной деятель-
ности. Изменения также предусматривают увеличение избиратель-
ного залога для кандидатов в президенты, ужесточение правил форми-
рования партиями списков кандидатов в депутаты, увеличение на 
парламентских выборах избирательного барьера с 7 до 9 процентов.

Подготовил Юрий Когалов 
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ИНИЦИАТИВА Предлагается 
ввести социальные счета, 
не подлежащие аресту 

Долги чужие, 
деньги — наши

Владислав Куликов

ДИРЕКТОР Федеральной службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов предложил ввести социальные бан-
ковские счета. Они будут предназначены для тех 
средств, которые нельзя забирать ни за какие долги.

Такое предложение прозвучало на XII Международ-
ной школе-практикуме молодых ученых-юристов 
«Композиция правового пространства: динамика об-
новления», организованной Институтом законодатель-
ства и сравнительного правоведения при правительст-
ве РФ. 

Другая идея: указывать в исполнительных докумен-
тах какие-то уникальные идентификаторы, например, 
СНИЛС, ИНН, серию и номер документа, удостоверяю-
щего личность, серию и номер водительского удостове-
рения или серию и номер свидетельства о регистрации 
транспортного средства.

Подобные новации призваны защитить граждан от 
казусов, когда деньги списываются по недоразумению. 
Например, у тезки должника. Или за долги забирают со-
циальные пособия, защищенные законом. То есть тро-
гать их никак нельзя. Но отличить обычные рубли от со-
циальных приставы не могут.

В наши дни это уже типичная ситуация: человек пы-
тается расплатиться карточкой и вдруг выясняет, что 
денег на ней нет. Или гораздо меньше, чем он рассчиты-
вал. В чем дело? Их списали приставы. Как правило, че-
ловек действительно должен. Теоретически его должны 
были уведомить заранее. Но странным образом в век 
технологий, оказывается, проще найти деньги челове-
ка, чем самого человека.

Как рассказал Дмитрий Аристов, согласно статисти-
ке, до 50 процентов дел рассматривается по упрощен-
ным процедурам, а 
судебные акты вы-
носятся в электрон-
ной форме. 

Например, в при-
казном порядке (то 
есть нет долгого раз-
бирательства, надо 
только принести за-
явление и получить 
судебный приказ) 
взыскиваются долги 
по налогам и комму-
нальной плате. 

Хотя процедура 
быстрая, человека — если по правилам — должны не-
сколько раз предупредить. Подано заявление — пошел 
сигнал должнику. Принят приказ — еще один сигнал. 
Пристав завел исполнительное производство — третий 
сигнал. Да как-то так получается, что сигналы до чело-
века не доходят. И часто выходит, что деньги списыва-
ются по ошибке. Просто у человека с карточкой полно-
стью совпали данные — ФИО и дата рождения с неким 
должником.

Такое случается не так уж редко. И тогда кому-то 
приходится платить и за себя, и за тезку.

Другая ситуация: человек действительно должен, но 
забирать именно эти деньги закон не позволяет. Допу-
стим, средства предназначены для сирот, которых дол-
жник по штрафам ГАИ взял под опеку. Он свое заплатит, 
только не надо спешить и забирать детское. «Подобные 
факты связаны с тем, что судебному приставу-исполни-
телю изначально неизвестны источники поступления 
денежных средств на банковский счет должника и их 
назначение, — пояснил Главный судебный пристав. — 
Проблема может быть решена путем создания специ-
ального социального банковского счета, предназначен-
ного только для зачисления денежных средств, на кото-
рые не может быть обращено взыскание».

Планируется и расширить в исполнительных листах 
число идентификаторов, по которым отличают должни-
ка. Сегодня используется три идентификатора: ФИО, 
дата рождения, место рождения. Этого подчас оказыва-
ется недостаточно. Потому и предлагается указывать 
еще какие-то персональные данные. «Работа по данно-
му направлению в настоящее время ведется Минэконо-
мразвития России при участии Службы», — сказал 
Дмитрий Аристов. 

Он отметил, что благодаря электронным системам 
граждане могут самостоятельно узнать о своей задол-
женности и погасить ее. Банк исполнительных произ-
водств на сайте ФССП за 2016 год посетили 88 миллио-
нов человек. За первый квартал текущего года услуга 
была оказана уже 27 миллионов раз.

«Мы предоставляем возможность должникам не до-
жидаться применения к ним мер принудительного ис-
полнения, — сказал глава ведомства. — Нами предостав-
ляется возможность оплатить задолженность: к банку 
подключено 10 платежных систем, и, не выходя из 
дома, можно погасить долги на сайте службы. Мобиль-
ное приложение доступно для операционных систем 
Android, iOS и Windows. С помощью него тоже можно 
погасить задолженность, а также оформить подписку 
на уведомления о возникновении задолженности».

 «Очередная XII Международная школа-практикум 
молодых ученых-юристов посвящена динамике обнов-
ления композиции правового пространства, — сказала 
директор Института законодательства и сравнительно-
го правоведения при правительстве России вице-прези-
дента РАН Талия Хабриева. — Актуальность данной темы 
для правовой науки и ее значимость для различных от-
раслей права и юридических дисциплин несомненна. 
Она обусловлена стремительными изменениями в со-
циальной, политической, экономической и информа-
ционной сферах общественной жизни на глобальном, 
региональном и национальном уровнях».

Сейчас институт готовит большую концепцию раз-
вития законодательства. 

ПРОЦЕДУРА

Когда полиция 
правомерна 
досматривать 
содержимое 
телефонов

ПОЗВОНОЧНАЯ 
ПРОВЕРКА

Иван Петров

В СОЦСЕТЯХ в последнее время 
можно найти много историй мо-
сквичей, которые жалуются на то, 
что остановившие их полицей-
ские при досмотре брали их мо-
бильники и бесцеремонно изуча-
ли содержимое телефонов. Подоб-
ное происходит не только в столи-
це, но и в других российских горо-
дах. А вот что это — полицейский 
произвол или обычная практика 
предотвращения преступлений и 
правонарушений — разбиралась 
«Российская газета». 

«Это было поздней ночью в 
районе Строгино, я возвращался 
из бара домой около 3 часов, — 
рассказывает 26-летний Игорь. — 
Видимо, моя пошатывающаяся 
походка привлекла проезжающий 
патруль. Подошедшие полицей-
ские попросили документы». 

«Я дал им паспорт, после чего 
они спросили, нет ли у меня чего-
то запрещенного, — продолжил 
свой рассказ москвич. — После от-
рицательного ответа один из па-
трульных стал обыскивать меня, 
как это происходит в аэропорту. 
Он нашел мобильный телефон и 
спросил пароль. Я удивленно 
спросил о том, зачем ему это. На 
что полицейский сказал, что хо-
чет проверить, не переписывался 
ли я с наркодилером или не прос-
матривал ли экстремистские сай-
ты». 

Игорь в итоге спорить не стал и 
показал стражу правопорядка, 
что в его телефоне ничего запре-
щенного нет. Но вот насколько за-
конны подобные действия поли-
цейского?    

По словам юристов, полицей-
ские в подобных ситуациях руко-
водствуются положением статьи 
13 Закона «О полиции», которое 
предоставляет им право при 
определенных обстоятельствах 
проводить осмотр предметов и 
досмотр граждан. Однако в то же 
время есть право на тайну пере-
писки, защищенное в том числе 
Конституцией.

«По общему правилу просма-
тривать содержимое мобильного 
телефона и других личных техни-
ческих устройств гражданина со-
трудники полиции вправе только 
при проведении спецопераций — 
когда ищутся предметы, исполь-
зованные при совершении пре-
ступлений или административ-
ных правонарушений, — поясняет 
эксперт Комитета Госдумы по 
безопасности и противодействию 
коррупции Сергей Варламов. — В 
любом случае такой осмотр дол-
жен фиксироваться протоколом». 

Во всех остальных случаях, по 
его словам, требовать получение 
доступа в мобильный телефон 
или компьютер гражданина со-
трудники правоохранительных 
органов не вправе. Поэтому впол-
не законно можно не называть им 
пароль и отказаться вводить его 
самостоятельно в их присутст-
вии. «Причем это касается не 
только осмотров на улицах, но и 
если полиция нагрянула с визи-
том в офис, сотрудники не обяза-
ны предоставлять доступ поли-
цейским к данным в рабочих 
компьютерах и телефонах. В слу-
чае необходимости полицейские 
могут изъять технику и самостоя-
тельно получить доступ к необхо-
димым данным, но опять-таки та-
кие действия должны оформлять-
ся соответствующими докумен-
тами», — разъяснил эксперт. 

«Как правило, граждане вы-
полняют подобные требования 
полицейских либо потому, что не 
знают своих прав, либо, даже если 
знают о неправомерности дейст-
вий полицейских, предпочитают 
не вступать с ними в дискуссии, 
чтобы не нарваться на неприят-
ности», — добавляет адвокат Ан-
тон Соничев.

В пресс-центре МВД на за-
прос «РГ» ответили, что  «в соот-
ветствии с законом «О полиции» 
задержанные лица, находящиеся 
при них вещи и документы, а 
также ихтранспортные средства 
подвергаются досмотру». «Дан-
ная норма является бланкетной 
и указывает на необходимость 
проводить указанные действия в 
порядке, установленном законо-
дательством», — отметили в МВД.

В исполнительных 
листах необходимо 
указывать дополни-
тельные данные: 
ИНН, СНИЛС или 
номер паспортаКак правило, 

граждане дают свои 
телефоны полицей-
ским и говорят 
пароль, боясь 
неприятностей

Судебные приставы рекомендуют регулярно проверять себя 
по банку данных исполнительных производств.
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Золотые сотки

 Установлено, за что 
бизнесмены платили 
чиновнику?

АНДРЕЙ МАРКОВ: Выражаясь прото-
кольным языком, «за совершение 
действий в пользу взяткодателей 
и представляемых ими лиц». А 
еще — за общее покровительство 
по службе. Мы выяснили, что с 
сентября 2016 года по февраль 
2017 года представители коммер-
ческих организаций передали на-
чальнику управления министер-
ства здравоохранения области не 
менее двух миллионов рублей. Во 
столько чиновник оценил свою 
помощь в выдаче лицензии на 
осуществление медицинской дея-
тельности и за победы на аукцио-
нах на право заключить контрак-
ты на поставку расходных мате-
риалов лечебным учреждениям.

Хитрые схемы
Ходили слухи про изъятые бо-
гатства…
АНДРЕЙ МАРКОВ: В настоящее время 
следователями проведены об-
ыски у всех подозреваемых, в 
ходе которых были обнаружены 
и изъяты денежные средства на 
сумму несколько миллионов ру-
блей и сотни тысяч долларов. 
Следствие ходатайствовало пе-
ред судом о наложении ареста на 
изъятые деньги.

 — Но это ведь не единственное 
дело, касающееся коррупции в 
системе областного здравоохра-
нения? 
АНДРЕЙ МАРКОВ: Сейчас в суде слу-
шается дело, которым мы занима-
лись несколько лет. Оно о мошен-
ничестве в особо крупном разме-
ре при проведении капитального 
ремонта в Коломенской цен-
тральной районной больнице. По-
зже в одном производстве с этим 
уголовным делом было соединено 
еще несколько дел о хищениях 
бюджетных денежных средств.

— Кто фигурирует в этом «боль-
ничном» деле?     
АНДРЕЙ МАРКОВ: В ходе предвари-
тельного следствия было установ-
лено следующее. С 2010 по 2013 
год депутат муниципального об-
разования «Городской округ Ко-
ломна» Борис Марьяновский, на-
значенный исполняющим обязан-
ности главного врача этой больни-
цы, вместе со своим заместителем 
Ермоловым П.А., директором ком-
мерческой организации Коряко-
вым И.М. и еще несколькими гра-
жданами похитил деньги. Они 
были выделены из бюджетов обла-
сти, Коломенского муниципаль-
ного района и городского поселе-
ния Коломна на капитальный ре-
монт центральной райбольницы.

 Деньги крали по определенной 
схеме?
АНДРЕЙ МАРКОВ: Марьяновский ис-
пользовал свое служебное поло-
жение. Включил заведомо лож-
ные сведения в проектно-смет-
ную документацию и в докумен-
ты, на основании которых произ-
водится расчет за выполненные 
работы. Он завысил в этих доку-
ментах стоимость и объемы вы-
полненных работ. Ущерб — свыше 
75 миллионов рублей. А еще глав-
врач почти пять лет предостав-

лял бизнесменам вверенное ему 
в управление муниципальное не-
движимое имущество. Коммер-
санты не платили ни арендную 
плату, ни коммунальные услуги. 
Результат — администрация «Го-
родской округ Коломна» и боль-
ница, по нашим подсчетам, не до-
считались около 6 миллионов ру-
блей.

Это уголовное дело представ-
ляло значительную правовую и 
фактическую сложность. Кроме 
большого объема материалов, а в 
одном производстве было соеди-
нено четыре уголовных дела, про-
водилось двадцать длительных по 
времени судебных экспертиз, 
большое количество допросов 
свидетелей и других следствен-
ных действий, в том числе за пре-
делами Московского региона. 
Размер ущерба по делу составил 
свыше 80 миллионов рублей.

Гектары в свой карман
Самое дорогое в Московской об-
ласти —  земля. Много еще охот-
ников поживиться?
АНДРЕЙ МАРКОВ: Действительно, од-
ним из основных объектов, во-
круг которого в Московской об-
ласти складываются коррупци-
онные отношения, продолжает 
оставаться земля.

Ярким примером является 
коррупционная деятельность гла-
вы сельского поселения Констан-
тиновское Раменского района 
Приймака. Он еще в начале 2012 
года создал преступное сообщест-
во. В него вовлек начальника Ра-
менского отдела ФГБУ «Федераль-
ная кадастровая палата» по Мо-
сковской области Хайбуллину, ге-
одезиста, риелтора и еще несколь-

ко человек. Только с 2012 по 2013 
год Приймак и его соучастники 
совершили не менее шести эпизо-
дов преступлений, связанных с 
хищением земель лесного фонда в 
Раменском районе. Общая пло-
щадь — не менее 36,5 гектара. 

Суд назначил Приймаку 9 лет 
6 месяцев лишения свободы, 
остальным от 6 до 3 лет. Следст-
вием приняты меры к возраще-
нию государству всего похищен-
ного имущества на сумму более 
700 миллионов рублей. 

Подобные группы действуют ведь 
не только в Раменском районе?
АНДРЕЙ МАРКОВ: Такие группы выяв-
лялись не единожды. Например, в 
Ленинском районе выявлен факт 
хищения в ходе конкурсного про-
изводства Московского агроцен-
тра Всероссийского научно-ис-
следовательского института ле-
карственных и ароматических 
растений (ГУП «МА ВИЛАР») 
прав на земельный участок пло-
щадью 77 гектаров, находящего-
ся в федеральной собственности.

Расследование по делу только 
что завершил следственный от-
дел по городу Видное. Перед су-
дом предстанут шесть человек. 
Еще трое объявлены в розыск. 

По версии следствия, с 2009 
по 2015 год обвиняемые, чтобы 
завладеть участком в непосред-
ственной близости от Москвы, 
изготовили поддельные докумен-
ты. Якобы у подконтрольной им 
фирмы есть право постоянного 
пользования этой землей. Дол-
жностные лица, действовавшие с 
ними в сговоре, незаконно заре-
гистрировали право собственно-
сти на эту землю. 

Трудились они, надо понимать, 
не безвозмездно?
АНДРЕЙ МАРКОВ: Согласились за воз-
награждение в 180 тысяч долла-
ров. Эта сумма эквивалентна де-
вяти миллионам девятисот тыся-
чам рублей. За эти деньги чинов-
ники внесли недостоверные све-
дения в Единый государственный 
реестр прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним.

Обвиняемые причинили госу-
дарству ущерб в особо крупном 
размере. Общая сумма —  387 
миллионов 732 тысячи 270 ру-
блей. Для возмещения ущерба 
следователем был наложен арест 
на этот участок и имущество об-
виняемых.

Хочу подчеркнуть, силами 
следственных подразделений 
ГСУ Подмосковья по уголовным 
делам о коррупционных престу-
плениях в 2016 году бюджету 
возмещено около миллиарда ру-
блей. Примерно на такую же сум-
му арестовано имущество фигу-
рантов уголовных дел.

Несмотря на погоны
Крупные взятки берут, к сожале-
нию, и полицейские начальники…
АНДРЕЙ МАРКОВ: Такие факты име-
ются. Недавно в Московской об-
ласти вынесен приговор бывшим 

руководителям ОМВД России по 
Рузскому району — начальнику 
Алексею Боброву и начальнику 
уголовного розыска того же отде-
ла Василию Кобелеву. Следствие 
установило, что Бобров через по-
средника Кобелева систематиче-
ски получал взятки от коммер-
сантов.

Сколько и за что брал начальник 
Рузской полиции? 
АНДРЕЙ МАКАРОВ: 8 миллионов 450 
тысяч рублей было получено от 
руководителей коммерческих ор-
ганизаций за бездействие ин-
спекторов ГИБДД. Инспекторы 
по просьбе начальства не привле-
кали водителей грузовых автомо-
билей к административной от-
ветственности за нарушение пра-
вил перевозки тяжеловесных гру-
зов. Расследование этого дела 
представляло определенную 
сложность, поскольку большин-
ство  свидетелей ранее были под-
чиненными обвиняемых, а сами 
обвиняемые имели большой 
опыт оперативной работы. По ре-
зультатам судебного разбира-
тельства Боброву суд назначил 6 
лет лишения свободы, а Кобеле-
ву — 5 лет. 

Скоро на скамью подсудимых 
сядут бывший заместитель на-
чальника межмуниципального 
отдела МВД России «Павлово-По-
садский» и его подчиненный, об-
виняемые по части 5 статьи 290 
УК РФ — получение взятки за со-
вершение незаконного бездейст-
вия группой лиц по предвари-
тельному сговору в крупном раз-
мере. В конце прошлого года они 
договорились получить 300 ты-
сяч рублей от гендиректора од-
ной из коммерческих организа-
ций. Деньги платил бизнесмен за 
непривлечение к административ-
ной ответственности иностран-
ных граждан, у которых было не 
все в порядке с документами. 

Буквально на днях задержан 
заместитель начальника уголов-
ного розыска УМВД России по го-
родскому округу Королев, кото-
рый получил взятку в размере 
500 000 рублей за уклонение от 
регистрации заявления о совер-
шении тяжкого преступления 
(мошенничества с квартирой) и 
непроведение соответствующей 
процессуальной проверки. 

А сколько всего ваши следовате-
ли смогли в прошлом году выя-
вить коррупционеров?
АНДРЕЙ МАРКОВ: Следственными ор-
ганами Главного следственного 
управления возбуждено в 2016 
году 485 уголовных дел, 298 из 
которых направлены в суд в отно-
шении 340 обвиняемых, в том чи-
сле 9 в отношении лиц, обладаю-
щих особым правовым статусом: 
следователей, депутатов, глав 
муниципальных образований. 

Кстати, о лицах с особым стату-
сом. Недавно Высшая квалифи-
кационная коллегия судей согла-
совала возбуждение уголовного 
дела в отношении бывшей судьи 
Мособлсуда Юлии Забелиной. 
Когда она будет привлечена к от-
ветственности?
А Н Д Р Е Й  М А Р К О В : Доследственная 
проверка по факту противоправ-
ных действий судьи действительно 
проводилась вторым управлением 

по расследованию особо важных 
дел ГСУ. С учетом собранных мате-
риалов Высшей квалификацион-
ной коллегией судей дано согласие 
на возбуждение в отношении нее 
уголовного дела. Но необходимо 
дождаться вступления этого реше-
ния в законную силу, что может за-
нять от нескольких дней до не-
скольких месяцев. Только после 
этого председателем СК России 
будет возбуждено дело по факту 
превышения судьей должностных 
полномочий и начато следствие.

Андрей Марков: Земля — основной 
объект, вокруг которого складыва-
ются коррупционные отношения. 

Акцент

 Чиновник оценил свою 
помощь в выдаче лицензии 
на  медицинскую деятельность 
в 2 миллиона рублей

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

1

Сколько сегодня в Подмосковье стоит «благосклонность» чи-
новников?
Андрей Марков | Говорить о взяточничестве в среде должност-

ных лиц, как о распространенном явлении, полагаю, нет основа-

ний. Выделять определенный порядок сумм, наверное, неумест-

но. Вместе с тем расследовались нами уголовные дела о получе-

нии взяток в особо крупном размере. Так, в марте 2017 года за по-

лучение взятки задержан глава городского округа Красноармейск 

Александр Овчинников. Он получил от индивидуального предпри-

нимателя через посредника в своем рабочем кабинете 1 миллион 

460 тысяч рублей. Взятка была за предоставление возможности 

проведения ярмарок выходного дня на территории городского 

округа. 

В ноябре 2016 года по подозрению в получении взятки арестован 

заместитель руководителя администрации городского поселения 

Одинцово. Чиновник предложил местной коммерческой органи-

зации за 8 миллионов 250 тысяч рублей изменить координаты зе-

мельного участка, принадлежащего этой организации. При полу-

чении половины суммы подозреваемый был задержан в своем ра-

бочем кабинете.

По одному из последних наших дел судом арестован заместитель 

руководителя администрации городского округа Жуковский. Он 

обвиняется в получении взятки в 520 тысяч рублей. Ее чиновник 

вымогал у представителя коммерческой организации за общее 

покровительство. Дело еще не закончено. В суд направлено ана-

логичное дело в отношении руководителя администрации ЗАТО 

Звездный городок. Он, по версии следствия, намеревался полу-

чить 3 миллиона рублей от представителя коммерческой структу-

ры за согласие предоставить в аренду здание торгового центра.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Андрей Марков, руководитель Главного следственного управления След-
ственного комитета РФ по Московской области, генерал-лейтенант 
юстиции.
 Родился 3 октября 1965 года в Магаданской области. Окончил Харьков-
ский юридический институт. Пришел на работу в Коломенскую город-
скую прокуратуру в 1990 году, работал помощником прокурора, следо-
вателем.
С 1995 года работал в аппарате прокуратуры Московской области вна-
чале старшим следователем в отделе по расследованию особо важных 
дел, убийств и бандитизма, затем заместителем начальника отдела. 
С 2000 года возглавил этот отдел и руководил им до сентября 2007 
года.
25 июля 2008 года назначен руководителем Следственного управления 
Следственного комитета при прокуратуре РФ по Московской области 
(с 2011 года — руководитель ГСУ СК России по Московской области).
Женат, воспитывает сына и дочь.

ЦИФРА

485
УГОЛОВНЫХ 
ДЕЛ
Возбуждено подмосковными 
следователями в прошлом году 
по фактам коррупции.
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Инга Бугулова, 
Псковская область

В 
Псковской области 6 
июня закрывается Все-
российский Пушкин-
ский праздник поэзии. 
Ровно двести лет назад 

Александр Сергеевич впервые 
приехал в Михайловское, где ему 
суждено было провести «изгнан-
ником два года незаметных». 
Этому и посвятили фестиваль, 
которому в нынешнем году пере-
валило за полвека — он уже 51-й. 
Главные мероприятия состоялись 
в усадьбе поэта, где только за 
один из дней праздничная поляна 
приняла более 12 тысяч гостей.

«Михайловское — место ми-
стическое!» — в один голос повто-
ряют поэты, съехавшиеся из раз-
ных уголков страны. Перед выхо-
дом на сцену они вдруг обнару-
живают, что почти каждый соби-
рается прочесть вместо заранее 
заготовленного стихотворения 
совсем новое. Написанное в при-
ливе вдохновения, буквально на 
обрывке салфетки или на экране 
смартфона. «А все потому, что 
здесь вообще невозможно не 
стать поэтом. Даже я, убежден-
ный прозаик, и то вдруг написал 
стихотворение, посвященное 
Пушкину!» — говорит псковский 
писатель Игорь Смолькин. И за-
дается вопросом: есть ли у этой 
поляны в Михайловском память?

— Говорят, во времена Пушки-
на она выглядела по-другому, 
здесь были хозяйственные по-
стройки. Но мне видится, как 
Александр Сергеевич ходит сре-
ди нас по этим бархатным ков-
рам травы…

За мастерами рифм свои сти-
хотворения читают молодые ав-
торы. У этих — и взгляд понапори-
стей, да и сами строки. Как дума-
ете, о чем бы мог написать Иосиф 
Бродский сегодня? Петербуржец 
Андрей Некрасов предполагает, 
что о хипстерах, — и саркастично 
декламирует в протяжной мане-
ре поэта: «Оставайся впредь 
юным мальчиком./ На обложки 
меть у журнальчиков».

Напротив главной сцены весь 
день работает площадка «Откры-
тый микрофон». Неподалеку па-
латки с литературой. Можно по-
кататься на повозке, запряжен-
ной лошадьми, запустить воз-
душного змея, отправить от-
крытку с праздничной маркой, 
подкрепиться пряником с те-
плым медовым сбитнем. 

В этом году программу разба-
вили музыкантами. Среди них, 
скажем, Дельфин (Андрей Лыси-
ков): два года назад он выпустил 
сборник стихов, попавший в топ 
книжных магазинов. Концерт 
дала Светлана Сурганова, кото-
рая тоже к поэзии дышит неровно 
— чем же еще объяснить ее песни 
на стихи Бродского, Ахматовой, 
Цветаевой? 

Еще одним «хедлайнером» 
Пушкинского праздника поэзии 
стал Дмитрий Дюжев — открыл 
фестиваль моноспектаклем «Ев-
гений Онегин» в сопровождении 
Псковского симфонического ор-
кестра. 

А завершит программу празд-
ника лития у могилы Пушкина. 
Богослужение пройдет в день ро-
ждения поэта в Святогорском 
Свято-Успенском монастыре в 
Пушкинских горах.

ПРЕМЬЕРА Кирилл Серебренников представил в Геликон-опере «Чаадского» Александра Маноцкова

Апология Грибоедова
Ирина Муравьева

О
перу Александра Маноц-
кова, написанную по мо-
тивам пьесы «Горе от ума» 

Александра Грибоедова и фило-
софских работ Петра Чаадаева 
(либретто Маноцкова и Павла 
Каплевича), поставила в зале 
«Стравинский» команда Кирил-
ла Серебренникова: художник-
постановщик — Алексей Трегу-
бов, режиссер — Денис Азаров, 
художник по свету — Оскарс Пау-
линьш, режиссер по пластике — 
Евгений Кулагин. Дирижер-по-
становщик — Феликс Коробов. 

О новом спектакле «Чаад-
ский» на сцене «Геликон-оперы» 
нет смысла говорить в контексте 
традиционного оперного жанра. 
«Чаадский» — продукт современ-
ного искусства с совершенно 
другой организацией действия, 
вбирающего в свое многомерное 
пространство музыкальный и 
информационный потоки, синте-
зирующий принцип отбора мате-
риала и тот конкретный персони-
фицированный гуманизм, кото-
рый определяет смысловые ак-
центы нового искусства. Именно 
поэтому «Горе от ума» становит-
ся для Маноцкова и Серебренни-
кова не «сюжетом» оперы, а от-
правной точкой в создании «Ча-
адского», соединившего в своей 
литературной основе текст гри-
боедовской комедии с фрагмен-
тами «Философических писем» и 
«Апологии сумасшедшего» Чаа-
даева, переписки Бенкендорфа с 
Николаем I, «Смерти Вазир-Мух-
тара» Юрия Тынянова, «Записок 
сумасшедшего» Николая Гоголя 
и даже «Войскового инженерно-
го дела», что создает нужные 
смысловые обертоны новому 

произведению. Само имя героя 
оперы представляет  собой 
«микст» имен Чацкого и Чаадае-
ва, отсылая и к грибоедовской 
рукописи, где главный герой ко-
медии фигурирует под именем 
Чадского (от слова «чад»). 

Синтезирующий принцип 
формирует и звуковую среду 
оперы, ядром которой становят-
ся мелодии знаменитых грибое-
довских вальсов, пронизываю-
щие все слои партитуры. Вместо 
увертюры здесь звучит мерный 
стук молотка, разливистый бой 
часов в доме Фамусовых, обрыв-
ки грибоедовского вальса, тону-

щие в смутной и тревожной зву-
ковой вибрации и вводящие в 
другое измерение «Чаадского» с 
его необычной структурой — рит-
мических речитативов, сложней-
ших групповых ансамблей, па-
раллельно развивающихся сцен, 
флэшбэков: как, например, в сце-
не встречи Чаадского с Софьей, 
когда из его «прошлого» появля-
ется тетка Хлестова, отдирающая 
героя за ухо с императивом: кто 
тебя наказует, тому благодари! 

Линейное движение грибое-
довского сюжета в «Чаадском» 
принципиально разрушено и за-
полнено метафорической и фило-

софской фактурой, но ясность му-
зыкального языка достигается за 
счет тембровых красок, связан-
ных с каждым персонажем — Фа-
мусов «озвучен» фисгармонией, 
Скалозуб — контрафаготом и ба-
рабаном, Софья и Лиза — фортепи-
ано и клавесином, Молчалин поет 
фальцетом, Скалозуб — низким 
речитативом, бессмысленно пе-
речисляющим слова из первого 
параграфа «Военного инженерно-
го дела». Саунд партитуры опре-
деляют клавишные (их в партиту-
ре пять — челеста, клавесин, фис-
гармония, фортепиано и детское 
фортепиано) и инфернально 
окрашенные, как искаженный 
мир реальности, звуки ксилофо-
на, челесты и маримбы. Знакомые 
мотивы вальсов рефреном влива-
ются в сложнейшую полиритмию 
и специфический мелос оперы. И 
здесь дирижер Феликс Коробов 
добивается чудес в оркестровом 
воплощении партитуры и в коор-
динации с певцами, партии кото-
рых прописаны на грани вокаль-
ных возможностей. И то, с каким 
драйвом и артистизмом солисты 
«Геликона» воспроизводят эту 
необычную звуковую материю, 
не может не вызвать восхищения. 
Кирилл Серебренников выстраи-
вает свой спектакль как грандиоз-

ную метафору российского соци-
ума, актуальную и в грибоедов-
ско-чаадаевские времена, и в XX, 
и в ХХI веке. На сцене, засыпан-
ной черноземом, сорок работяг в 
трениках и куртках (культуристы 
из спортклубов) держат, как ат-
ланты, на своих плечах платфор-
мы с солистами — фамусовский 
мир чиновников и чинов, живу-
щий своей оторванной от земли 
жизнью. Детали иллюстрируют 
время: офисные костюмы и спор-
тивная одежда «от Боско» (худож-
ник по костюмам — Кирилл Сере-
бренников), Фамусов (Дмитрий 
Скориков) — босс, Лиза (Анна Гре-
чишкина) — его любовница-секре-
тарша, Софья (Ольга Спицына) — 
его дочь, любовница своего лич-
ного тренера Молчалина, Чаад-
ский (Михаил Никаноров) — не-
формал в черной толстовке с ка-
пюшоном. Княжны на балу — в ги-
пертрофированных сверкающих 
кокошниках, с лексиконом «элло-
чек», эхом повторяющие чужие 
слова, Загорецкий (Анатолий По-
номарев) — звезда шоу-бизнеса в 
белом костюме с блестками. Ска-
лозуб, смахивающий на Максима 
Галкина (Георгий Екимов), скачет 
верхом на плечах рабочего. Декор 
московского бала — светящиеся 
неоновые виньетки, попавшие на 

сцену с современной московской 
улицы. 

Как и в грибоедовском «Горе от 
ума», в «Чаадском» у Серебрен-
никова раскрываются философ-
ская сатира, социальный гротеск, 
актуальная среда современной 
жизни. Но герой спектакля — не 
грибоедовский обличитель нра-
вов, а персонифицированный 
образ личности, не вписываю-
щейся в жесткие каноны социума, 
с его навязываемой системой цен-
ностей. Этот Чаадский — не марги-
нал и не романтический герой, он 
появляется на сцене в сопрово-
ждении двух Репетиловых, алчно 
подхватывающих каждое его сло-
во, а потом первыми распускаю-
щими клевету о нем. Он не вклю-
чается в фамусовское лицемерие 
и фэйковые ценности, где сла-
достный Молчалин (Дмитрий Ян-
ковский) вьется вьюном вокруг 
хозяина, постно обхаживая его 
дочь и одновременно заваливая 
на диваны Лизу. Реакция Чаадско-
го — монологи, обращенные в зал, 
цитирующие тексты из свода рос-
сийского культуры— Грибоедова, 
Чаадаева, Гоголя, «антология» 
признанных сумасшедшими за 
свое инакомыслие. В финале Ча-
адский покидает сцену, выбегая 
из зала мимо зрителей, мимо ге-
ликоновской красной ложи-
крыльца — под шелестящие звуки 
челесты и несущегося ему вслед 
волшебного припева княжон из 
персидской поэзии Саади (XIII 
век): «Ежеминутно уходит из 
жизни по одному дыханию. И ког-
да обратим внимание, их осталось 
уже немного». Поэтические слова 
незаметно переплавляются в пер-
сидский язык — «Хардам аз омр 
миравад нафаси…», прочитать ко-
торый уже могут немногие.

Фестиваль В Михайловском празднуют день рождения Пушкина

Мы все — где наше всё

Под вашу сень, Михайловские рощи, / Являлся я — когда вы в первый раз / Увидели меня, тогда я был — / Веселым юношей...

Герой «Чаадского» — не грибоедовский обличитель нравов, а образ личности, 
не вписывающейся в рамки социума. 

Акцент

 Кирилл Серебренников 
выстраивает свой спектакль 
как грандиозную метафору 
российского социума

Вся информация о книжном 
фестивале на Красной 
площади — на сайте
rg.ru/sujet/5684

МНЕНИЕ

Жюри XVII Международного конкур-

са для преподавателей русского язы-

ка «Учить русский. Можно? Модно? 

Выгодно?» объявило лауреатов. Их 

список появился сегодня в полночь на 

сайте Пушкинского конкурса. Хоро-

ший подарок пушкинским учителям, к 

которым с этого момента примкнули 

наши победители, ко дню рождения 

любимого поэта. Мы всех искренне 

поздравляем. Им пришлось нелегко. 

Тема этого года потребовала от мно-

гих не только отличного знания пред-

мета и литературных способностей, 

но и гражданского мужества. Препо-

даватель русского языка из Днепро-

петровска Ирина Голубничая, напри-

мер, написала в своем конкурсном 

эссе: «Сама сегодняшняя Россия вы-

зывает уважение: крупное государст-

во с устойчивыми экономическими 

связями. Никто — ни я, ни дети — не пы-

тались делать вид, что осложнения в 

отношениях России и Украины не су-

ществует... Но события на востоке Ук-

раины не должны вызывать ненависть 

к русскому языку и всему русскому во-

обще».

Педагогам пришлось выступить соци-

ологами, психологами и историками, 

ведь ответить на вопрос, как живется 

в вашей стране русскому языку и учи-

телям-русистам, невозможно, не вы-

ходя за рамки своего замечательного 

предмета. Теперь мы знаем, что в про-

граммах 11 университетов Турции 

есть русский и что более пяти тысяч 

студентов Афганистана тоже его учат. 

Известно нам и о том, что молодые 

американцы не считают язык Толсто-

го и Достоевского престижным, но с 

удовольствием пользуются им в каче-

стве маркетингового хода.

Жюри прочитало 251 работу. В этом 

году беспрецедентное количество 

стран-участниц: 48. Расширилась и ге-

ография. Нам впервые написали из 

Афганистана, Бельгии, Боснии и Гер-

цеговины, Бразилии, Венгрии, Венесу-

элы, Греции, Индии, с Кубы и Кипра, из 

Монголии, Португалии, Турции, Шве-

ции.

Если анализировать активность 

стран, то нужно отметить — лидеры по-

менялись. Первое место, опередив 

традиционно активные Казахстан и 

Белоруссию, занял до сих пор скром-

но представленный на конкурсе Узбе-

кистан с 35 работами. В руках жюри 

побывало 16 эссе из Грузии, причем из 

самых разных районов страны, 17 — из 

Болгарии, где о судьбе русского языка 

рассуждают не только столичные пе-

дагоги, но и учителя отдаленных от Со-

фии сельских школ. Восемь работ 

прислал Китай, для сравнения — в 

прошлом году было в два раза мень-

ше.
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Посетителям Михайловского кажется, что Пушкин и сейчас ходит по дорожкам парка.
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ОТ РЕДАКЦИИ
Чествование лауреатов конкурса 
пройдет 9 сентября в Белом зале 
Московской мэрии.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Как вспомнят Пушкина на Красной площади?
• Лучшим молодым писателям и поэтам страны будет вручена литературная 

премия «Лицей». Из 2027 работ, поступивших на конкурс, в финал прошли 

10 прозаических и 10 поэтических произведений. О выборе жюри, которое 

возглавляет писатель, лауреат «Большой книги» Павел Басинский, первыми уз-

нают гости книжного фестиваля «Красная площадь».

• Ведущие артисты МХТ имени А.П. Чехова представят поэтический вечер 

«Наш Пушкин».

• На площадке «Амфитеатр» презентуют народную видеокнигу «Читаем Оне-

гина» — совместный проект «Российской газеты» и Государственного музея 

А.С. Пушкина. В четырехчасовом марафоне приняло участие более 200 чте-

цов из разных уголков России и 24 стран мира. На фестивале Пушкина прочи-

тают председатель Счетной палаты РФ Татьяна Голикова, глава столичного де-

партамента культуры Александр Кибовский, музыкант Александр Ф. Скляр.

• В завершение фестиваля  солисты «Геликон-оперы» исполнят арии из опер по 

произведениям Пушкина. Режиссер — худрук театра Дмитрий Бертман.

КНИГИ На «Красной 
площади» представили 
мемуары супруги первого 
президента России

Чтобы детям 
и мужу хотелось 
идти домой

Наталья Соколова

МЕМУАРЫ Наины Ельциной «Личная жизнь» охватыва-
ют большой период времени — с 1930-х годов до наших 
дней. Наина Иосифовна вспоминает историю своей се-
мьи, корни которой уходят в село Титовка, расположен-
ное на Южном Урале. Судьба Наины Ельциной сложи-
лась так, что ее личная жизнь стала частью истории 
большой страны на переломе эпох. Значительная часть 
книги посвящена Борису Ельцину, с которым Наина Ио-
сифовна прожила 
больше 50 лет. 

Наину Ельцину 
встречали аплодис-
ментами. Она очень 
строгий автор, пре-
жде всего она была 
строга к себе, рабо-
тая над книгой, она 
постоянно задавала 
себе вопрос: «А 
имею ли я право го-
ворить о тех или 
иных событиях ши-
роко?» Ее мемуары 
отличает поразительная точность. На написание одного 
эпизода у Наины Иосифовны уходили недели. Все для 
того, чтобы в книге не было неточностей или полуправ-
ды. Книга готовилась пять лет. Редакторы признаются, 
что после правки Наины Иосифовны научным редакто-
рам делать в тексте было нечего. Критики единодушны: 
по этим текстам будут изучать историю. 

Глава Роспечати Михаил Сеславинский поделился 
своими впечатлениями от книги: «Вчера вечером я ока-
зался в счастливом состоянии, когда не мог оторваться 
от «Личной жизни» Наины Иосифовны. Меня не покида-
ло ощущение легкости рассказа — как будто книга была 
написана за пару вечеров. Все написано настолько вку-
сно, что наслаждаешься этой книгой, в ней столько инте-
ресных подробностей. В ней особая любовь к России. И 
фантастический рассказ о большой любви к Борису Ни-
колаевичу».

Спецпредставитель президента РФ по международно-
му культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой отме-
тил: «Это книга, которую должны прочитать все, кто 
умеет читать. Это образец, как надо писать правду о жиз-
ни. Это абсолютно честная книга о советском времени, о 
стране в 90-е годы. Таких книг немного. Не все обладают 
той безупречностью в отношении к жизни, которой 
обладает Наина Иосифовна. Наина Иосифовна — это сим-
вол того, что в жизни сохранились приличия и нормаль-
ные нравственные отношения. Также, думаю, многих по-
разит в книге тот факт, что в семье Ельциных личная и го-
сударственная жизнь всегда были разделены». 

«Вас так много, друзья, — продолжила презентацию 
Наина Ельцина. — Я очень волнуюсь. Наше поколение не-
обычное. На нашу долю выпало так много трудностей. На 
нас, кто родился в 30-е годы, выпали раскулачивание, 
ссылки в ГУЛАГ. Наше поколение почти не знает истории 

своих семей. Редко 
бабушки и дедушки 
что-то рассказыва-
ли. Я начала изучать 
историю своей се-
мьи и увлеклась. Но 
я никогда не хотела 
писать книгу. Это 
все родилось случай-
но. Все началось с 
рассказа о жизни 
внукам. Я не любила 
писать сочинения в 
школе, поэтому пи-
сать книгу для меня 

было пыткой. Но мои дочери мне помогали и убеждали 
не заканчивать работу». 

На фестивале представили первый отпечатанный ти-
раж, большой тираж появится в магазинах через две не-
дели. 

Затем последовали вопросы от аудитории. 
— Есть ли какие-то особые правила поведения жены 

президента?
«Должность мужа никогда не меняет ничего в жизни 

семьи, — ответила Наина Иосифовна. — Я всегда ощущала 
себя женой Бориса Николаевича, а не женой президента 
России».

— Главный урок жизни, который вы хотели бы пере-
дать внукам? 

— Это завет — быть честными, трудолюбивыми и лю-
бить свою страну.

— Какими качествами должна обладать женщина, что-
бы быть хорошей женой?

— Она должна осознавать свою особую роль. В семье 
все держится на маме, бабушке, жене. Только жена может 
прервать любые ссоры в семье. Я создавала в семье такой 
микроклимат, чтобы детям и мужу хотелось идти домой. 

— Что вы любите читать?
— Мемуары, а фантастику не люблю. 

Мемуары отличает 
поразительная точ-
ность. Критики еди-
нодушны: по этим 
текстам будут 
изучать историю

Я оказался в счаст-
ливом состоянии, 
когда не мог 
 оторваться 
от «Личной жизни» 
Наины Иосифовны

Наина Ельцина: Я всегда ощущала себя женой 
Бориса Николаевича, а не женой президента России.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



9Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 июня 2017
вторник №121 (7287)

Экономикаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИССЛЕДОВАНИЕ  Две трети 
трудовых мигрантов 
в стране официально 
не оформлены

Скрытые штаты

Юлия Кривошапко

КАЖДЫЙ второй трудовой мигрант в России работает 
«в тени». Но даже если у иностранца есть патент или 
разрешение на работу, их официальное оформление на 
конкретном предприятии скрывают работодатели. Об 
этом говорится в исследовании Института социального 
анализа и прогнозирования (ИНСАП) Российской ака-
демии народного хозяйства и государственной службы 
при президенте РФ (РАНХиГС).

В прошлом году трудовых мигрантов — иностранных 
граждан, прибывающих в нашу страну для «работы по 
найму» (цель указывается в миграционной карте при 
въезде в Россию. — Прим. ред.), стало меньше. Их число в 
течение года колебалось в пределах от 3,6 до 4 миллио-
нов человек — минус 
пять процентов к 
2015 году.

Основную часть 
приехавших на зара-
ботки в Россию (око-
ло 95 процентов) со-
ставили граждане 
СНГ, в первую оче-
редь стран Средней 
Азии, а также Украи-
ны, Армении и Мол-
давии. 

Патентами и раз-
решениями на рабо-
ту (первые выдаются иностранным гражданам из безви-
зовых стран, вторые — приезжим из визовых стран. — 
Прим. ред.), по официальным данным на 1 июля 2016 
года, владели 1,73 миллиона приезжих. Численность 
граждан стран — членов Евразийского экономического 
союза (в ЕАЭС помимо России входят Армения, Бело-
руссия, Казахстан и Киргизия. — Прим. ред.), имеющих 
право трудиться на территории нашей страны без полу-
чения таких документов, составляла 855 тысяч человек. 

По словам ведущего научного сотрудника ИНСАП 
РАНХиГС Юлии Флоринской, анализ этих данных и све-
дений об общем количестве въехавших в страну с целью 

работать позволяет сделать вывод, что около 1,4 милли-
она иностранцев из заявивших о намерении трудиться в 
России точно не могли бы делать это официально. «К 
ним нужно еще прибавить не менее одного миллиона 
тех, кто прибыл в Россию с другими целями, указанны-
ми в миграционной карте при въезде, но при этом рабо-
тал, — добавляет Флоринская. — Из всего этого следует, 
что каждый второй трудовой мигрант у нас в стране тру-
дится нелегально».

Учет числа уведомлений, посланных работодателями 
в миграционные органы о заключении договоров с ино-
странными гражданами, показывает еще более мрач-
ную картину. Две трети иностранных трудовых мигран-
тов, работающих в России, не оформлены на работе офи-
циально, но этот показатель — уже зона ответственности 
не самих мигрантов, а их работодателей, говорится в ис-
следовании ИНСАП. 

«Несмотря на уже второй год действия нового мигра-
ционного законодательства, нам так и не удалось пока 
выйти на масштабы легализации трудовых мигрантов, 
наблюдавшиеся в 2014 году», — констатирует Флорин-
ская. 

Анализируя причины нежелания мигрантов «выхо-
дить из тени», нужно говорить о целом комплексе фак-
торов, отмечают авторы исследования. «Хороших» ра-
бочих мест для приезжих в крупных российских городах 
— основных центрах приема трудовых мигрантов — не 
прибавилось. Роста мигрантских заработков тоже не 
было. Не произошло и смены отношения российских ра-
ботодателей к официальному оформлению иностран-
ных работников, хотя это могло бы стать для мигрантов 
хорошим стимулом оформлять и оплачивать патенты. 
Таким образом, дороговизна легализационной процеду-
ры в сочетании с тяжелыми экономическими условиями 
по-прежнему не способствует появлению на россий-
ском рынке полностью легализованных и официально 
работающих мигрантов, делают вывод эксперты ИН-
САП. 

В то же время очевидно, что все участники миграци-
онного рынка продолжают быть заинтересованы друг в 
друге, добавляют они. Российские работодатели не гото-
вы отказываться от труда иностранных мигрантов, а у 
большинства мигрантов пока не появилось альтерна-

тивных направле-
ний трудовой мигра-
ции кроме России.

Кстати, внутрен-
няя трудовая мигра-
ция, согласно дан-
ным Обследований 
населения по про-
блемам занятости 
(ОНПЗ), в последние 
годы оценивается в 
1,6 — 1,7 миллиона 
человек, или около 
2,4 процента всего 
занятого населения 
России. 

БАНКИ ПОЛУЧАТ ОТ ЦБ ДАННЫЕ О «СОМНИТЕЛЬНЫХ» КЛИЕНТАХ СРАЗУ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПОЛТОРА ГОДА

РОСФИНМОНИТОРИНГ РАСКРЫВАЕТ ТАЙНЫ 
Дмитрий Германович, с конца июня ЦБ начнет рассылать по бан-
кам данные «сомнительных» физических и юридических лиц, 
которые до сих пор были тайной за семью печатями («Россий-
ская газета» писала об этом на прошлой неделе. — Прим. ред.). 
Наличие клиента в «стоп-листе» станет одной из причин, по кото-
рым банк может отказаться иметь с ним дело, подтвердив его 
«сомнительный» статус. Какой массив данных об отказах сразу 
получат банки?
Скобелкин |  Для запуска информационного обмена банки полу-

чат сведения, которые накапливались с 1 января 2016 года. Мы, в 

свою очередь, будем смотреть, чтобы банки правильно обрабаты-

вали полученную информацию. Рынок готовился к введению это-

го механизма достаточно давно, потому я надеюсь, что все успели 

подготовиться.

Изменения в «антиотмывочный» закон, которыми и предусмо-

трен обмен информацией между банками, Росфинмониторингом 

и нами, были приняты еще в конце 2015 года. С тех пор шла подго-

товка, чтобы норма заработала. Она, напомню, направлена на сни-

жение риска вовлечения банков в операции, связанные с легали-

зацией доходов, полученных преступным путем, и финансирова-

нием терроризма. Каждый банк, принимая на обслуживание фи-

зическое лицо или компанию, должен исходить из принципа «знай 

своего клиента» и на основе этого оценивать риски.

Обмен информацией — вспомогательный инструмент оценки ри-

ска, он будет работать совместно с другими факторами. И сам по 

себе факт отказа в обслуживании того или иного клиента одним из 

банков не может служить поводом для того, чтобы так же поступа-

ли и другие банки.

Механизм выглядит следующим образом: банки направляют све-

дения об отказах в Росфинмониторинг, оттуда они поступают к 

нам, в Банк России, а мы, в свою очередь, доводим данные до кре-

дитных организаций. Мы завершили подготовительную работу, и 

такая схема заработает уже в конце июня.

Сколько физических и юридических лиц уже попали в базу дан-
ных об отказах?

Скобелкин |  Пропорция примерно следующая: на тысячу счетов 

— менее одного отказа. На более чем 825 миллионов открытых 

счетов пришлось 5 тысяч случаев расторжения договора банков-

ского счета, 270 тысяч отказов в проведении операций и 500 ты-

сяч отказов в заключении договора банковского счета.

При этом крупные банки действительно активно вводят в дейст-

вие свои информационные системы, которые позволяют вычи-

слять клиентов, занимающихся сомнительными операциями. Но 

— подчеркну — речь идет именно о клиентах, в отношении кото-

рых есть подозрения в том, что они, например, занимаются неза-

конной обналичкой, в том числе через фирмы-однодневки. То 

есть у добропорядочных компаний и граждан проблем с откры-

тием счета и проведением операций быть не должно. А если у 

банка все-таки возникнут вопросы, клиент на них ответит и раз-

веет сомнения.

Насколько может увеличиться число отказов, когда начнется 
информационный обмен?
Скобелкин |  Мы не видим причин для роста количества от-

казов, тем более резкого. Кстати, и сейчас есть множество 

случаев, когда не связанные друг с другом кредитные орга-

низации, расположенные в разных регионах, принимают 

идентичные решения. 

Так, например, совсем недавно буквально за пару дней семь раз-

ных кредитных организаций отказали в открытии счета одному и 

тому же лицу. Это показывает, что банки могут самостоятельно ра-

зобраться, что в действительности представляет та или иная орга-

низация и почему коллеги воспользовались правом отказа.

Мы тем не менее подготовили банкам рекомендации, как правиль-

но работать с информацией, и перед началом обмена доведем их 

до кредитных организаций. Это позволит снять возможные во-

просы. Хочу подчеркнуть: списки будут непубличными.

Деньги кидают тень

Это — 58 процентов от 
общего количества бан-
ков с отозванными ли-

цензиями. Для сравнения: в 2016 
году доля таких банков составля-
ла 61 процент, в 2015 году — 71 
процент.

Облава на обнал 

Незаконный вывод денежных 
средств за рубеж очень быстро 
падает, а объем обналичивания 
сокращается гораздо медленнее. 
Почему?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Потому что те-
невой рынок никуда не уходит, и 
он нуждается в наличных. Мы же 
прекрасно понимаем, что круп-
ные суммы живыми деньгами за-
частую идут на расчеты без нало-
гов, на коррупционные схемы, оп-
лату контрабанды. Потребность 
велика, а схем, позволяющих об-
наличивать деньги, очень много, и 
постоянно возникают новые.

Раньше, например, миллиар-
дные суммы проходили через пла-
тежных агентов. Сейчас из финан-
совой системы мы более или ме-
нее, скажем так, вытеснили это яв-
ление. Но обналичивание уходит в 
менее контролируемые сегменты 
рынка, такие как розничная тор-
говля, туристический бизнес.

Где даже невозможно зафикси-
ровать объемы сомнительных 
операций?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Можно только 
сделать оценку. Мы обсуждаем 
эти проблемы с Федеральной на-
логовой службой и Росфинмони-
торингом.

Например, торговая точка, ра-
ботая с населением, получает 
большие суммы наличных денег и 
потом этот нал продает, получая 
возмещение в безналичном по-
рядке от какой-то непонятной 
транзитной фирмы. Напрямую 
это не входит в нашу компетен-
цию. Но мы действуем через ин-
кассацию, стараемся правильно 
настроить обслуживающие бан-
ки, которые могут заблокировать 
зачисление денег на счет от тран-

зитной компании. Постепенно 
они учатся выявлять таких клиен-
тов и пресекать их операции.

Какие каналы обналичивания 
сейчас являются основными?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Это розничная 
торговля, туристический бизнес 
и корпоративные платежные кар-
ты. По первым двум каналам, бла-
годаря действиям Банка России и 
кредитных организаций, объемы 
постепенно сокращаются. Так, 
если в третьем квартале 2016 года 
мы оценивали объем теневой про-
дажи наличных в розничной тор-
говле в 34 миллиарда рублей, то в 
следующие два квартала он соста-
вил 28—29 миллиардов рублей. В 
туристическом бизнесе за этот же 
период объемы снизились с 20 до 
10—12 миллиардов рублей.

Что касается обналичивания 
через корпоративные платежные 
карты, то наши оценки указыва-
ют на активизацию их использо-
вания для обналичивания денеж-
ных средств — за первый квартал 
2017 года оно достигло 42 милли-
ардов рублей. В какой-то степени 
это компенсирует существенное 
снижение его объемов через пла-
тежные карты физических лиц.

Как бороться с обналичиванием 
через карты?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Банк, выполняя 
правило «знай своего клиента», 
должен понимать его потребность 
в наличных деньгах. Кроме того, 
корпоративная карта предназна-
чена преимущественно для расче-
тов, а не для снятия наличных.

Когда банк видит, что деньги на 
корпоративную карту клиента по-
ступают от транзитных компаний 
и тут же снимаются в банкомате, 
то понятно, что этот клиент не ве-
дет реальной хозяйственной дея-
тельности. Поэтому банк имеет 
возможность с ним работать в ин-
дивидуальном порядке, устанав-
ливая определенные лимиты сня-
тия наличных и так далее. Инстру-
ментов много, главное, чтобы бан-
ки правильно оценивали того или 
иного клиента и его деятельность.

А с обналичиванием по картам 
физлиц проблема сохраняется?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Мы наблюдаем 
снижение обналичивания через 
карты физических лиц, на кото-
рые происходит «веерное» по-
ступление денежных средств от 
компаний с признаками фиктив-
ного бизнеса. Если сравнивать с 
аналогичным периодом прошло-
го года, то в первом квартале объ-
емы сократились в 3,5 раза, до 38 
миллиардов рублей.

В феврале вы дали рекомендации 
банкам по пресечению вывода де-

нежных средств через решения 
судов по фиктивным сделкам. 
Схема стала менее популярной?
Д М И Т Р И Й  С К О Б Е Л К И Н :  По нашим 
оценкам, в первом квартале объ-
ем операций по этой схеме со-
кратился до 3,5 миллиарда ру-
блей, тогда как кварталом ранее 
составлял 5,2 миллиарда.

В целом о чем говорит статисти-
ка по первому кварталу?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Мы оцениваем 
объем вывода денежных средств 
за рубеж по сомнительным осно-
ваниям за этот период на уровне 
15,2 миллиарда рублей. При этом 
в четвертом квартале прошлого 
года этот показатель составлял 
36,9 миллиарда, а в первом квар-
тале 2016 года — 64 миллиарда. 
Из сопоставления этих цифр вид-
но, что кредитные организации 
значительно повысили качество 
работы в этом направлении.

По обналичиванию мы можем 
говорить уверенно, что снижение 

идет, но не настолько быстро. За 
первый квартал мы оцениваем об-
наличку в сумме около 90 миллиар-
дов рублей против 105 миллиардов 
в четвертом квартале 2016 года.

Сколько стоит черный нал

Комиссия за незаконное обнали-
чивание денег продолжает расти? 
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Сейчас она со-
ставляет 12—15 процентов от 
суммы, но это нечто среднее, все 
зависит от сроков и объемов. В 
целом уровень такой комиссии 
определяется сложностью, ри-

сками обналичивания, поэтому и 
установился такой высокий та-
риф, хотя до 2013 года он не пре-
вышал одного процента.

В том числе мы видим из ста-
тистики Федеральной налоговой 
службы, что растет собирае-
мость налогов, поскольку мно-
гим компаниям теперь проще и 
безопасней показать свою реаль-
ную прибыль и заплатить налоги.

Что собой представляют обналь-
щики? Это какие-то устойчивые 
группы?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Правоохрани-
тельные органы, а мы с ними пос-
тоянно взаимодействуем, до-
вольно успешно работают в на-
правлении противодействия та-
ким операциям. Поэтому сейчас 
нет устойчивых групп, соверша-
ющих типовые операции. В свою 
очередь, у нарушителей постоян-
но идет ротация и изобретение 
новых схем. И мы все время до-
полняем наши критерии сомни-

тельных операций, чтобы упре-
дить подобный креатив. Но быва-
ет, что используются для обнали-
чивания и старые схемы, которые 
уже, по нашему мнению, должны 
были давно себя изжить. Мы гото-
вы и в этом случае противодейст-
вовать незаконным операциям.

Как считаете, санкции за нару-
шение «антиотмывочного» зако-
нодательства достаточны?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Да, вполне.

Криптовалюты — в закон

Еще вопрос: раз криптовалюты, 
видимо, будут все-таки не за-
прещены, а введены в правовое 
поле, возможно ли в принципе 
их так отрегулировать, чтобы 
они не использовались для 
отмывания? 
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Мы считаем, 
что это возможно. Безусловно, 
сложности в установлении эми-
тента криптовалюты и фактиче-
ская анонимность платежей су-
щественно повышают риски зло-
употребления таким малопроз-
рачным инструментом.

Но включение криптовалют в 
орбиту законодательства — это на-
иболее правильный путь. Потому 
что когда даже самые сложные, 
рискованные вещи попадают в 
правовое поле, появляется воз-
можность их контролировать. А 
если мы что-то не признаем, а весь 
мир этим занимается, то мы попа-
даем в уязвимую ситуацию, когда 
неясен даже масштаб бедствия.

Нужно четко отрегулировать 
возможность проведения опера-
ций с криптовалютой и ввести 
специальные механизмы, кото-
рые могли бы позволить нам все-
таки понимать, какие риски в 
этой связи мы будем иметь. При-
мер такого подхода — недавно 
принятые Европарламентом из-
менения в Четвертую директиву 
ЕС о борьбе с отмыванием денег.

На откаты и контрабанду нужны 
большие суммы наличными. В I 
квартале 2017 года нелегально 
обналичено 90 млрд рублей.

Дмитрий Скобелкин: Сам по себе факт отказа в обслужива-
нии в одном из банков не должен служить поводом для того, 
чтобы так же поступали и другие банки.

Акцент

 На 825 миллионов счетов 
в российских банках 
пришлось 270 тысяч отказов 
в проведении операций

Число иностранцев, 
прибывших 
в Россию работать 
по найму, в 2016 
году снизилось 
на пять процентов

ЦИФРА

95
ПРОЦЕНТОВ 
иностранцев, приезжающих 
трудиться в Россию, составляют 
граждане стран СНГ
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МЕГАПОЛИС

Московские 
депутаты 
просят 
ускорить 
принятие 
закона 
о реновации

ХОЧЕТСЯ 
ПРИБЛИЗИТЬ 
НОВОСЕЛЬЕ

Александр Мелешенко

СОВЕТ муниципальных образо-
ваний столицы поддержал про-
грамму реновации жилищного 
фонда. Свою просьбу ускорить 
принятие закона о реновации на 
федеральном уровне муници-
пальные депутаты решили на-
править председателю Госдумы 
Вячеславу Володину, объяснив 
это большим количеством во-
просов от москвичей, прожива-
ющих в пятиэтажках. Они хотели 
бы поскорее переехать в новое 
жилье.

Напомню, именно муници-
пальные депутаты первыми в го-
роде подняли вопрос о необходи-
мости сноса ветхих московских 
пятиэтажек, поскольку их ка-
премонт не имеет смысла и при-
чиняет жителям больше вреда, 
чем пользы.

Свою позицию они высказали 
на встрече с мэром Москвы в 
феврале.

С тех пор город принял собст-
венный закон о допгарантиях 
жителям сносимых пятиэтажек 
и запустил голосование, в ходе 
которого жители сами решают 
судьбу своего дома. А федераль-
ный закон пока прошел лишь 
первое чтение.

 «Огромное количество горо-
жан, проживающих в пятиэтаж-
ках, задают вопрос, когда же все-
таки начнется программа рено-
вации и когда Госдума примет в 

окончательном чтении измене-
ния в закон о статусе столицы РФ 
и в другие законодательные 
акты, — рассказал председатель 
ассоциации Совета муниципаль-
ных образований Москвы Влади-
мир Дудочкин. — При встрече с 
муниципальными депутатами 
люди поддерживают программу 
реновации, активно принимают 
участие в голосовании. По дан-
ным на 1 июня, на портале «Ак-
тивный гражданин» и в МФЦ 
проголосовали уже жители око-
ло 50 процентов  квартир в пяти-
этажках, вошедших в предвари-
тельный перечень по этой про-
грамме».

Президиум совета муници-
пальных образований столицы 
единогласно поддержал обраще-
ние к спикеру Госдумы. 

Кроме того, под ним подписа-
лись более 600 муниципальных 
депутатов, и сбор подписей про-
должается, рассказал ответст-
венный секретарь ассоциации 
Совета муниципальных образо-
ваний Михаил Львов. Он напом-
нил, что программа реновации, 
по сути, обязана своим рождени-
ем программе капитального ре-
монта. 

— Когда муниципальные депу-
таты стали активно следить за 
ходом капремонта, то стало 
ясно, что в большинстве пятиэ-
тажек он нецелесообразен, — по-
яснил Михаил Львов. — Задача 
капитального ремонта все-таки 
заключается в том, чтобы сде-
лать жилье более комфортным, 
удобным и безопасным, но в слу-
чае с пятиэтажками происходит 
скорее обратное. Зачастую там 
нужно сносить стены между са-
нузлами, переносить коммуни-
кации внутрь и без того тесных 
комнат, отселять людей на время 
работ. 

Обсуждая обращение в Госду-
му, депутаты вспомнили, что 
большинство пятиэтажных до-
мов в свое время строились с 
расчетом на 50-летний срок 
службы, но он давно истек. Поэ-
тому 4,5 тысячи пятиэтажек, 
включенных в список для голо-
сования, в течение ближайших 
лет могут из ветхих и устарев-
ших превратиться в аварийные. 
Решить проблему такого мас-
штаба одномоментно город не 
сможет. 

Программа реновации рас-
считана на 15—20 лет.

 В эти сроки можно уложить-
ся, если на федеральном уровне 
будут приняты поправки, кото-
рые позволят ускорить строи-
тельство новых домов для пере-
селения.

Программа ренова-
ции, по сути, обяза-
на своим рождени-
ем программе капи-
тального ремонта

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 Р
О

М
А

Н
 М

А
Р

К
Е

Л
О

В



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 июня 2017
вторник №121 (7287)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПОГОДА

Ливень 
подтопил 
в Москве 
четыре улицы

ПОСЛЕ 
ДОЖДИКА — 
ЧЕТВЕРГ

Сергей Бабкин

ВЧЕРА сильный ливень заста-
вил столичных коммунальщи-
ков перейти на круглосуточный 
режим работы: уже к середине 
дня ГУП «Мосводосток» принял 
заявки о четырех подтоплениях.

Скопление воды наблюдалось 
и во дворах, и на проезжей части 
дорог, сообщила «РГ» пресс-се-
кретарь предприятия Ани Абра-
мян. Учитывая сложный метео-
прогноз, «Мосводосток» пере-
вел в круглосуточный режим 356 
бригад. В полную готовность 
привели 285 спецмашин, более 
1100 рабочих. В общей сложно-
сти коммунальщики контроли-
руют 198 участков города, где 
может образоваться потоп. Осо-
бенно внимательно смотрят за 
дорогами, по которым идет об-

щественный транспорт. До кон-
ца дня серьезных ЧП удалось из-
бежать, хотя на столицу букваль-
но за несколько часов выпало 
примерно 20% месячной нормы 
осадков. 

Несмотря на это, ЦОДД реко-
мендовал москвичам-водителям 
быть как можно аккуратнее на до-
рогах. Или хотя бы на день пере-
сесть на автобусы. Тем более что в 
плохую погоду на дорогах столицы 
образуются пробки, которые чаще 
всего можно объехать только по 
«выделенкам». Сегодня, кстати, 
прогноз метеорологов тоже не 
слишком радужный. Гидромет-
центр объявил в столице «жел-
тый» уровень погодной опасности 
— это означает, что велика вероят-
ность различных ЧП в Москве и 
Подмосковье из-за сильного ветра 
— скорость его в порывах может 
достигать 17 метров в секунду 
(при обычных значениях 5—10 ме-
тров в секунду) и гроз. Температу-
ра предстоящей ночью будет 10—
12 градусов тепла, а днем потепле-
ет до 18—20 градусов.

— Сильных дождей больше не 
ожидается в течение почти всей 
недели, — рассказала «РГ» веду-
щий специалист столичного ме-
теобюро Татьяна Позднякова. — 
В основном ожидает солнечная 
погода без существенных осад-
ков. Циклон принесет в столицу 
снова дожди только в пятницу — 
в этот день погода будет пример-
но такой же, как и в понедельник. 

ЦИФРА

356
БРИГАД
«Мосводосток» перевел в кругло-
суточный режим работы

Следствие Велосипедист в Санкт-Петербурге насмерть сбил ребенка

Потренировался 
до беды

Вера Черенева, Санкт-Петербург 

С
ледственный комитет 
возбудил уголовное 
дело в отношении ве-
лосипедиста, кото-
рый насмерть сбил 

ребенка. 
В Петербурге начато рассле-

дование трагического случая в 
Шуваловском парке, когда вело-
сипедист наехал на 6-летнего 
мальчика. Горожанин летел на 
высокой скорости. Мальчика 
ударило рамой по голове и груд-
ной клетке. Ребенок скончался 
тут же в парке на руках у родите-
лей. Велосипедист сдался прие-
хавшим полицейским.

В СК по Санкт-Петербургу и 
Ленобласти в отношении велоси-
педиста возбудили уголовное 
дело по статье «Причинение 
смерти по неосторожности». Ад-
вокат Сергей Шанько считает, 
что с большой вероятностью на 
период следствия велосипедист 
останется на свободе. Также, по 
мнению эксперта, если дело не 
будет переквалифицировано, то 
велосипедист может получить 
условное наказание, если, конеч-
но, в момент трагедии он был 
трезв и ранее не имел конфлик-
тов с законом.

— В данной ситуации, скорее 
всего, Следственный комитет 
или прокуратура будет устанав-
ливать не только обстоятельства 
трагедии, но и причины, из-за ко-
торых она произошла. В частно-
сти, наверняка будет изучаться, 
кто и на каких основаниях трени-
ровался на этой трассе, должна 
ли она быть огорожена и если да, 
то почему этого не было сделано. 

Поэтому вопросы возникнут и к 
руководству парка и к спортив-
ной федерации, — полагает Сер-
гей Шанько.

Шуваловский парк находится 
на севере Петербурга. По сути 
это лесной массив в границах го-
рода. До 2008 года там проводили 
соревнования по кросс-кантри — 

это олимпийский вид спорта, 
предполагающий гонки на пере-
сеченной местности на горных 
велосипедах. Шуваловский парк 
для тренировок подходил идеаль-
но, здесь нет велодорожек, холмы 
сменяются резкими спусками.

Десять лет назад в парке сме-
нилось руководство, и соревно-
вания здесь проводить перестали 
из-за того, что спортивная феде-
рация не сошлась в цене с адми-
нистрацией. Сейчас возле стан-
ции метро «Парнас» ведется 
оживленное жилищное строи-
тельство и Шуваловский парк 
стал главным местом отдыха 
местных жителей. 

— Я часто гуляю здесь с коля-
ской и иногда просто страшно. 
Велосипедисты носятся на ог-
ромной скорости, а когда видят 
пешеходов, даже не думают при-

тормозить, — говорит петербур-
женка Ольга Галимова.

Председатель движения «Ве-
лоПитер» Федор Ельцов считает, 
что с трассами для кросс-кантри 
нужно наводить порядок.

— Это очень опасный вид спор-
та. Представьте, если велосипе-
дист, вес которого 95 килограм-

мов, несется со скоростью даже 
30 километров в час и врезается 
во взрослого, это уже может при-
вести к серьезным травмам, — от-
мечает Ельцов. — Поэтому нужна 
ответственность всех. Велосипе-
дисты должны понимать, что мо-
гут нанести реальный вред, и пе-
шеходам тоже нужно проявлять 
бдительность. У нас же пока счи-
тают, что опасность несут в себе 
только автомобили.

По словам экспертов, экстре-
мальный велоспорт нуждается в 
регулировании. Сейчас важно не 
допустить войны между теми, 
кто ходит пешком, и теми, кто 
ездит на велосипеде. Ведь это не 
единственный смертельный слу-
чай наезда велосипедиста на пе-
шехода. Пострадавшими от двух-
колесного педального транспор-
та становятся не только дети. 

Велосипед на тротуаре не менее опасен, чем автомобиль. Его можно разогнать до скорости более 60 км/ч. А столкновение такого снаряда с пешеходом может закончиться смертью.

Акцент

 Велосипедист может получить 
условное наказание, если, 
конечно, в момент трагедии 
он  был трезв

Синоптики ожидают 
солнечную погоду. 
Циклон принесет 
в столицу снова 
дожди только 
в пятницу 

КОММЕНТАРИЙ «РГ»

Велосипед — это такое же транспор-

тное средство, как мопед. Современ-

ные велосипеды могут развивать ско-

рость более 60 км/ч. Этого достаточ-

но, чтобы при любом неловком движе-

нии убить и наездника, и случайного 

пешехода. 

Но только прав для управления вело-

сипедом в России не требуется. Тем не 

менее, обязанность знать и выпол-

нять правила дорожного движения 

для велосипедистов такая же обязан-

ность, как и для автомобилистов. Хотя 

наказание за их несоблюдение более 

щадящее.  В конце концов велосипе-

дисты по уровню ответственности 

приравниваются к пешеходам. Тем не 

менее они зачастую становятся ви-

новниками  или причиной аварий.

Например, в правилах установлено, 

что велосипедист должен пересекать 

проезжую часть по пешеходному пе-

реходу пешком. Однако ни для кого не 

секрет, что многие велосипедисты 

предпочитают не покидать седло. Во-

дитель, который выезжает из поворо-

та, рассчитывает, что дорогу будет пе-

реходить пешеход. Но когда из неот-

куда возникает велосипедист — ему 

просто некуда деваться. Дай бог, чтоб 

успел затормозить. 

Кто сказал, что велосипедисты без-

опасны для пешеходов?

В октябре 2015 года суд осудил вело-

сипедиста на год лишения свободы. 

Он сбил насмерть женщину на пере-

ходе в Зеленограде. Суд также взы-

скал с него 500 тысяч рублей в пользу 

родственников погибшей. Ведь вело-

сипедисты не страхуются по ОСАГО. 

Буквально накануне в Одинцове 

31-летний мужчина на велосипеде 

сбил 42-летнего жителя подмосковно-

го Раменского, шедшего пешком. Пе-

шеход от сильного удара упал на зем-

лю, получил несовместимые с жизнью 

травмы и скончался на месте .

33-летний Лев Конколович, катаясь на 

велосипеде с большой скоростью в 

лесном массиве, столкнулся с двумя 

50-летними сестрами, гулявшими в 

лесу. Одна из женщин погибла от че-

репно-мозговой травмы, другая была 

госпитализирована с сотрясением 

мозга и ушибом лица. Велосипедиста 

признали виновным в смерти женщи-

ны и приговорили к 2,5 года исправи-

тельных работ.

Правила дорожного движения четко 

устанавливают, как должен двигаться 

велосипедист. Целый пункт посвящен 

этому. Однако не все велосипедисты 

его знают. А из тех, кто знает, не все со-

блюдают. 

Кроме того, движение велосипеди-

стов в парковых зонах не прописано 

никакими законами и правилами. По-

этому попасть под колеса лихача на 

двух колесах может каждый, кто вы-

шел на прогулку в лесопарк. 

Примечательно, что в Германии во-

дить велосипед учат даже в школах. 

Причем после получения первона-

чальных навыков, сдачи экзаменов 

школьникам выдают права на управ-

ление велосипедом. Они не имеют ни-

какого статуса. За отсутствие доку-

мента ни один германский полицей-

ский не оштрафует юного велосипе-

диста. Однако это помогает внушить 

людям еще в детстве, что гонять мож-

но только на треке, на котором нет 

лишних. А также  что помимо велоси-

педистов на дороге бывают машины и 

пешеходы, которые двигаются на сов-

сем других скоростях.  

Владимир Баршев

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» извещает о проведении общественных обсуждений проектной документации 

«Технология использования отходов бурения для производства материала «Экогрунт» и его применения в качестве почвообразующей породы на нефтегазовых месторождениях».
Нефтеюганский район Нижневартовский район Уватский район Ханты-Мансийский район

Цели намечаемой деятельности: Использование отходов бурения для производства 
материала «Экогрунт» и его применение в качестве почвообразующей породы на не-
фтегазовых месторождениях. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Ямало-Ненецкий автономный округ.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 
629850, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район, г.Тарко-Сале, ул.
Труда, д.16, кв.6, тел./факс: 8(3496) 354-703, 354-707.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 10 июня 
2017 года по 11 июля 2017 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Отдел по охране 
окружающей среды и природопользованию Комитета по делам народов Севера, 
охраны окружающей среды и водных ресурсов администрации Нефтеюганского рай-
она совместно с заявителем.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опубликования на-
стоящего извещения.
Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Комитет по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов 
администрации Нефтеюганского района по адресу: г.Нефтеюганск, ул.Нефтяников, 
строение № 10, каб.103 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8(3463) 250-234, 250-
238, 250-239.
 2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуров-
ский район, г.Тарко-Сале, ул.Труда, д.16, кв. 6, тел./факс: 8(3496)354-703, 354-707.
Ответственные организаторы:
— Начальник отдела по охране окружающей среды и природопользованию Комите-
та по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов админи-
страции Нефтеюганского района — Лапковский А.А., тел./факс 8(3463) 250-234;
— Генеральный директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» — Черкин В.О., тел.: 8-932-438-
09-00.
Общественные обсуждения состоятся: 12 июля 2017 года в 14.00 по адресу: ХМАО — 
Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение № 10, каб.103.

Цели намечаемой деятельности: Использование отходов бурения для произ-
водства материала «Экогрунт» и его применение в качестве почвообразующей 
породы на нефтегазовых месторождениях. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Ямало-Ненецкий автономный 
округ.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО «ГАЗХОЛОД-
МАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район, г.
Тарко-Сале, ул.Труда, д.16, кв.6, тел./факс: 8(3496) 354-703, 354-707.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 3 
июня 2017 года по 14 июля 2017 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Управле-
ние экологии и природопользования администрации Нижневартовского рай-
она совместно с заявителем.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опубликова-
ния настоящего извещения.
Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. ХМАО — Югра, Нижневартовский район, городское поселение Излучинск, 
ул. Набережная, д. 13Б., РМАУ «МКДК «Арлекино», приемная (с 09.00 
до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8(3466)28-24-21.
 2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пу-
ровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, кв. 6, тел./факс: 8(3496) 354-703, 
354-707.
Ответственные организаторы:
— Главный специалист отдела экологической безопасности управления эко-
логии и природопользования администрации Нижневартовского района Ма-
цан О.Н., тел. 8(3466) 49-48-27;
— Генеральный директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» — Черкин В.О., тел.: 8-932-
438-09-00.
Общественные обсуждения состоятся: 14 июля 2017 года в 15.00 по адресу: 
ХМАО — Югра, Нижневартовский район, городское поселение Излучинск, 
ул. Набережная, д. 13Б., РМАУ «МКДК «Арлекино», малый зал.

Цели намечаемой деятельности: Использование отходов бурения для про-
изводства материала «Экогрунт» и его применение в качестве почвообразу-
ющей породы на нефтегазовых месторождениях. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Ямало-Ненецкий автономный 
округ.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО «ГАЗХОЛОД-
МАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район, г.
Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, кв. 6, тел./факс: 8(3496) 354-703, 354-707.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 16 июня 2017 года по 18 июля 2017 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Управле-
ние градостроительной деятельностью и муниципальным хозяйством адми-
нистрации Уватского муниципального района совместно с заявителем.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-
вания настоящего извещения.
Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Администрация Уватского муниципального района по адресу: Тюменская 
область, Уватский район, с.Уват, ул.Иртышская, 19, каб. 312 (с 9.00 до 13.00, 
с 14.00 до 17.00), тел. 8(34561) 28-099.
2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, кв. 6, тел./факс: 8(3496) 354-
703, 354-707.
Ответственные организаторы:
— Начальник управления градостроительной деятельностью и муниципаль-
ным хозяйством администрации Уватского муниципального района — Обо-
ровский Е.Я., тел./факс 8(34561) 28-099;
— Генеральный директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» Черкин В.О., тел.: 8-932-
438-09-00.
Общественные обсуждения состоятся 18 июля 2017 года в 14:00 часов 
по адресу: Тюменская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 19, 
каб. 301.

Цели намечаемой деятельности: Использование отходов бурения для про-
изводства материала «Экогрунт» и его применение в качестве почвообра-
зующей породы на нефтегазовых месторождениях. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО «ГАЗХО-
ЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский рай-
он, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, кв. 6, тел./факс: 8(3496) 354-703, 354-
707.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 19 июня 2017 года по 20 июля 2017 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Депар-
тамент строительства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-
Мансийского района совместно с заявителем.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-
вания настоящего извещения.
Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-
Мансийского района по адресу: г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, 
каб.12 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8(3467) 32-17-95.
 2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Пуровский район, г.Тарко-Сале, ул.Труда, д.16, кв.6, тел./факс: 8(3496) 354-
703, 354-707.
Ответственные организаторы:
— Специалист-эксперт сектора муниципального контроля департамента 
строительства, архитектуры и ЖКХ — Корепанова А.П. тел.: 8(3467) 32-
17-95;
— Генеральный директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» — Черкин В.О., тел.: 
8-932-438-09-00.
Общественные обсуждения состоятся: 20 июля 2017 года в 14:00 часов 
по адресу: ХМАО — Югра, г. Ханты-Мансийск, ул.Гагарина, д. 142.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое акционерное общество 
«Томские магистральные сети»

г. Томск, пр. Кирова, 36

Сообщение о проведении годового  
Общего собрания акционеров 

ОАО «Томские магистральные сети»

Уважаемый акционер!

Сообщаем Вам о проведении годового Общего собрания акционеров 
(далее — Собрание) в форме собрания.

Дата проведения Собрания: 27 июня 2017 года.
Место проведения: г. Москва, Большой Николоворобинский пер., д. 9, 

ПАО «ФСК ЕЭС».
Время проведения (время начала проведения Собрания): 12 часов 

00 минут по московскому времени.
Регистрация лиц, участвующих в Собрании, будет осуществляться 

27 июня 2017 года с 11 часов 30 минут (по московскому времени) по месту 
проведения Собрания.

Почтовые адреса, по которым могут направляться заполненные бюл-
летени для голосования:

— 634041, г. Томск, пр. Кирова, 36, ОАО «Томские магистральные 
сети»;

— 109544, г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, стр. 1, АО «СТАТУС».
При определении кворума и подведении итогов голосования учиты-

ваются голоса акционеров, зарегистрировавшихся для участия в Собра-
нии, и акционеров, бюллетени которых получены не позднее двух дней 
до даты проведения Собрания, а именно не позднее 24 июня 2017 года 
(включительно).

Акционеры — физические лица должны иметь при себе паспорт. 
Представители акционеров кроме паспорта должны иметь доверенность, 
удостоверенную в порядке, установленном законодательством Россий-
ской Федерации.

Повестка дня Собрания:
1. Об утверждении годового отчета ОАО «Томские магистральные 

сети» за 2016 год.
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

ОАО «Томские магистральные сети» за 2016 год.
3. О распределении прибыли и убытков ОАО «Томские магистральные 

сети» по результатам 2016 отчетного года.
4. О выплате дивидендов по акциям ОАО «Томские магистральные 

сети» по результатам 2016 отчетного года.
5. Об избрании членов Совета директоров ОАО «Томские магистраль-

ные сети». 
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «Томские маги-

стральные сети».
7. Об утверждении аудитора ОАО «Томские магистральные сети».
8. О согласии на заключение дополнительного соглашения № 14 к агент-

скому договору от 21.11.2008 № 29/08-АД по реализации инвестиционной 
программы ОАО «Томские магистральные сети» по строительству, ре-
конструкции и техническому перевооружению объектов электросетевого 
хозяйства между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО «Томские магистральные сети», 
являющегося сделкой, в совершении которой имеется заинтересован-
ность.

9. О согласии на заключение дополнительного соглашения к договору ис-
пользования объектов электросетевого хозяйства от 28.03.2005 № ДИ-8 
между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО «Томские магистральные сети», являюще-
гося сделкой, в совершении которой имеется заинтересованность.

Владельцы обыкновенных именных акций ОАО «Томские маги-
стральные сети» имеют право голоса по всем вопросам повестки дня Со-
брания, за исключением ограничений, установленных законодатель-
ством.

С информацией (материалами), предоставляемой при подготовке 
к проведению Собрания, лица, имеющие право участвовать в годовом Об-
щем собрании акционеров ОАО «Томские магистральные сети», могут 
ознакомиться в период с 7 июня 2017 года по 26 июня 2017 года (за ис-
ключением выходных и праздничных дней) с 10 часов 00 минут до 17 ча-
сов 00 минут по следующим адресам: 

— в помещении исполнительного органа ОАО «Томские магистраль-
ные сети» по адресу: 

г. Томск, пр. Кирова, 36;
— в помещении ОАО «Томские магистральные сети» по адресу: 
г. Томск, ул. Энергетическая, 1, комн. 204;
— в помещении регистратора ОАО «Томские магистральные сети» 

по адресу: 
г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, стр.1, Акционерное общество «Ре-

гистраторское общество «СТАТУС», 
а также 27 июня 2017 года (в день проведения Собрания) по месту про-

ведения годового Общего собрания акционеров ОАО «Томские маги-
стральные сети».

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имею-
щие право на участие в Собрании: 1 июня 2017 года.

 Совет директоров ОАО «Томские магистральные сети» 
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ПРОФЕССИЯ Современный 
репортер технологичен 
и мультимедиен

В цифре 
и дедлайне 

Ксения Колесникова

ГДЕ МЕСТО журналиста в СМИ будущего? Фундамен-
тальные знания vs практика: как найти баланс? Об этом 
«РГ» беседует с деканом факультета журналистики МГУ 
им. М.В. Ломоносова Еленой Вартановой. 

Елена Леонидовна, главному журфаку страны — 65 лет. 
Как изменилась профессия журналиста? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Современный репортер — технологичен и 
мультимедиен: текст, звук, видео сосуществуют в его ма-
териале на равных. Цифровая среда снимает ограничения 
по объему, но ставит новые дедлайны, когда надо пере-
дать материал за секунды сразу на полосу или в эфир. В 
эпоху массового блогерства журналистика остается по-
прежнему творческой профессией, требующей таланта в 
поиске информации, изложении материала, аргумента-
ции и речи. С другой стороны — наша профессия как ни-
когда ранее связана с высокой степенью социальной от-
ветственности. В условиях «цифры» и глобальной по-
стправды выросло значение профессиональной этики. 

Какие образовательные технологии используете? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Новые технологии должны опираться на 
диалог преподавателя и студента, на цифровые форматы 
в лекциях, семинарах, домашних заданиях, на формиро-
вание навыков самостоятельного мышления и умений ра-
ботать в команде. Потому в учебном процессе все чаще 
моделируется работа редакции, организуются историче-
ские и литературные квесты, идет интерактивное обще-
ние со студентами через сайты, социальные сети. Кроме 
того, проводятся мастер-классы звезд отечественной 
журналистики и известных руководителей медиаинду-
стрии. 

 Где место журналистики в СМИ будущего? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: В эру социальных сетей и поисковых ма-
шин, когда всерьез обсуждаются угрозы роботожурнали-
стики и журналистики больших данных (big data), встает 
вопрос о традиционном тексте и его значении для аудито-
рии. В отечественных СМИ автор всегда был и, уверена, 
останется защитником «маленького человека», борцом 
за справедливость. Ведь именно эта традиция, начатая пу-
блицистами XIX века, продолжилась в советское время и, 
верю, останется в будущем!  

Журналистика найдет новые формы в цифровой сре-
де. При этом медиаиндустрии придется искать новые 
бизнес-модели для редакций, а социуму — новые форма-
ты взаимоотношений элит, СМИ и аудитории в условиях 
информационного общества. 

Что ждет абитуриентов журфака в 2017 году?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Абитуриентам нужно сдать ЕГЭ по русско-
му и иностранному языкам, литературе и пройти творче-
ское испытание в МГУ: написать сочинение и выполнить 
редакционное задание. Оно направлено на выявление их 
креативных способностей. В прошлом году зачисленные 
на бюджет абитуриенты сдали ЕГЭ в среднем на 90 бал-
лов, а конкурс на факультет составил почти 6 человек на 
место. И это при нашем бюджетном приеме —196 мест! 

УРОК ИСТОРИИ 
Что в 1917-м читали 
Ленин и Николай II

Революция 
на кончике пера

Елена Новоселова

ЧТО ЧИТАЛИ вожди «красных» и «белых», обсудили на 
«круглом столе» «Революция и литература» в Государст-
венном историческом музее. Предложив присутствую-
щим взглянуть на события 1917 через призму литерату-
ры, председатель Российского исторического общества 
(РИО) Сергей Нарышкин отметил, что значение печат-
ного слова во время русской революции трудно переоце-
нить. Ведь поэты и писатели всегда были вершителями 
дум в России, а литература начала XX века «в полном 
смысле пронизана идеями справедливости». «Сегодня в 
российском обществе есть запрос на точное, беспри-
страстное и лишенное политических спекуляций осмы-
сление нашей истории, — считает Нарышкин. — К событи-
ям 1917-го проявляют интерес современные писатели, и 
РИО совместно с Российским книжным союзом в конце 
этого года вручат премии «Клио». Надеюсь, что ею будут 
отмечены и произведения, посвященные революции». 

Чтобы задать дискуссионный тон обсуждению, руко-
водитель Федерального агентства по печати и массовым 
коммуникациям Михаил Сеславинский спросил, как 
многим показалось, риторически: «А что читали вожди 
революции в те дни, когда император Николай Второй 
читал произведения русской классики (это известно по 
его дневнику)». Однако ответ последовал более чем кон-
кретный. «До первого марта 1917 года Дзержинский на-
ходился в местах лишения свободы, на свободу вышел 
совершенно больным, и сестра Ядвига читала ему Гейне, 
— компетентно заявил Андрей Петров, ответственный се-
кретарь РИО. — Известно, что Ленин за весь 1917-й про-
читал лишь одну книгу Маркса и две еще две — об англий-
ской и швейцарской демократии. Впрочем, он читал га-
зеты. А вот круг чтения Сталина потрясает. Это тома по 
античной и русской истории и многое другое». 

Михаил Сеславинский с грустью признал, что перево-
рот не был борьбой между читающей и нечитающей Рос-
сией, что «обе стороны конфликта активно читали». Од-
нако все, что происходило с нашей литературой после 
революции, глубоко трагично, заключил он и вспомнил 
«Философский пароход», «пулю Гумилева», Блока — «его 
не отпустили на лечение», Цветаеву — после возвраще-
ния на Родину «не могла получить место судомойки».

Да, революция и литература, болезненныйсюжет, но 
живой, не согласился специальный представитель прези-
дента России по международному культурному сотруд-
ничеству Михаил Швыдкой: «Появилась новая читаю-
щая масса, с которой нужно было разговаривать, объя-
снять, как устроен окружающий мир. Большевики хоте-
ли создать рай на земле. И эта грандиозная утопическая 
идея не могла не привлечь писателей. К этому надо отно-
ситься серьезно», — призвал всех присутствующих 
Швыдкой. «Не было бы революции, не было бы и Плато-
нова, Шолохова, Булгакова…», — философски резюмиро-
вал спецпредставитель президента.

Во время дискуссии тема обернулась и гонорарной 
гранью. Андрей Петров сообщил, что самым высокоо-
плачиваемым писателем в 1917 году был Горький, а Тол-
стой самым тиражным. 

Прямая речь Ректор МГИМО Анатолий Торкунов: каких студентов ждет  вуз сегодня

Дипломатический прием
Ирина Ивойлова 

К
акие новые факульте-
ты и специальности 
появились в вузе? Ка-
кой конкурс будет в 
этом году? Сколько 

выпускников возьмут в диплома-
ты? Какой язык дается студентам 
сложнее всего? Об этом «РГ» рас-
сказывает ректор МГИМО, ака-
демик РАН Анатолий Торкунов.

Анатолий Васильевич, МГИМО 
открыл филиал в Московской об-
ласти и Горчаковский лицей для 
старшеклассников. К вам теперь 
легче будет поступить?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Посмотрим. В 
Горчаковском лицее впервые в 
этом году будет выпуск. Все зави-
сит от того, как лицеисты сдадут 
ЕГЭ, но мы постараемся хорошо 
подготовить их к экзаменам. В 
Горчаковском лицее выпуск в 
этом году — 18 человек, еще есть 
два десятых класса, там 35 уче-
ников. Набираем 8-й и 9-й клас-
сы. Интерес к ним уже большой. 
Обучение платное, но конкурс 
есть. Чтобы поступить в лицей, 
надо пройти тестирование по 
русскому и иностранному язы-
кам, математике и собеседова-
ние. 

На базе кампуса в Одинцово 
работает пять факультетов. Вот 
какие направления там есть: 
юриспруденция, экономика, биз-
нес-информатика, управление 
персоналом, государственное и 
муниципальное управление, ме-
неджмент, психология и лингви-
стика. Мы выбрали путь макси-
мально полной интеграции — ме-
ждународно-правовой факультет 
и факультет госуправления, на-
пример, уже этим летом начина-
ют набор на обе площадки — и в 
Одинцово, и на проспекте Вер-
надского. Международный ин-
ститут энергетической политики 
и дипломатии напрямую работа-
ет в Одинцовском кампусе.

Сколько баллов надо принести, 
чтобы стать студентом?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Думаю, средний 
балл на бюджете в МГИМО будет 
не меньше 90–95, на платном от-
делении — выше 77. Примерно по-
ловина зачисляемых в МГИМО 
это традиционно медалисты. Са-
мые популярные направления — 
«международные отношения» и 
«зарубежное регионоведение».

Какие новые специальности, 
программы предлагает универ-
ситет?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: После слияния фа-
культетов политологии и государ-
ственного управления у нас поя-
вился новый факультет — управле-
ния и политики. Там будет не-
сколько специализаций. В том чи-
сле связанных с управлением фе-
деральной собственностью, дея-
тельностью государственных кор-
пораций, лоббизмом и политиче-
скими технологиями. На факуль-
тете есть магистерская програм-
ма двойного диплома с Универси-
тетом Мачераты. Аудитория сме-
шанная на 50 процентов — студен-
ты из Италии и России. 

Мы продолжаем активно раз-
вивать на факультете приклад-
ной экономики направление 
«экология». Подписали соглаше-

ние с несколькими национальны-
ми парками, и уже этим летом 
студенты поедут, например, на 
практику в Крымский нацио-
нальный парк. 

Отдельно будем готовить спе-
циалистов в области междуна-
родных отношений и культуры, 
научно-технического сотрудни-
чества. У нас открыта педагоги-
ческая магистратура по лингви-
стике. Расширяется подготовка 
специалистов по демографии и 
миграции, создана специальная 
кафедра. 

В МГИМО 22 совместные про-
граммы с ведущими университе-
тами Европы, Китая, США. От-
крыли новую программу по меж-
дународному праву и сравни-
тельному правоведению в Жене-
ве, по европейскому праву и ме-
неджменту — в испанской Марбе-
лье. Планируем открыть с Уни-
верситетом Сан-Паулу в Брази-
лии совместную магистратуру, 
готовим англоязычную програм-
му с Оксфордским университе-
том — по новому для нас направ-
лению «публичная политика», 
англоязычный бакалавриат по 
информационной безопасности 
— с Технологическим институтом 
штата Джорджия в США.

Выходит, МГИМО уже не только 
главная «дипломатическая шко-
ла» России?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Юристы, эконо-
мисты, журналисты мгимовской 
школы — не только международ-
ники. А менеджеры с дипломом 
МГИМО успешно руководят не 
только внешнеэкономическими 
структурами, но и телекоммуни-
кационными, медийными, сель-
скохозяйственными компания-
ми, владеют ретейловыми сетя-
ми. Зайдите в офисы крупных ау-
диторских компаний, обратите 
внимание на состав советов ди-
ректоров ведущих российских и 
восточно-европейских компа-
ний — там наши выпускники.

Но профессия дипломата по-
прежнему престижна среди сту-
дентов?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Да, конкурс на 
дипслужбу среди выпускников 
вузов большой. Многие хотят 
пойти на работу в МИД. Из числа 
выпускников нашей магистрату-
ры около 100 человек идут на 
службу в министерство. 

У вас в университете все студен-
ты учат два или даже три ино-
странных языка. Правда, что вуз 
сам определяет, кому какой язык 
достанется и отказаться нельзя?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: На факультете 
международных отношений — да, 
ведь специалистов мы готовим 

по заказу МИДа, и все зависит от 
потребностей министерства. 
Предположим, раз в три года мы 
должны выпустить специалистов 
с албанским языком, раз в два 
года — с бенгали. Каждый год нуж-
ны выпускники с китайским, ко-
рейским, хинди, японским, араб-
ским языками. Если человек к 
нам поступил с немецким, фран-
цузским или испанским, то обя-
зательно учит английский. А вот 
у тех, кто пришел с английским, 
есть выбор. Можно взять любой 
другой европейский, включая 
польский, чешский, словацкий. 
Всего в МГИМО преподается 53 
иностранных языка. 

Какой из европейских языков 
сложнее всего дается?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Мы отчисляем 
примерно 10 процентов студен-
тов в год. Для многих самым 
сложным оказался немецкий 
язык. Особенно трудно бывает 
студентам, которые поступили к 
нам только по результатам олим-
пиад, в том числе — победителям 
и призерам Всероссийской олим-
пиады школьников, которые за-
числяются без учета результатов 
ЕГЭ. Сложно тем, кто приезжает 
из небольших городов и сел и, 
естественно, не учился в языко-
вых спецшколах. Поэтому я за то, 
чтобы победители и призеры 
Всероссийской олимпиады все-

таки приносили в вуз ЕГЭ. И льго-
ту им надо давать, если они полу-
чат на ЕГЭ не ниже 70–80 баллов. 
Как это сделано для всех осталь-
ных олимпиадников.   

Какие языки в ближайшие пять — 
десять лет понадобятся больше 
всего? Что учить школьникам?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Все должны при-
лично знать английский, потому 
что даже с партнерами из многих 
восточных стран переговоры идут 
на английском. Будет сохраняться 
востребованность специалистов с 
китайским языком — наши отно-
шения с Китаем расширяются, и 
можно будет найти себе примене-
ние и на госслужбе, и в бизнесе. 
Пользуется спросом корейский 
язык, который я учил  в МГИМО, а 
также арабский и турецкий. Не-
сколько лет назад у нас были сту-
денты, которые знали по пять 
языков и очень удивляли ино-
странных гостей, когда легко пе-
реходили с одного языка на дру-
гой. Кстати, наш выпускник Ки-
рилл Барский — Чрезвычайный и 
Полномочный Посол России в Та-
иланде в свое время был победи-
телем конкурса знатоков китай-
ского языка, для которых он не яв-
ляется родным. 

В МГИМО есть двухгодичные 
подготовительные курсы, цена 
обучения — больше 200 тысяч. 
При этом конкурс — три челове-
ка на место, и надо еще сдать эк-
замены. Почему бы не взять 
всех, если люди готовы платить?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Я против такой 
массовости. Если мы берем на 
себя ответственность за подго-
товку, мы должны, что называет-
ся, знать всех ребят в лицо. И 
главное — для занятия языком 
нужны небольшие группы. На 
этих курсах школьников готовят 
так, что они потом сдают ЕГЭ по 
иностранным языкам, русскому 
языку, истории на 80–90 баллов. 
Примерно 60–70 процентов по-
ступают в МГИМО, остальные 
уходят в другие ведущие вузы.  

Как вам предложение министра 
образования и науки сделать 
ЕГЭ по истории обязательным? 
Повысит это мотивацию детей 
учить историю?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Поддерживаю 
решение о введении обязатель-
ного ЕГЭ с 2020 года и считаю, 
что должен быть единый экзамен 
для всех, но без завышенных тре-
бований. Национальную иден-
тичность формируют три школь-
ные дисциплины — история, лите-
ратура и русский язык. 

А как тогда отбирать лучших в 
вузы, если экзамен будет усред-
ненным?
А Н АТОЛ И Й  ТО Р К У Н О В : По дополни-
тельным испытаниям, которые 
раньше вузы всегда проводили. 
МГИМО к этому готов, на трех 
наших факультетах подобные эк-
замены проводятся. Мы работа-
ем по собственным стандартам, 
даем образование в соответствии 
с федеральными госстандартами, 

но добавляем к ним наше виде-
ние потребностей рынка и запро-
сов работодателей.

Новые учебники истории, кото-
рые появились в школах, закан-
чиваются 2012 годом. А кто рас-
скажет ученикам о сегодняшних 
событиях? Например, о том, что 
происходит в Сирии?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: В 11-м классе пла-
нируется ввести курс «Россия в 
мире». Сейчас идет работа над 
учебником. Я считаю, что учитель 
истории и обществознания так 
или иначе должен затрагивать на 
уроках вопросы современной 
истории. Вы упомянули Сирию. Но 
надо же понимать, как сложилась 
нынешняя ситуация в этой стране. 
А это события более отдаленного 
времени. Еще готовится новая ли-
нейка учебников с 6-го по 10-й 
классы по всемирной истории. В 
начале следующего года они будут 
готовы. Идея в том, чтобы синхро-
низировать изучение всемирной и 
отечественной истории. Важно, 
чтобы дети соотносили, предполо-
жим, времена первых Романовых с 
Людовиком ХIII и д’Артаньяном, 
понимали, что походы князя Иго-
ря против половцев были пример-
но в то же время, что и правление 
короля Ричарда Львиное Сердце. 
Сейчас идет мощная переподго-
товка учителей.  

Ученики плохо знают тему Вели-
кой Отечественной войны, пута-
ют Зою Космодемьянскую с Ни-
ной Руслановой, маршала Васи-
левского «отправляют» в Чес-
менское сражение, которое было 
за 125 лет до его рождения. Как 
вы думаете, почему?  
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Истории Великой 
Отечественной войны уделяется 
сейчас достаточно много внима-
ния. У моего внука, который пе-
реходит в 6-й класс, пока нет 
истории, но я порадовался, что в 
его классе были специальные за-
нятия, связанные с «Бессмер-
тным полком». Им рассказали 

про сайт минобороны «Память 
народа», мы все вместе нашли 
там информацию о его прадедах 
и прабабушках. И мой отец, и 
отец жены воевали. Отец жены 
был военврачом, закончил войну 
в Кенигсберге, а мой служил на 
Третьем Украинском фронте, 
имеет 7 орденов и медалей. 

Историю современной России 
в школе теперь надо преподавать 
иначе, через личное восприятие. 
Очень важно заинтересовать де-
тей, «зацепить» тем, что касается 
лично их. В школах, как и в вузах, 
должен быть проектный подход, 
дискуссии, диалог ученика и учи-
теля. Метод диалога вообще надо 
активнее использовать с учени-
ками. Недавно я выступал на 
большом совещании директоров 
школ. Один из них рассказал, что 
в детстве он поменял много школ, 
но запомнилась только одна: там 
учителя были со всеми на «Вы» и 
все время вели диалог.

Анатолий Торкунов: Думаю, 
средний балл на бюджете будет 
не меньше 90–95, на платном отде-
лении — выше 77.

Акцент

 У нас появился новый 
факультет — управления 
и политики, открыты 
22 совместные программы 
с ведущими университетами

Акцент

 Каждый год нужны 
выпускники с китайским, 
корейским, хинди, японским, 
арабским языками

О ЛИЧНОМ

НА КИТАЙСКОМ ЗА ОБЕДОМ
— Моя дочь знает четыре языка — английский, немецкий, итальянский, француз-

ский. Внуки, их двое, дополнительно занимаются языком с преподавателем — 

носителем языка. Английский, конечно, выучат, но насчет китайского пока су-

дить рано. Здесь надо иметь особые способности, да, и усидчивость, и упорство. 

Поживем — увидим. Хотя работать на этом направлении в ближайшие годы будет 

очень интересно. Мне кажется, базовые знания по иностранным языкам млад-

шим школьникам должен давать не носитель языка, а обычная Марьиванна. Луч-

ше всего — шесть часов в неделю, три раза по два часа. А уже потом, для беглости 

акцента, можно позаниматься и с тем, для кого этот иностранный язык родной. 

Кстати, я корейский учил десять часов в неделю, у меня было пять пар в неделю. 

Но у нас, конечно, не было таких возможностей, как сейчас у студентов, поехать 

в Корею, Китай, Японию изучать язык. Мы, например, сейчас отправляем сту-

дентов в эти страны на год. 
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ФУТБОЛ Игроки «Реала»
составили половину
символической сборной
Лиги чемпионов

Всех затмил 
Мадрид

Сергей Сокольский

СОЮЗ европейских футбольных ассоциаций (УЕФА) 
опубликовал свою версию символической сборной Лиги 
чемпионов 2016/2017.

В почетный список вошли 18 игроков. Вратари: Джан-
луиджи Буффон («Ювентус»), Ян Облак («Атлетико»); 
защитники: Леонардо Бонуччи («Ювентус»), Даниэль 
Карвахаль, Марсело, Серхио Рамос (все — «Реал»), Диего 
Годин («Атлетико»); полузащитники: Каземиро, Тони 
Кроос, Лука Модрич, Иско (все — «Реал»), Миралем Пья-
нич («Ювентус»), Тьемуа Бакайоко («Монако»); напада-
ющие: Криштиану Роналду («Реал»), Лионель Месси 
(«Барселона»), Антуан Гризманн («Атлетико»), Килиан 
Мбаппе («Монако»), Роберт Левандовски («Бавария»).

Обращает на себя тотальное доминирование игроков 
мадридского «Реала». Победитель Лиги чемпионов пред-
ставлен в символической сборной восемью игроками во 
главе с Криштиану Роналду. Это почти половина всего 
состава. Для сравнения, из стана другого финалиста тур-
нира, туринского «Ювентуса», в команду звезд вошло 
всего три человека. К слову,  столько же футболистов в 
символической сборной  от еще одного мадридского клу-
ба, «Атлетико», выбывшего из плей-офф Лиги чемпионов 
на стадии полуфинала.

Кроме того, технический комитет УЕФА, определяв-
ший символическую команду, назвал самый красивый 
гол минувшего сезона Лиги чемпионов. Его автором стал 
форвард «Ювентуса» Марио Манджукич, забивший в 
финале ударом через себя. Увы, для хорвата и его коман-
ды этот гол оказался единственным в матче, в котором 
«Юве» потерпел поражение со счетом 1:4.

ТЕННИС Хачанов последним 
из россиян покидает 
«Ролан Гаррос»

Не прошли 
поодиночке

Анна Козина

КАРЕН Хачанов последним из российских теннисистов 
вылетел из одиночной сетки Открытого чемпионата 
Франции, уступив первой ракетке мира британцу Энди 
Маррею — 6:3, 6:4, 6:4.

В стартовом круге «Ролан Гаррос» другой россиянин 
— Андрей Кузнецов сумел взять один сет у этого же топ-
соперника (4:6, 6:4, 2:6, 0:6). Но даже просто выйдя на 
корт в четвертом круге, Хачанов побил сразу несколько 
личных и турнирных рекордов. Карен впервые в карьере 
дошел до второй недели на «Большом шлеме» и впервые 
играл против тенни-
систа из «пятерки» 
рейтинга. Хачанову 
21 год, и он почти са-
мый молодой игрок, 
добравшийся до чет-
вертого круга на 
«Ролан Гаррос». Мо-
ложе был только 
хорват Марин Чи-
лич, который сделал 
это в 19 лет в 2009-м. 

— Это мой лучший 
результат на «мэйд-
жорах», — официаль-
ный сайт ATP приводит слова Хачанова, который на пути 
к четвертому кругу взял верх над двумя серьезными оп-
понентами — чехом Томашем Бердыхом и американцем 
Джоном Иснером. После поражения от россиянина Бер-
дых даже принял решение расстаться с тренером и экс-
теннисистом Гораном Иванишевичем, с которым сотруд-
ничал с августа 2016 года. «Именно это я и хочу: выхо-
дить на большие арены, на центральные корты и играть с 
лучшими в мире», — добавил Хачанов. 

Тренер Хачанова, 40-летний специалист Гало Бланко 
уверен, что Карен еще на многое способен. А матчи с 
сильнейшими теннисистами закалят его характер.

— Карен обладает невероятным потенциалом, кото-
рый, как мне кажется, сам пока не осознает. Он много ра-
ботает, чтобы достигнуть своих целей, — отметил Блан-
ко. — Надеюсь, в будущем у него все получится. И я сейчас 
говорю не только о четвертьфинале турнира «Большого 
шлема». 

В женском турнире, как и предполагали эксперты на-
кануне старта «Ролан Гаррос», имя победительницы или 
фаворитки предугадать будет сложно. На подходе к чет-
вертьфиналам French Open стало понятно, что впервые 
за 38 лет на этой стадии не выступит ни одна теннисист-
ка с опытом побед на «Больших шлемах». Итак, четверть-
финальные пары выглядят следующим образом: Елена 
Остапенко (Латвия) — Каролин Возняцки (Дания), швей-
царка Тимея Бачински и француженка Кристина Младе-
нович, которая выбила из борьбы Свету Кузнецову, ру-
мынка Симона Халеп — украинка Элина Свитолина. 
Оставшуюся путевку в восьмерку лучших вчера разыг-
рали француженки Каролин Гарсия и Ализе Корне, а так-
же парагвайка Вероника Сепеде-Ройг и чешка Каролина 
Плишкова.

Между тем за россиянками еще можно следить в пар-
ном разряде. Чемпионки «Ролан Гаррос-2013» и прошло-
годние финалистки Екатерина Макарова и Елена Весни-
на вышли в 1/4 финала, одолев словенку Андрею Клепач 
и испанку Марию-Хосе Мартинес-Санчес — 3:6, 6:3, 6:2. 

Артур Нанян

Р
оскошный гол в ворота 
«Манчестер Юнайтед» в по-
бедном для «Зенита» матче 

за Суперкубок УЕФА, 255 мат-
чей, 69 забитых мячей, девять ти-
тулов. Все это про него, теперь 
уже бывшего капитана «сине-бе-
ло-голубых», одного из лучших 
легионеров в истории российско-
го футбола Мигеля Данни. В кон-
це июня у португальца закончит-
ся контракт с «Зенитом», и дого-
вор продлен его .

Предложения от питерцев 
Данни так и не дождался. Не в по-
следнюю очередь из-за нового 
главного тренера команды Ро-
берто Манчини. Если бы преж-
ний рулевой питерцев Мирча Лу-
ческу остался в команде, вероят-
но, португальцу предложили бы 
новый контракт. Но у Манчини 
свои планы, в которых Данни нет 
места. И понять итальянца мож-

но: все же Мигелю уже 
33 года,  он трижды 
рвал крестообразные 
связки колена, из-за 
чего ему тяжело прово-
дить все 90 минут на 
поле. 

— Я разговаривал с 
Мигелем, — подчер-
кнул спортивный ди-
ректор «Зенита» Кон-
стантин Сарсания в 
интервью официаль-
ному сайту клуба. 

— Прощаться с ним невероятно 
тяжело. Но такова футбольная 
жизнь. Игроки не молодеют, 
травмы дают о себе знать. Поэто-
му тренерским штабом и было 
принято такое решение. 

Понимает позицию Манчини 
и сам игрок. «У меня нет никаких 
вопросов к людям из «Зенита». Я 
уважаю их решение, — написал 
Данни в соцсети Инстаграм. — 
Желаю команде удачи и много 
побед. Прощание — это не конец, 
это начало нового приключения. 
Но те девять невероятных лет, 
что я провел здесь, останутся в 
памяти навсегда».

Данни был полезен команде 
не только на поле, но и в разде-
валке. За то время, что Мигель 
провел в России, он научился го-
ворить на нашем языке. Чем за-

служил отдельное уважение бо-
лельщиков и одноклубников. 

Именно Данни в сложный для 
«Зенита» период, когда несколь-
ко игроков взбунтовались из-за 
перехода бразильца Халка, пы-
тался наладить отношения вну-
три коллектива. И надо сказать, 
ему это почти удалось. Португа-
лец был незаменим для всех тре-
неров, с кем ему довелось пора-
ботать в питерском клубе: Дика 
Адвоката, Лучано Спаллетти, Ан-
дре Виллаш-Боаша и Луческу. 

Были моменты, когда Данни 
был очень близок к уходу из «Зе-
нита». В начале июня 2015 года 
он и вовсе объявил об уходе из 
команды. Но спустя несколько 
дней игрок передумал и подпи-
сал новый контракт с «сине-бе-
ло-голубыми» по схеме «1+1». 

Что ждет Данни дальше, пока 
загадка. По некоторым дан-

ным, он может перейти в 
московское «Динамо», за 
которое полузащитник 

выступал с 2005 по 2008 
год. Но не исключен вариант 

с возвращением домой. Поговари-
вают, что в переходе Мигеля заин-
тересован его родной клуб — пор-
тугальский «Маритиму». 

Тем временем «Зенит» объя-
вил о подписании первого нович-

ка после назначения Манчи-
ни. Им стал полузащит-

ник «Ростова» Кри-
стиан Нобоа. Кон-
тракт с эквадорцем 
заключен на три года. 

Усилить состав пи-
терского клуба в бли-

жайшее время могут еще три иг-
рока. Речь о футболистах милан-
ского «Интера» Марсело Брозо-
виче с Джейсоном Мурильо и по-
лузащитнике турецкого «Галата-
сарая» и сборной Голландии 
Уэсли Снейдере.

Черчесов выбирает
Сборная России провела вче-

ра предпоследний контрольный 
матч перед стартом Кубка конфе-
дераций. В Будапеште команда 
Станислава Черчесова сыграла с 
Венгрией. Результат этой встре-
чи стал известен после подписа-
ния номера «РГ» в печать. 

Для многих футболистов на-
шей команды вчерашний матч 
мог стать определяющим, ведь не 
позднее среды сборная должна 
отправить в ФИФА окончатель-
ную заявку на домашний турнир. 

Напомним, на сбор в австрий-
ский Нойштифт Черчесов позвал 
28 игроков, из которых 23 попа-
дут в состав на Кубок конфедера-
ций. На прошлой неделе из этого 
списка из-за травмы был исклю-
чен нападающий «Зенита» Артем 
Дзюба. 

Таким образом, в Венгрию вы-
летели 27 футболистов. При этом 
за сутки до встречи в Будапеште 
Черчесов отметил, что, посколь-
ку «в любую минуту может что-
то случиться, один игрок из рас-
ширенного состава останется в 
команде после объявления окон-
чательной заявки».  

Баскетбол Подмосковные «Химки» пробились в финал Единой лиги 
и получили путевку в Евролигу

Попали в элитную 
корзину
Илья Зубко 

В 
следующем сезоне Рос-
сию в самом престиж-
ном клубном баскет-
больном турнире конти-
нента Евролиге предста-

вят ЦСКА и «Химки». Эти же клу-
бы в серии до трех побед разыгра-
ют титул чемпиона Единой лиги. 

Противостояние армейцев и 
их подмосковных соседей уже 
можно назвать классикой россий-
ского баскетбола. Именно «Хим-
ки» регулярно бросают вызов 
практически бессменному чем-
пиону, и периодически команды 
радуют нас яркими и упорными 
битвами. Вот только их результат, 
как правило, разнообразием не 
отличается. Восемь раз химчане 
завоевывали «серебро» чемпио-
ната страны, а единственное «зо-
лото» Единой лиги датировано се-
зоном 2010/11, когда трофей раз-
ыгрывался в формате «Финала че-
тырех», и все решил один-единст-
венный матч с ЦСКА. Теперь же, 
когда плей-офф проходит до трех 
побед одной из команд, соперни-
кам армейцев не позавидуешь. 
Пожалуй, во всей Европе трудно 
найти команду, которая смогла 
бы в затяжной серии, где сведен к 
минимуму элемент случайности, 
переиграть ЦСКА. Не выглядят та-
ким клубом сейчас и «Химки». 
Москвичи в предстоящем финале, 
который стартует 8 июня, будут 
явными фаворитами, и помешать 
им выиграть очередной трофей, 
скорее всего, не сможет даже 
Алексей Швед.

Поэтому есть ощущение, что 
главную битву сезона мы уже по-
смотрели. Пришлась она на полу-
финал между «Химками» и «Зе-
нитом» и получилась действи-
тельно классной. Эта дуэль, где и 
решалось, кто из клубов составит 
компанию ЦСКА в Евролиге, про-
длилась максимальное количест-
во матчей. И лишь в одном из пяти 
поединков, третьем по счету, все 
решилось задолго до сирены. К 
этому моменту «Зенит» сполна 
воспользовался преимуществом 
своей площадки, заработанным 
по итогам регулярного сезона, и 
выиграл обе домашние встречи. 
Но закончить серию в Подмоско-
вье команда Василия Карасева не 
смогла. Упомянутый третий матч 
серии она проиграла полностью, а 
в следующем поединке химчане 
загубили концовку. В последней 
атаке им было достаточно забить 
из-под кольца, чтобы перевести 
игру в овертайм. Но подмосков-
ные баскетболисты отбились. И, 
как уже по итогам пятого матча 
признал Василий Карасев, этот 
момент оказался ключевым во 
всем противостоянии.   

— Все было решено в третьей и 
четвертой игре серии, — заявил 
главный тренер «Зенита». — У нас 
в пятой игре не было быстрых от-

рывов, у ребят не осталось сил 
после первой половины. Было тя-
жело физически.  

Решающий матч состоялся в 

Петербурге, и в нем все снова 
было «на тоненького» до финаль-
ной сирены. Которая зафиксиро-
вала победу «Химок» со счетом 
90:84. Этот результат, разумеет-
ся, стал тяжелым ударом для «Зе-
нита» и его тренерского штаба. 
Химчане же, вскочившие в поезд 
под названием «Евролига», уже 
могут говорить об удачном сезо-
не. Хотя по ходу турнира не раз 
возникали разговоры об отстав-

ке главного тренера команды 
Душко Ивановича.

— Для нас это большая победа и 
большой результат. Мы обыграли 
очень хорошую команду. Думаю, 
важными факторами стали наш 
психологический настрой, кон-
центрация и защита. Всякий раз, 
когда мы проигрывали «Зениту», 
а в этом сезоне это случалось че-
тыре раза, мы пропускали больше 
90 очков, поэтому, чтобы побе-
дить эту команду, нужна качест-
венная защита. И сегодня, как и в 
двух предыдущих матчах в Хим-
ках, мы это сделали, — приводит 
слова самого Ивановича офици-
альный сайт «Химок». — После 
того, как мы дважды уступили 
«Зениту» в регулярном чемпиона-
те, я понял простую вещь: нужно 
добиться всего одной победы, что-
бы поменять моральный настрой. 
Причем это касается и «Зенита»: 
мы верили, что можем обыграть 
их, а они, что мы им можем проиг-
рать. Это очень важный момент, 
поэтому с этой точки зрения ре-
шающей для меня стала первая по-
беда, то есть третий матч серии».

Отметим, что для «Химок» 
это будет уже третий опыт высту-
пления в Евролиге. Дважды под-
московная команда пробивалась 
в баскетбольную элиту благода-
ря победам в менее статусном Ев-
рокубке. А главным творцом ны-
нешнего успеха можно смело на-
звать Алексея Шведа. По иронии 
судьбы, первые шаги на взро-
слом уровне сделавшего именно 
в форме ЦСКА. В нынешнем 
плей-офф Единой лиги защитник 
сборной России показывает впе-
чатляющую статистику — в сред-
нем он набирает за матч 27,3 
очка, что на десять баллов боль-
ше ближайших конкурентов. От 
игры Шведа «Химки» зависят 
очень сильно, и теперь будет 
вдвойне интересно посмотреть, 
как Алексей проявит себя на 
фоне бывшей команды. И позво-
лит ли ему также разгуляться 
мощнейшая оборона ЦСКА. 

ЦИФРА
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РАЗ
разыгрывался титул чемпиона 
Единой лиги. В семи случаях он 
доставался московскому ЦСКА 
и однажды — «Химкам». Ни один 
другой клуб этим трофеем никог-
да не владел.

Баскетболисты «Химок» (в желтой 
форме) смогли обыграть «Зенит» 
три раза подряд.

Акцент

 Ранее «Химки» дважды 
выступали в Евролиге, 
где доходили до стадии Топ-16 

Карен Хачанов: 
Ради этого я и тре-
нируюсь, чтобы 
выходить на глав-
ный корт и играть 
с лучшими в мире

НОВОСТИ

Аленичев 
возглавил 
«Енисей» 
вместо 
Тихонова

СПАРТАКОВЦЫ 
РУЛЯТ

Илья Соболев

ДМИТРИЙ Аленичев официаль-
но стал главным тренером крас-
ноярского футбольного клуба 
«Енисей».

Контракт 44-летнего специа-
листа с командой рассчитан на 
два года.  Напомним, Аленичев 
на посту наставника краснояр-
цев сменил другого тренера со 
спартаковским прошлым, Анд-
рея Тихонова, который занял 
аналогичную должность в са-
марских «Крыльях Советов».

Что касается Аленичева, у 
него уже есть опыт повышения 
команды в классе. В сезоне 
2012/2013 тренер вывел из Фут-
больной национальной лиги 
(ФНЛ), второго по силе россий-
ского дивизиона, в элиту туль-
ский «Арсенал». Правда, в следу-
ющем сезоне туляки вернулись в  
ФНЛ. Но Аленичев произвел впе-
чатление на боссов «Спартака» 
и уже в 2015 году стал рулевым 
«красно-белых». Впрочем, всего 
через год Аленичев был отправ-
лен в отставку и до сих пор нигде 
больше не работал.

«Йокерит» 
хочет сыграть
со СКА 
в необычных
условиях

ЛЕД 
ОТКРОЕТСЯ

Кирилл Ветров

КЛУБ «Йокерит», базирующий-
ся в Хельсинки и выступающий в 
Континентальной хоккейной 
лиге (КХЛ), планирует провести 
матч с питерским СКА на откры-
том воздухе. 

Как сообщает финская прес-
са, это событие будет приуроче-
но к 50-летнему юбилею, кото-
рый отмечают «джокеры». Руко-
водство СКА уже подтвердило, 
что идею провести матч в нео-
бычных для современного хок-
кея условиях оно поддерживает. 
Ожидается, что официально о 
дате и месте проведения встречи 
будет объявлено уже сегодня.

Напомним, что в истории 
КХЛ был лишь один поединок на 
открытом воздухе. Матч звезд 
состоялся на Красной площади в 
первый сезон лиги и являлся вы-
ставочным. В то же время в На-
циональной хоккейной лиге по-
добные поединки проводятся ре-
гулярно и именуются «Зимней 
классикой». Такие поединки 
пользуются огромной популяр-
ностью и собирают на трибунах 
десятки тысяч болельщиков.

Слуцкий 
может
стать тренером
«Халл Сити»

ПРИРУЧИТ 
«ТИГРОВ»

Сергей Сокольский

ЭКС-НАСТАВНИК сборной 
России и ЦСКА Леонид Слуцкий 
близок к тому, чтобы возглавить 
английский «Халл Сити».

«Тигры», как называют фут-
болистов «Халла» на родине, по 
итогам последнего сезона поте-
ряли прописку в английской 
Премьер-лиге и переместились в 
дивизион рангом ниже. Логично, 
что главный тренер «Халла» 
Марку Силва ушел в отставку.

Вот на его место и претендует 
Слуцкий. Как сообщает британ-
ское издание The Mirror, россий-
ский специалист был приглашен 
на встречу с египетским вла-
дельцем «Халла» Ассемом Алла-
мом и сумел произвести на того 
сильное впечатление.  По инфор-
мации Daily Star, Слуцкий уже 
согласовал с клубом двухлетний 
контракт, о чем будет объявлено 
на следующей неделе.  Задача пе-
ред россиянином поставлена 
конкретная: вернуть команду в 
элитный английский дивизион.

Напомним, с января этого 
года Слуцкий уехал в Лондон, где 
посвятил себя изучению англий-
ского языка и знакомству с мест-
ным футболом.

Карен Хачанов признался, что в Париже было его лучшее 
выступление на турнирах «Большого шлема».
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Следите за играми на сайте
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ПЕРСОНА Полузащитник Мигель Данни объявил об уходе из «Зенита», 
за который он выступал на протяжении девяти лет

Капитан поставил точку
Данни может 
остаться в России, 
если согласится 
вернуться 
в «Динамо». 
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МИЛЛИОНОВ
евро заплатил «Зенит» за переход 
Данни в 2008 году из «Динамо». 
На тот момент это был рекордный 
трансфер в Премьер-лиге.
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